
ЧТО НАМ СТОИТ МОСТ ПОСТРОИТЬ. С
заметными неудобствами придется
столкнуться вскоре автомобилистам,
пользующимся Осташковским мостом
через Яузу. Эту речную переправу ожи-
дает капитальный ремонт с полным за-
крытием движения. Об этом сообщили в
четверг, 24 марта, в префектуре СВАО.
Реконструкция предусматривает полный
демонтаж моста. Планируется, что его
разборка начнется уже весной. А летом
строители приступят к возведению но-
вой переправы. Заново сооружаемый
мост будет состоять из единого пролета.

ЖИТЬ СТАНЕТ КОМФОРТНЕЕ. Вновь
насладиться тишиной в своих квартирах,
избавившись от гула ныряющих в Ле-
фортовский тоннель автомашин, смогут
жители окрестного района. В некоторых
из здешних домов, непосредственно со-
седствующих с этим тоннелем, в бли-
жайшее время появятся  звуконепрони-
цаемые окна. Их установят в домах, рас-
положенных на улицах Энгельса (дом
28/30, корпуса 1 и 2) и Большой Почто-
вой (дом 1/33). Замена старых окон на
новые начнется летом. Об этом сообщи-
ли в среду, 23 марта, в мэрии столицы.

ЕЗДА С БАРЬЕРАМИ. Известно, что са-
мые тяжелые автоаварии случаются при
лобовых столкновениях. Проспект Мира
и Ярославское шоссе печально извест-
ны именно такими авариями, многие из
которых заканчивались летальным ис-
ходом для водителей и пассажиров. Од-
нако с печальной статистикой лобовых
столкновений на этой трассе решили
покончить раз и навсегда. Вместо линии
разметки, долгие годы разделявшей
встречные потоки движения, в пятницу,
25 марта, здесь начали устанавливать
барьеры и металлические ограждения.
Они разделят трассу на всем протяже-
нии до МКАД.

Анатолий
ТРУШКИН,
писатель-
сатирик

В День металлурга гуляют метал-
лурги, в День рыбака - рыбаки, в
День учителя - учителя. В день ду-

рака, 1 апреля, гуляет вся страна. Это -
всенародный праздник.

Не будем петь гимн дуракам, но все-
таки напомним: кто там, где трудно? Ду-
раки. Кто верит всему, что обещают? Ду-
раки. За счет кого сколачивают состоя-
ния? За счет дураков. Кто расхлебывает
кашу? Дураки. Без кого скучно? Без ду-
раков. Кому везет? Дуракам. На ком дер-
жится покой и порядок в этом мире? На
дураках.

Разделение на умных и дураков очень
и очень условно. Часто бывает, что безу-
словно умные люди много думают, пре-
жде чем совершить очередную глупость.

И все-таки хочется иметь точные дан-
ные: сколько у нас всего дураков, в какой
сфере они в основном заняты, много ли
их с высшим образованием, больше или
меньше половины составляют они в выс-
ших эшелонах власти, размножаются ли
они в неволе, каков годовой прирост и
так далее.

Годовой прирост скорее всего боль-
шой - потому что за последнее время мы
мало что умного сделали.

И в неволе размножаются, конечно же.
Какая им разница - воля или неволя? Ду-
ракам главное - размножаться. И с выс-
шим образованием, сдается, хватает их,
и в высших эшелонах власти их больше,
чем нужно, наверняка.

Прежде чем ответить на все вопросы,
надо всех дураков сперва зафиксиро-
вать. Как это можно сделать?

Скажем, на работе у вас два человека.
Один - час работает, пять минут курит,
второй - час курит, пять минут работает,
а оклад у них одинаковый. Один дурак?
Дурак. Фиксируем его. Понятно кого, да? 

Один идет по улице и видит: где-то
что-то плохо лежит. Начинает шуметь,
ахать, вопросы задавать: почему? кто ви-
новат? Другой видит: где-то что-то плохо
лежит, наклоняется без лишних слов и
смотришь - лежит уже не плохо, а хоро-
шо, и не где-нибудь, а у него дома. Один
дурак. Понятно кто, да?

Когда всех зафиксируем, поймем,
много ли у нас дураков и где они в основ-
ном заняты. И тогда нам остается отве-
тить на последний вопрос: надо ли день
дурака делать государственным празд-
ником?

Умным не надо, а дуракам и так каж-
дый день праздник.
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Алексей КРЕПКОВ,
директор ДЕЗа района 
Северное Измайлово:
- Сама по себе идея «одного окна» в
ЕИРЦ очень правильная, и жильцы
поддерживают это нужное для них
дело. Но многие из них, особенно
пенсионеры, которым уже трудно до-
бираться даже до ДЕЗа, высказыва-
ются за то, чтобы «единые окошки»
появились поближе от мест их про-
живания. Сейчас мы прорабатываем
этот вопрос.

Борис ЩЕКОЧИХИН,
директор ООО «Фирма БОВИР»:
- У меня лично к этой системе пока
немало претензий. Сложилось устой-
чивое впечатление, что ее главная
проблема - отсутствие у чиновников
общей компьютерной базы данных,
войдя в которую, без проблем можно
было бы запросить информацию хо-
тя бы из московских ведомств - АПУ,
Мосэнерго, Мосгаз, Мосгортепло,
Центр санэпидемнадзора и др. Во
всяком случае, они, чиновники, имен-
но на это до сих пор жалуются.

Михаил ФАСТОВЕЦ,
управляющий службы 
маркетинга ПО МЭЛЗ:
- То, что такое «окно» в принципе не-
обходимо, сомнений нет. Иное дело,
трудно понять, где именно дают нуж-
ную справку. Информации практиче-
ски никакой. Вот и приходится дейст-
вовать исключительно по наитию,
ориентируясь на собственную интуи-
цию, которая часто подводит.

Ирина МАРКИНА,
начальник ЕИРЦ «Соколиная
Гора»:
- В книге отзывов посетителей на-
шего центра – ни одного нарекания
на какие-то трудности при обраще-
нии в «одно окно». Зато немало
благодарностей как о пользе самой
системы, так и об оперативном по-
лучении документов. На мой взгляд,
это достаточно убедительно свиде-
тельствует о том, что правительство
Москвы, введя режим «одного ок-
на», реализовало нужную для моск-
вичей и – главное - своевременную
инициативу.

Нина ЗОТОВА,
пенсионерка, ЮАО:
- Несколько раз пришлось восполь-
зоваться услугами службы «одного
окна» районного управления соцза-
щиты. Должна сказать, нужные
справки мне подготовили без прово-
лочек и довольно быстро.

Шалва ТОГОЕВ,
менеджер Международного
центра финансово-экономиче-
ского развития:
- Система страдает той же болезнью,
что и другие ведомства, - волокитой.
Попробуйте, например, без проволо-
чек, как нам обещают, получить в упра-
влении по делам миграции ГУВД разре-
шение на использование иностранных
работников в оговоренные регламен-
том 30 дней. Да никогда! В это «одно
окно» придется стучаться куда дольше.

Галина КРАВЧЕНКО,
жительница САО:
- Я обратилась в службу «одного окна»
Департамента жилищной политики
САО в конце прошлого года по поводу

приватизации квартиры. К представ-
ленным мною документам претензий у
службы не было, но до сих пор доку-
ментов об оформлении квартиры в
собственность не получила. В «одном
окне» ссылаются на то, что процесс
тормозит федеральная служба, где ре-
гистрируется собственность. А я ду-
маю: может, быстрее было бы мне не-
посредственно выйти на эту федераль-
ную службу, а не через «одно окно»?

Михаил ЕВРОПИН,
начальник отдела развития
компании «Помощник»:
- По-моему, нужна не просто выдача
документов всеми организациями,
работающими в режиме «одного ок-
на», - нужны специализированные
центры по работе с населением и ор-
ганизациями, где можно получить
любой необходимый документ, не-
взирая на его ведомственную при-
надлежность. Только когда в каждом
округе появятся такие центры, выда-
ющие любой документ точно в срок,
тогда и идею «одного окна» можно
будет считать реализованной.

ЭФФЕКТИВНА ЛИ, НА ВАШ ВЗГЛЯД,
СЛУЖБА «ОДНОГО ОКНА»?БЛИЦОПРОС
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Субботним днем самый большой за последние
месяцы пожар полностью уничтожил одну из
достопримечательностей Москвы - выставоч-

но-ярмарочный комплекс «Вернисаж в Измайло-
ве». Пожар, которому была присвоена самая высо-
кая пятая степень сложности, не удалось погасить
до тех пор, пока огонь не превратил всю террито-
рию вернисажа в поле дымящихся головешек.

Первые признаки пожара были замечены в из-
вестном на всю Москву «Городе мастеров». За
считанные минуты этот деревянный городок из
березового бруса был объят пламенем. В тушении
приняли участие до 44 пожарных расчетов, отря-
ды спасателей Главного управления ГО и ЧС Мо-
сквы и специальный вертолет, трижды сбрасывав-
ший на главный очаг возгорания по пять тонн во-
ды. Увы, спасти измайловский вернисаж так и не
удалось. 

Известие о пожаре поступило от кого-то из по-
сетителей вернисажа в 13.20. Он сообщил, что в
одной из башен «Города мастеров» загорелась
деревянная стена. Затем начался шквал звонков.
Да и огонь распространялся так быстро, что его
стало видно даже со стороны Измайловского шос-
се и набережной Яузы. Языки пламени порой под-
нимались на высоту пятиэтажного дома. 

Пожарные расчеты прибыли довольно быстро.
Вокруг «Вернисажа» выставили оцепление.
Приступили к тушению. С этого момента один из
нас видел все происходящее собственными гла-
зами.

- Потушить могли быстро, - рассказал позднее
один из огнеборцев. – Но не хватало давления в
гидрантах. Да и время потеряли.

Роберт КВАЧАДЗЕ:
Хочешь комфорта -
создай его! 2

Юрий СЕМИН:
По милости - 
не по жалости 17

Алиса ФРЕЙНДЛИХ:
Работа и нервы пожирают
вес лучше любой диеты 19
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ЛЮДИ МЕНЯЮТСЯ, И ПРИХОДИТ
ОСОЗНАНИЕ ТОГО, 
ЧТО СВОЮ НЕДВИЖИМОСТЬ
НАДО БЕРЕЧЬ И ПРИУМНОЖАТЬ

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 11 (117), 30 марта - 5 апреля 2005

-Роберт Георгиевич, у государствен-
ного унитарного предприятия
«Мосжилкомплекс» стаж невелик,

всего шесть лет. Все эти годы вы у руля ор-
ганизации. Какие задачи были поставлены
перед ней, когда она только создавалась?

- Деятельность предприятия изначально
носила разноплановый характер: вопросы
управления имуществом, контроль за хо-
дом и качеством строительства, приемка
зданий и ввод их в эксплуатацию. Во вто-
рой половине 90-х годов стало очевидно,
что построить дом - это еще полдела. Не
менее важно сохранить его. Мировой опыт
подсказывает, что больше всего заинтере-
сован в сохранности своего имущества сам
домовладелец. У многоквартирного дома
много домовладельцев - это собственники
жилых и нежилых помещений. Каждый в
отдельности не может управлять ни своей
частью, ни домом в целом. Им необходимо
объединиться. Поскольку самоуправление
в жилищной сфере - форма новая, москов-
ские ТСЖ начали создавать не по инициа-
тиве жителей, а в соответствии с гл. 6 Фе-
дерального закона «О товариществах соб-
ственников жилья». Правительство Моск-
вы поручило нашей организации создавать
товарищества собственников жилья и фор-
мировать кондоминиумы в домах перспек-
тивной застройки, возведенных по город-
скому заказу за счет средств целевого бюд-
жетного инвестиционного фонда и реали-
зуемых на коммерческой основе.

Задача была принципиально новая. В
Москве ТСЖ только начали создаваться,
хотя уже и тогда существовали различные
способы территориального общественного
самоуправления. Но массового характера
они еще не приняли.

Пока дом строился, функции председа-
теля ТСЖ выполнял штатный сотрудник
ГУП «Мосжилкомплекс». После передачи
прав собственности на квартиры физиче-
ским лицам мы организовывали и прово-
дили общие собрания домовладельцев с
целью выбора правления и председателя
ТСЖ. Вот тут и начинались проблемы. Во-
первых, все хотят жить в комфорте, но ма-
ло кто хочет возглавить ТСЖ, вести бухгал-
терию, общаться с коммунальными служ-
бами и т.д. А когда все-таки появляются
желающие возглавить, возникает пробле-
ма «моральной чистоплотности». На пер-
вом общем собрании домовладельцы впер-
вые видят своих будущих соседей. Нет га-
рантии, что председателем ТСЖ не будет
избран человек с, мягко говоря, авантюр-
ными наклонностями, для которого ТСЖ
станет источником личного обогащения. А
если все-таки жильцам повезет, и предсе-
дателем станет кристально чистый чело-
век? Честность не всегда поможет, если
председатель не является профессионалом
в жилищно-коммунальной сфере. Управ-
лять многоквартирным домом - это огром-
ный труд, требующий соответствующих
знаний и опыта. Некомпетентность может
стоить дорого. У нас имеются многочис-
ленные факты развала товариществ, при-
чем по разным причинам: непрофессиона-
лизм, а иногда и откровенное стяжательст-
во, нежелание самих домовладельцев за-
ниматься хозяйственными проблемами
своего имущества.

- Шесть лет - срок, конечно, небольшой,
но и немалый. Что удалось сделать? Реше-
на ли поставленная перед вами задача?

- Тут однозначно нельзя ответить. С од-
ной стороны, мы сумели создать свыше
230 ТСЖ и сформировать более 190 кондо-
миниумов. Это была нелегкая работа, по-
требовавшая значительных усилий. Надо
учесть, что начинали мы практически с ну-
ля. Пришлось столкнуться с множеством
проблем. Основная проблема - несовер-
шенство законотворчества, противоречие
ряда положений городских нормативных
документов федеральному законодатель-
ству. Новые нормы, продиктованные стре-
мительным течением жизни, то и дело вхо-
дили в противоречие со старыми установ-
лениями, продолжавшими действовать.

Подавляющее большинство граждан не
было информировано в должной мере о
целях и задачах, решаемых ТСЖ, соответ-
ственно не готово взять на себя ответствен-
ность по управлению своим имуществом.
Преодолеть инерцию мышления было
чрезвычайно тяжело. Мало того что общее
собрание жителей организовать было
очень трудно, но и на самих встречах звуча-
ло столько сомнений и скепсиса, что порой
ТСЖ так и не удавалось создать. Ситуация
обострилась с принятием решения Консти-
туционного суда РФ (постановление от
2.04.98 № 10-П) об отмене обязанности до-
мовладельцев вступать в члены ТСЖ -
членство в ТСЖ является добровольным.
После данной корректировки была наруше-
на правовая основа членства в ТСЖ. Сегод-
ня часть жильцов может не являться члена-
ми товарищества. В результате возникают
ситуации, когда в созданном инвестором-
застройщиком ТСЖ совсем нет участников

(членов) или их число является незначи-
тельным. Дом становится наполовину бес-
хозным, что влечет за собой возникнове-
ние различных ситуаций, решение которых
не содержится в нормах действующего за-
конодательства.

На мой взгляд, форма организации жи-
телей дома или группы домов может быть
любой, но именно она (организация, а не
каждый житель) должна быть заказчиком и
контролером услуг управляющей компа-
нии. Этим ее права и обязанности должны
ограничиваться. Но обязанности (я подчер-
киваю: именно обязанности организации, а
не только властей) и должны регламенти-
роваться федеральными законами.

До настоящего времени не
отрегулированы взаимоотно-
шения ТСЖ с органами испол-
нительной власти и местного
самоуправления. Отмечалось
также низкое качество строи-
тельства жилых объектов.

Процесс формирования кон-
доминиумов и передачи жилых
домов в управление товарище-
ствам до настоящего времени
осуществляется медленными
темпами, поскольку городские
и территориальные структуры
оказались не готовы к реализации данной
программы. В управах районов и префек-
турах эта работа возлагается на специали-
стов, имеющих другие обязанности.

Помимо этого, не были проработаны
вопросы формирования земельно-имуще-
ственного комплекса. Собственно, для че-
го создается ТСЖ? Товарищество - форма
объединения домовладельцев для совме-
стного управления и обеспечения эксплуа-
тации комплекса недвижимого имущества
в многоквартирном доме. Сегодня созда-
ние товариществ в новостройках нецеле-
сообразно по причине отсутствия объек-
тов управления, то есть кондоминиумов,
формирование которых возможно только
после проведения городских мероприятий
по межеванию территорий жилых кварта-
лов и определению состава общего иму-
щества в многоквартирном доме.

До сих пор не отработан механизм пере-
дачи земельного участка в общую долевую
собственность домовладельцам в услови-
ях перехода на стопроцентную оплату за
техническое обслуживание и реальный
объем выполняемых услуг (включая убор-
ку земельного участка в обозначенных гра-
ницах, а также налоговую составляющую
по оплате за землю в федеральные и го-
родские бюджеты), что является ключевой
проблемой в реформировании ЖКХ. Прое-
кты межевания разрабатываются на жилой
квартал в целом за счет средств бюджета
г. Москвы в рамках реализации программ
по проведению земельной реформы в со-
ответствии с перечнем жилых домов, ут-
вержденным префектом административ-
ного округа. Но в настоящее время лимит
финансирования не позволяет проводить
работы по межеванию жилых кварталов
города в полном объеме, что влечет за со-
бой невозможность проведения мероприя-
тий по описанию общего имущества и про-
ведению технического учета кондоминиу-
мов, регистрации прав на общее имущест-
во в многоквартирных домах.

Словом, все это тормозило и тормозит
процесс организации товариществ в ново-
стройках. Добавьте к этому еще и наш оте-

чественный менталитет. Многие десятиле-
тия людей приучали к тому, что за все и
вся отвечает государство, а тут вдруг они
сами стали собственниками, и стало быть,
надо принимать бремя ответственности за
свою квартиру, дом, придомовую террито-
рию на себя. Такой перелом в сознании в
одночасье не происходит, нужно время,
чтобы свыкнуться с этой мыслью, понять,
что теперь хозяин - именно ты лично.

- В новом Жилищном кодексе, который
вступил в действие с 1 марта нынешнего
года, понятие «кондоминиум» отменяется
вообще...

- Его заменит понятие «многоквартир-
ный дом». Впрочем, дело ведь не в терми-

нологии. Важно, чтобы чиновники госу-
дарственной власти и местного самоупра-
вления помогали при формировании зе-
мельного участка и его кадастровом учете,
передаче отмежеванной территории в об-
щую долевую собственность домовла-
дельцам.

- Слово «комплекс» в названии вашей
организации предполагает, что работа с
ТСЖ - не единственное направление ра-
боты?

- Да, ГУП «Мосжилкомплекс» считает
строительство одним из приоритетных на-
правлений своей деятельности. Осуществ-
ление функций заказчика, проведение про-
ектного, технического и строительного ин-
жиниринга - все эти задачи успешно реша-
ются предприятием.

Кроме того, оказываем населению услу-
ги и другого характера. Например, осуще-
ствляем содействие в согласовании пере-
планировок помещений.

- Дело это, как я знаю, хлопотное, требу-
ющее долгой беготни по инстанциям, не ка-
ждый на такое решится - столько бумаг и
виз надо собрать...

- Тем не менее оно востребовано и очень
актуально. У нас этим занимается целый
отдел, подобраны квалифицированные
специалисты. Разработка дизайнерского и
архитектурного проектов любого помеще-
ния проводится в строгом соответствии с
действующим законодательством. А нужда
в такой услуге очень большая - строители
сейчас сдают квартиры без чистовой отдел-
ки. Хозяин квартиры волен выбрать необ-
ходимые ему строительные материалы, на-
нять строителей, устроить все по своему
вкусу. Ведь зачастую в ходе переустройства
помещений наносится серьезный ущерб
соседям и самому жилому зданию. Именно
поэтому на согласование перепланировок в
различных инстанциях требуется масса
времени и сил. Некоторые собственники
помещений решаются своими силами
оформлять документы, необходимые для
получения разрешения на переустройство.
Те, кто не располагает временем на дли-
тельную бюрократическую процедуру, об-

ращаются к нам или в иные компетентные
организации.

- Что, у вас есть свои архитекторы, ди-
зайнеры?

- Не обязательно. Их мы чаще приглаша-
ем со стороны, а вот сбор необходимых до-
кументов, сопровождение проектов осуще-
ствляют наши специалисты. Они проводят
консультации относительно возможностей
здания, согласуют пакет во всех необходи-
мых инстанциях - с пожарными, СЭС, Мос-
жилинспекцией и т. д; затем представляют
все согласования и проекты перепланиров-
ки на рассмотрение в межведомственные
комиссии - управы или префектуры, в за-
висимости от сложности перепланировки.

Заказчики иной раз задумывают такие
головоломные проекты, что приходится
заказывать экспертизу либо в Москов-
ском НИИ типового строительства, либо в
Академии жилищно-коммунального хо-
зяйства. Например, просят объединить
несколько смежных квартир или, наобо-
рот, разделить одну большую на две по-
меньше, что требует серьезного изучения,
поскольку такая перепланировка, как пра-
вило, затрагивает несущие стены, инже-
нерные системы и соответственно может
повлиять на безопасность дома. Тут без
строгих научных расчетов не обойтись.

- Я знаю примеры, когда хозяева квар-
тир делали перепланировку самовольно,
не спрашивая ни у кого никакого согласия.

- Знаете, на сегодняшний день это одна
из самых больных тем столичного жилищ-
но-коммунального хозяйства. При измене-
нии планировки помещений, сносе стен
меняется распределение нагрузок на несу-
щие конструкции. Результат - проседание
перекрытий, трещины в стенах... Страдают
не только владельцы переделанной квар-
тиры, страдают все жильцы дома. То же
самое касается и тепловых сетей, которые
рассчитаны на определенные мощности,
воздушно-тепловые потоки. И любое объ-
единение комнат меняет существующие
нагрузки. В итоге соседские квартиры на-
чинают промерзать. Именно поэтому лю-
бое отступление от существующего плана
квартиры требует согласования в соответ-
ствующих инстанциях. 

- Но ведь несанкционированная пере-
планировка преследуется по закону?

- Да, и новый Жилищный кодекс пред-
усматривает еще более жесткие нормы:
суд вправе потребовать даже продажи
этого жилого помещения.

Вообще, свободная планировка квар-
тир - это, так сказать, палка о двух концах.
Во-первых, юридического понятия «сво-
бодная планировка» не существует. В лю-
бом случае на квартиру при строительстве
дома существует проект. При переплани-
ровке следует отталкиваться от этого про-
ектного решения. Во-вторых, владелец

имеет право на любую нужную ему отдел-
ку, но при этом он должен строго руко-
водствоваться существующими строи-
тельными нормами и правилами. 

Что же получается на деле? Войдя в пу-
стую коробку квартиры, ее хозяин вклю-
чает свою фантазию, и от заложенного
проекта не остается и следа. К тому же в
целях экономии средств он нанимает ра-
ботников малоквалифицированных, зача-
стую приехавших из стран ближнего зару-
бежья, которые меньше всего думают об
ответственности и дальнейшей эксплуата-
ции здания.

В результате работы проводятся с при-
чинением ущерба смежным помещениям.
Пассажирские лифты используются для
транспортировки строительных материа-
лов. Представьте, что для проведения ра-
бот по переустройству и отделке четырех-
комнатной квартиры лифт должен пере-
везти до 25 тонн грузов, а в доме от 50 до
100 квартир, а то и больше. К моменту
празднования новоселья очень часто
встает вопрос о замене лифтового обору-
дования. Забиваются строительными от-
ходами мусоропроводы (на момент про-
изводства работ внутри помещений упра-
вляющей компании дома приходится их
заваривать), загромождаются строитель-
ными материалами и отходами лестнич-
ные клетки, эвакуационные пути, что соз-
дает пожароопасную ситуацию в доме.

Электромонтажные работы проводятся
на глазок, что может привести при эксплу-
атации или вскрытии к несчастным случа-
ям вплоть до летального исхода.

Радиаторы устанавливаются такие, что
насосы отказываются работать, поэтому в
одной квартире субтропики, а в другой -
Арктика. Полотенцесушители монтируют-
ся недопустимых проектом диаметров,
что порождает шум в трубах.

С энергетикой тоже проблема. Мощно-
сти электрических коммуникаций не рас-
считаны на количество бытовой техники,
эксплуатируемой одновременно в каждой
квартире. Отсюда перегрев проводов, ко-
роткие замыкания. Впрочем, это уже пре-
тензия к проектировщикам...

Закон регламентирует сроки проведе-
ния отделочных работ после сдачи дома -
до 4 месяцев, но они продолжаются и год,
и два, и больше. Офис нашего предпри-
ятия расположен в доме-новостройке. В
течение многих лет из-за шума, порожда-
емого перфораторами, циклевочными
машинами, дрелями, работать невозмож-
но. Эту проблему надо урегулировать, и
срочно!

- И что делать?
- Учитывая неизбежное стремление

собственников квартир к совершенство-
ванию внутреннего пространства своих
владений, нужно ужесточать меру ответ-
ственности за проведение несанкциони-
рованных перепланировок. Например, в
Соединенных Штатах за перепланировку,
не согласованную в установленном зако-
ном порядке, предусматривается уголов-
ное наказание в виде лишения свободы
сроком до 5 лет. Также совершенно необ-
ходимо наделять соответствующими пол-
номочиями представителей эксплуатиру-
ющей организации. В общем, держать
процесс под контролем, а не закрывать на
него глаза. Либо строить дома под ключ,
тогда человеку после покупки жилья не
придется вкладывать в грандиозный ре-
монт деньги и время, а можно практиче-
ски сразу справлять новоселье!

- Вернемся к вашей изначальной зада-
че. Товарищества на протяжении послед-
них лет создавались трудно. Есть ли у них
будущее вообще?

- Будущее у ТСЖ есть. Убежден, что но-
вый Жилищный кодекс в какой-то степе-
ни стимулирует процесс их создания. В
нем многие положения прописаны более
четко и точно, яснее стал вопрос урегули-
рования земельных отношений. А как он
будет работать, что ж, посмотрим...

Люди меняются, меняется их отноше-
ние к собственности, приходит осознание
того, что свою недвижимость надо беречь
и приумножать. И большую роль в этом
могут сыграть различные формы самоуп-
равления граждан в жилищной сфере.
Выбор остается за домовладельцами: в
каком доме им жить.

- Сами выступите инвестором?
- Инвестором выступает город в лице

Департамента инвестиционных программ
строительства г. Москвы. А мы как его
подразделение выполняем часть необхо-
димых функций, большинство которых
мы освоили небезуспешно. Время стре-
мительно меняет жизнь, бросает нам но-
вые вызовы, на них надо отвечать. И мы
работаем над этим.

- Стало быть, Мосжилкомплекс не комп-
лексует перед поставленными задачами?

- Мы просто не имеем на это права.
Беседу вел

Виктор ШИРОКОВ

Роберт КВАЧАДЗЕ:

ХОЧЕШЬ КОМФОРТА - 
СОЗДАЙ ЕГО!
КВАЧАДЗЕ Роберт Геор-
гиевич, руководитель го-
сударственного унитар-
ного предприятия «Мос-
жилкомплекс», доктор
экономических наук,
член-корреспондент Ме-
ждународной академии
инвестиций и экономики
строительства, почетный
строитель России, член
правления РОСС, автор
более 30 научных работ.



3

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 11 (117), 30 марта - 5 апреля 2005

Что нас волнует...
ДЕМОКРАТИЯ КУЛЬТУРЫ

НАЧИНАЕТСЯ ТАМ, ГДЕ ОБЩЕСТВО
СПОСОБНО ЗАЩИТИТЬ СЕБЯ 

ОТ ТЕРРОРА ПСЕВДОКУЛЬТУРЫ

В
 М

О
С

К
В

Е
В

 М
И

Р
Е

В
 С

Т
Р
А
Н

Е

Очередная «революция» на
постсоветском простран-
стве свершилась. Но при-

менительно к Киргизии я бы не
стал окрашивать ее в какие-то
цвета. Ситуация там особая. 

Я родился и вырос в Кирги-
зии. Знаю ее, как говорится, из-
нутри. Несмотря на небольшую
территорию и численность насе-
ления, эта центральноазиатская
республика занимает очень важ-
ное стратегическое положение.
Она имеет пограничные отноше-
ния с Китаем, Узбекистаном, Ка-
захстаном и Таджикистаном. Не
случайно Киргизию раньше на-
зывали перекрестком Великого
шелкового пути. 

Кроме того, это богатый при-
родой край. Есть в нем и внуши-
тельные водные ресурсы, и золо-
то, и уран, который становится
все большим дефицитом. Есть
прекрасное озеро Иссык-Куль.

Поэтому здесь сталкиваются ин-
тересы таких государств, как Ки-
тай, США, Россия. Соседи по СНГ
тоже имеют к Киргизии свой ин-
терес. Есть он и у стран ислам-
ского мира. Помнится, в начале
1990-х годов туда активно прони-
кали Турция, Пакистан. Не без-
различен к Киргизии и Евросоюз.

Но, говоря о последних собы-
тиях в республике, во главу угла я
бы все же ставил не внешний, а
внутренний фактор. Небольшая
по численности киргизская нация
оказалась разделена по крайней
мере на два полюса - север и юг. 

Надо сказать, что противостоя-
ние северян и южан имеет давние
корни. Даже в советские времена
во властных структурах стара-
лись балансировать с представи-
тельством севера и юга. Но тогда
был сильный демифирующий
фактор в виде русского населе-
ния. Когда же его не стало, балан-

сировать стало сложнее. И если
на бытовом уровне это, пожалуй,
не ощущается, то на уровне поли-
тическом и экономическом - как
раз наоборот. Особенно актуали-
зировалась эта проблема, когда
Кыргызстан получил независи-
мость.

Определенная клановость в
республике обострилась еще и
потому, что социально-экономи-
ческое положение населения ос-
тается плачевным. Киргизия при
всех официальных показателях
экономического благополучия
является одной из беднейших
стран СНГ. Здесь, как и в Рос-
сии,  процветает коррупция. 

В Киргизии до сих пор живут
мои брат и сестра со своими
семьями. Они стремятся уехать
в Россию. Россия для них, как и
для всего русскоязычного насе-
ления республики, кажется ра-
ем. Потому что нищета, перево-
дящая быт в убогость, уже не-
вмоготу. И когда проезжаешь по
местам, где прошло твое детст-
во, где были цветущие поля, ра-
ботали предприятия, видишь,
что кругом - разруха.

Приходится признать, что
прежняя власть во главе с Аска-

ром Акаевым не оправдала на-
дежд и чаяний народа. Она не
смогла грамотно использовать
ни многочисленные кредиты, ни
вступление страны в ВТО (Кыр-
гызстан первым из стран СНГ
вступил во Всемирную торговую
организацию). Один из бывших
членов российского правитель-
ства как-то говорил мне, что ес-
ли бы даже десятая часть креди-
тов, которые давались Кирги-
зии, действительно использова-
лась для развития государства,
республика процветала бы. 

Так что стихийный революци-
онный процесс в Киргизии ро-
дился не на пустом месте. Посте-
пенно накапливалась критиче-
ская масса, которая после парла-
ментских выборов взорвалась.
Другое дело, кто этот социаль-
ный протест обуздает. Если лиде-
ры оппозиции смогут управлять
им и гражданской войны можно
будет избежать, как говорится,
слава богу. Надежда на это есть,
поскольку в первых рядах оппо-
зиции находятся в общем-то
вполне адекватные, вменяемые
люди, которые занимали раньше
высокие посты в правительстве,
МИДе. Я знаю и Розу Отунбаеву,

и Феликса Кулова, который мно-
го лет просидел в тюрьме и ско-
рее всего несправедливо. 

Весь вопрос в том, как Россия
сработает. Выдержка, которую
демонстрирует Москва, с одной
стороны, импонирует. Но сегод-
ня нужно начинать активно кон-
тактировать с этими людьми, по-
тому как основной наш соперник
- Соединенные Штаты - работает
здесь уже давно. Развернув на
территории Киргизии свое воен-
ное присутствие, США имеют
там широкую разведывательную
сеть, сеть влияния. К тому же в
отличие от нас они имеют и зна-
чительные финансовые ресур-
сы. И если мы не прозеваем этот
момент, окажем конструктивное
влияние на ситуацию, поддер-
жим наших потенциальных со-
юзников, думаю, ничего страш-
ного не произойдет. В этом слу-
чае здесь останется и наша авиа-
ционная база Кант, и другие рос-
сийские военные объекты. 

Кто бы ни пришел к власти в
Бишкеке, здесь прекрасно пони-
мают: связь с Россией, тесные
отношения с ней - это и гарантия
безопасности, и экономическая
поддержка, и та социальная

нить, которая держится за счет
русскоязычной диаспоры в Кыр-
гызстане и за счет киргизской
диаспоры в России.

В то же время мы должны из-
влечь уроки и для себя. Если
Россия не выберет правильный
курс развития, ее вполне могут
ожидать подобные революцион-
ные события. Протестный по-
тенциал накапливается и у нас.
И никакими успокоительными
телепередачами, политтехноло-
гиями, запретами потенциал
этот не сдержишь. 

Во-вторых, все-таки нужно
разработать такой стратегиче-
ский проект развития СНГ, чтобы
он был интересен для всех. И,
наконец, нам нужно трезво оце-
нивать обстановку в каждой
стране. Видеть объективную кар-
тину. Иметь друзей, в том числе
и среди оппозиции. Пусть это бу-
дет не на официальном уровне,
но через горизонтальные связи
надо поддерживать отношения
со всеми. А самое главное - не
тешить себя иллюзиями, не под-
держивать слепо «братские от-
ношения» только на уровне глав
государств. Не делать ставку на
политические трупы.

Леонид ИВАШОВ,
вице-президент Академии 
геополитических проблем, 
доктор исторических наук, 
генерал-полковник

ПРЕДВЕСТНИК РЕВОЛЮЦИЙ - 
НИЩЕТА И РАЗРУХА

Премьерный показ оперы «Дети Ро-
зенталя» в Большом театре все-та-
ки состоялся. Причем в тот самый

день, когда Президент России Владимир
Путин провел в Костроме заседание Гос-
совета, посвященное проблемам сохра-
нения исторического и культурного на-
следия Отечества. Речь там шла прежде
всего о том, как нам не деградировать.
Как уберечь для потомков великую рус-
скую культуру.

Поделки уровня «Детей Розенталя» на
реализацию этой задачи не работают.
Напомню, что я лично подписал обраще-
ние на имя Председателя Правительства
РФ Михаила Фрадкова, в котором пред-
ложил снять с репертуара эту постановку
и отстранить генерального директора те-
атра Анатолия Иксанова от занимаемой
должности (он назначен распоряжением
правительства в 2000 году).

Признаться, благодаря СМИ вся эта
история обросла массой небылиц. Поэ-
тому хотелось бы внести некоторую яс-
ность. Сам я узнал о новой опере из те-
левизионной передачи, в которой один
из наших оперных певцов с возмущени-
ем говорил о предстоящей премьере в
Большом. И мое протокольное поруче-
ние в Государственной думе гласило:
«Прошу Комитет по культуре дать допол-
нительную информацию». Естественно,
в первую очередь необходимо было оз-
накомиться с текстом либретто. Когда
мы получили текст, я убедился в том, что
ЭТО не может быть поставлено на сцене
главного театра страны. Да, это мое лич-

ное мнение. Но его разделяют многие па-
триархи отечественной культуры, кото-
рые сочли постановку в лучшем случае
неким капустником...

Я намеренно склонен все политизиро-
вать и объясню, почему. Наивно пола-
гать, что постановка Сорокина на сцене
Большого - исключительно проблема на-
шей культуры. Это проблема большой
политики! 

Обратите внимание, большинство ме-
ждународных признаний, особенно лите-
ратурных, достается нам за те произве-
дения, в которых все русское показано
через унижение личности, через пьяную,
дебильную, ворующую Россию. Иными
словами, Запад изначально нацелен на
то, чтобы поддерживать те российские
проекты, которые направлены на уничто-
жение нашего духовного, нравственного
стержня. И все это рекламируется, пода-
ется как... новые веяния в литературе.
Ситуация с русскоязычным населением в

Латвии, других регионах - все это эле-
менты одной линии, направленной, по
моему глубокому убеждению, на уничто-
жение нашего государства, нашей нации.
Ведь основополагающий тезис культуры
- формирование личности. Личности
полноценной, а не ущербной. 

«Дети Розенталя» - лишь элемент
той чудовищной вакханалии, которая
творится вокруг, и смотреть на эту про-
блему надо гораздо серьезнее. Необхо-
димо вынести на широкое обсуждение
вопрос о ситуации в отечественной
культуре. После возвращения депутатов
из регионов, в частности, планируется
проведение круглого стола с приглаше-
нием руководителей творческих сою-
зов, представителей совета по вопро-
сам культуры при президенте.

Кстати, пора этому совету работать
более активно. Его члены должны сис-
тематически, а не от случая к случаю ин-
формировать главу государства о поло-

жении дел в отечественной культуре.
Необходима также экспертиза законов и
законопроектов, касающихся этой сфе-
ры. Тогда бы не расцветали чертополо-
хом «Дети Розенталя» и им подобные. 

Как известно, глава государства на-
звал Большой и Мариинку символами
России. Поэтому и отношение к реперту-
ару Большого театра должно быть осо-
бым. Тем более ужасающе звучит заяв-
ление художественного руководителя и
главного дирижера Большого А. Ведер-
никова: «Я пришел, чтобы уничтожить
этот имперский театр, традиции для ме-
ня слово ругательное».

Такой подход сегодня, к сожалению,
стал определяющим практически везде.
Я говорил об этом с министром культу-
ры А. Соколовым, однако он отвечает,
что у него нет никаких возможностей на
это влиять. Представляете, до чего дош-
ло? И еще один весьма показательный
симптом. В недавнем большом интер-
вью А. Кончаловский, человек, который
всегда говорил о свободе, теперь выска-
зывает мнение о том, что нам необходи-
ма... цензура. Потому что многое из про-
исходящего в отечественной культуре -
безнравственно, пошло, ужасно...

Наше общество за полтора десятиле-
тия своей новой истории так и не выра-

ботало механизма регулирования в
сфере культуры, если хотите, демокра-
тической поддержки процесса развития
духовных ценностей и тех творческих
проектов, которые действительно поло-
жительно влияли бы на развитие стра-
ны. У нас же, согласитесь, только край-
ности. Но если мы проанализируем ми-
ровую практику, то увидим, сколь эф-
фективна в других странах система от-
бора. Впрочем, скорее она похожа на
самоцензуру. Само общество не вос-
принимает то, что выходит за опреде-
ленную нравственную грань... 

В случае с «Детьми Розенталя» мы
ведь не говорим о порнографии, мы
говорим о пошлости. И как было бы
здорово, если бы публика на это пред-
ставление просто не пошла, бойкоти-
ровала его. Помнится, у нас такое уже
было. В 2003 году на чеховский фести-
валь берлинский театр «Фольксбюне»
привез «Мастера и Маргариту». Его
главный режиссер Франк Касторф зая-
влял о себе как о разрушителе класси-
ки. Так в антракте зрители дружно по-
кидали зал. А на следующий день кри-
тика обвинила эту постановку и театр в
безнравственности.

И еще. Мне говорят, что это первый
коммерческий проект Большого театра.
Но ведь Большой - не акционерное об-
щество, это Государственный академиче-
ский Большой театр России. И очень
жаль, что за свободу для узкого круга
«творцов» мы расплачиваемся золотом
нашей общей культуры.

Сергей НЕВЕРОВ, 
депутат Государственной думы

ВСЯКИЙ ПИГМЕЙ 
ХОЧЕТ ПО БОЛЬШОМУ

Зима - всегда серьезный эк-
замен для жилищного хо-
зяйства Москвы. Выдер-

жало оно этот экзамен и на сей
раз: жилищная инспекция отме-
чает, что в течение нынешней
зимы жилищно-коммунальное
хозяйство столицы функциони-
ровало стабильно благодаря
четко работающей в городе си-
стеме оперативного управле-
ния, которая не позволяет нико-
му расслабиться. В том числе,
кстати, и жилищной инспекции,
которая постоянно контролиру-
ет на территории города техни-
ческое состояние жилых зда-
ний и инженерных систем. Ак-
тивно работала организованная
инспекцией «горячая линия»,
благодаря чему оперативно ре-

шались многие проблемы жи-
телей.

Все замечания жилищной ин-
спекции еженедельно рассматри-
вались на заседаниях тепловых
комиссий на всех уровнях управ-
ления городским хозяйством, по
ним принимались необходимые
меры, вплоть до радикальных.
Думаю, нет необходимости при-
водить статистику нарушений -
их состав год от года практически
не меняется, не стану указывать
адреса и районы. Достаточно ска-
зать, что в течение зимы за неис-
полнение предписаний инспек-
ции к административной ответст-
венности привлечено 196 долж-
ностных и физических лиц. Боль-
шую помощь в решении проблем
жителей, особенно в ведомствен-

ных домах и общежитиях, нам
оказала прокуратура города.

Затянувшаяся в этом году зи-
ма отличалась обилием снегопа-
дов, которые в свою очередь ста-
ли причиной особых проблем с
очисткой дворов и кровель от
снега и сосулек. Складывается
впечатление, что мы забыли те
формы работ, которые эффек-
тивно применялись в прежнее
время, и в первую очередь - орга-
низационные и мобилизацион-
ные планы действий каждой
службы жилищного хозяйства на
территории в экстремальных си-
туациях. Конечно, раньше было
гораздо проще мобилизовать
людей и технические ресурсы. Но
и сегодня необходима координа-
ция взаимодействия организаций
с различными формами собст-
венности на конкретной террито-
рии в экстремальных ситуациях.

По-прежнему актуален вопрос
о кровлях жилых домов. Провер-
ки показали, что качество ремон-
та кровель в целом улучшилось,
и не только за счет применения
новых материалов и увеличения
продолжительности гарантийных
сроков, но и за счет повышения

качества ремонтных работ. Но то-
гда почему острой остается сама
проблема? Причину мы видим в
одном - недостаточно жесткие
требования к формированию ти-
тульных списков. Объекты ре-
монта и объемы работ должны
определяться только на основа-
нии результатов мониторинга
технического состояния жилищ-
ного фонда, которые имеются в
управах и ДЕЗах. К сожалению,
практика показывает, что согла-
сованные и утвержденные ти-
тульные списки систематически
корректируются, финансы неред-
ко используются не на те кровли,
которые требуют незамедлитель-
ного ремонта.

Еще одна проблема - очистка
кровель. Ее особенно ощутили
нынешней зимой. Результаты на-
ших проверок показали, что мас-
терские участки укомплектованы
рабочими профильной специаль-
ности только наполовину. В связи
с этим большую тревогу вызыва-
ет привлечение к этой опасной
работе случайных людей, не атте-
стованных должным образом и
не имеющих страховочных при-
способлений.

По данным Мосжилинспекции,
количество строений, требующих
замены систем тепло- и водо-
снабжения, уменьшается мед-
ленно, несмотря на то что объе-
мы выполненных работ из года в
год растут. Причина нам видится
в том, что службы заказчика при
планировании замены трубопро-
водов отдают предпочтение рабо-
там в подвалах и на чердаках, до-
ступ в которые не вызывает труд-
ностей. Замена труб в квартирах
идет медленно, в результате про-
блемы жителей остаются нере-
шенными, а проводимые работы
не дают должного эффекта. Осо-
бенно это касается домов, в кото-
рых 40-45 лет назад была смон-
тирована панельная система ото-
пления, уже выработавшая свой
ресурс.

Большую озабоченность вы-
зывает состояние дымоходов,
обслуживающих газовые проточ-
ные водонагреватели. В Москве
7100 строений с газовыми водо-
нагревателями, в большинстве из
них дымоходы, по данным мони-
торинга, находятся в крайне не-
удовлетворительном состоянии и
требуют неотложного ремонта.

Значительную лепту в созда-
ние трудностей в эксплуатации
домов-новостроек зимой вно-
сят... строители. Справедливости
ради отмечу, что у нас налади-
лось четкое взаимодействие со
строительным комплексом горо-
да в части оперативного устране-
ния дефектов, о которых сообща-
ют жители. Однако сегодня остро
встала проблема введенных в
эксплуатацию домов, в которых
системы тепло-, водо- и электро-
снабжения присоединены по так
называемой временной схеме ра-
боты. В результате в квартирах
холодно, жильцы страдают от пе-
ребоев и отключений горячей и
холодной воды, от неработаю-
щих лифтов.

Специалисты Мосжилинспек-
ции знают о проблемах, харак-
терных, по нашему мнению, для
каждой конкретной территории
города. И мы не только готовы
поделиться ими с руководителя-
ми жилищного хозяйства префе-
ктур, но и можем дать предложе-
ния по их устранению. Ведь цель
у всех нас одна - подготовить до-
ма к нормальной эксплуатации
следующей зимой, не допустить
сбоев в работе систем жизне-
обеспечения. Москвичам должно
быть комфортно...

Александр СТРАЖНИКОВ,
начальник Государственной 
жилищной инспекции 
города Москвы, 
доктор технических наук

ЗИМА ОШИБОК НЕ ПРОЩАЕТ



На Ленинградском шоссе завер-
шена реконструкция сразу пяти
подземных пешеходных перехо-
дов. Об этом в пятницу, 25 марта,
сообщили в префектуре Северно-
го административного округа.

В ходе ремонта полностью за-
менена облицовка стен, обновле-
ны лестницы-спуски и коммуни-
кации. Наконец, вместо старых
металлических козырьков, кото-
рые начали уже разрушаться, над
каждым входом-выходом в пере-
ход установлены новые козырь-
ки-павильоны, выполненные из
современных антикоррозийных
материалов.
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Мэр города утвердил «План ме-
роприятий по организации летнего
отдыха и обеспечению безопасно-
сти населения на водоемах столи-
цы на 2005 год». Об этом сообщи-
ли в среду, 23 марта, в главном уп-
равлении ГО и ЧС Москвы.

План, в частности, содержит пе-
речень пляжей, которые будут от-
крыты для купания горожан ны-
нешним летом. Таковых решено
подготовить 19 - на один больше,
чем в прошлом году. Этот один -
зона отдыха «Мещерское» (ЗАО).
14 пляжей расположены в черте
городской территории, еще 5 - на
подмосковных водохранилищах.
Помимо зоны «Мещерское» в Мо-
скве отдыхать с купанием можно
будет на пляжах 2-й и 3-й «Сереб-
ряноборские», «Рублево», «Химки-
2», «Динамо» и «Левобережье», на
прудах - Большой Садовый, Акаде-
мический и Большой Тропарев-
ский, озере Белое, а в Зеленограде
- на озерах Школьное и Черное, в
Большом городском пруду. В обла-
сти купание разрешат в Клязьмин-
ском, Пироговском и Истринском
водохранилищах.

Организовать работу по подго-
товке зон отдыха и водоемов к ле-
ту поручено префектурам соответ-
ствующих административных окру-
гов. Акты о полной готовности объ-
ектов они должны подготовить для
мэрии Москвы к 20 мая. 

К предстоящим праздникам на-
чали с четверга, 24 марта, активно
готовить московские кладбища. Об
этом сообщили в ГУП «Ритуал».

Днями пик на кладбищах - по-
мимо Дня Победы (9 мая) - ста-
нут Вербное воскресенье (24 ап-
реля), Пасха (1 мая), Красная
горка (8 мая) и день Святой Трои-
цы (19 июня). В нынешнем году к
этим праздникам на всех погостах
отреставрируют фасады зданий и
заборы, приведут в порядок брат-
ские могилы, стелы и монументы.
На каждом кладбище появятся
несколько медпунктов, заработа-
ют крытые павильоны, где будут
торговать горячими и прохлади-
тельными напитками (за исклю-
чением алкоголя и товаров в сте-
клянной таре). Оснастят их и пе-
редвижными туалетами.

Наконец, максимально упро-
стится путь до городских кладбищ.
Решено пустить специальные авто-
бусы к Митинскому, Щербинскому,
Перепеченскому, Востряковскому,
Николо-Архангельскому, Домоде-
довскому, Кузьминскому, Люблин-
скому, Красногорскому, Долгоп-
рудненскому, Богородскому и дру-
гим погостам. Перевозить к ним
(туда и обратно) на Вербное вос-
кресенье, Пасху и Красную горку
будут бесплатно.

СР
ЕД

А,
23

.0
3

ЧЕТВЕРГ,24.03

ИНФОРМ
БЮРО

С КУПАЛЬНЫМ 
СЕЗОНОМ!

ЗАБОТА 
О ПЕШЕХОДАХ

ПОГОСТЫ ПРИВЕДУТ 
В ПОРЯДОК
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ПОЖАРЫ В СТОЛИЦЕ
БЫВАЛИ И РАНЬШЕ. 
НО СЕГОДНЯ ЗАЩИТА ОТ НИХ
ДОЛЖНА БЫТЬ НАДЕЖНЕЙ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

Ситуация осложнялась тем, что у пожарной
техники не было свободы для маневра в заби-
том постройками пространстве. Машины су-
мели протиснуться на территорию комплекса
по наклонному пандусу. Ограниченное про-
странство, заполненное металлическими яр-
марочными конструкциями, не позволяло не
то что подвести технику к очагу возгорания –
не давало возможности даже как следует раз-
вернуться.

Первыми пострадали от этого ледяные зай-
цы и снегурки, выстроенные для забавы посе-
тителей в ряд между рестораном и храмом
Святителя Николая. Штабная машина огнебор-
цев без сожаления сокрушила эти скульптуры.

На их месте и разместился штаб по туше-
нию пожара, которым руководил сам главный
инспектор городского Госпожнадзора гене-
рал-майор Виктор Климкин. Рядом - предста-
вители московской и окружной прокуратур,
префектуры ВАО, включая префекта Николая
Евтихиева. Префект от происходящего в шо-
ке, который даже не пытается скрывать. Впро-
чем, не один он. 

- Тут все поголовно в шоке, - так резюмировал
общее состояние пресс-секретарь комплекса.

Как считают пожарные, учитывая слож-
ность ситуации и огромное число посетителей
выставочного комплекса, огнеборцы со своей
задачей справились хорошо. Уже к трем ча-
сам дня огонь был локализован. Правда,
жертв избежать все же не удалось. Погибла
44-летняя сотрудница ресторана, располо-
женного в непосредственной близости от эпи-
центра пожара. Она отравилась продуктами
горения. Кроме того, получила серьезные
травмы 30-летняя официантка, выпрыгнув-
шая из окна ресторана. Позже поступили со-
общения и о других обратившихся в больницу
за помощью жертвах огненной стихии.

Сейчас можно с уверенностью сказать, что
в прежнем виде вернисаж уже не восстано-
вят. Его застройка началась на заре коопе-
ративного движения в середине восьмидеся-
тых. Тогда в Измайлове стихийно собира-
лись неформальные художники, коллекцио-
неры старины и просто любители поглазеть
на разные диковинки. Со временем верни-
саж получил почти официальный статус. А
уже в конце 90-х, при поддержке столичных
властей, здесь появились вполне цивилизо-
ванные торговые ряды.

В последние годы неофициально комплекс
приобрел статус народного парка. Сюда при-

езжали туристы, а гиды включали вернисаж
в свои маршруты. Естественно, у вернисажа
были не только друзья. Выгодное расположе-
ние, близость к самому крупному столично-
му оптовому рынку не раз порождали слухи о
перепрофилировании вернисажа. Как бы то
ни было, в последнее время эти разговоры
слышались все громче. Говорили и о смене
руководства.

Сами пожарные, которым поручено рас-
следование причин пожара, не исключают
версию поджога. Но каких-либо официаль-
ных комментариев до окончания экспертизы
давать не хотят. Более откровенен префект
ВАО Н. Евтихиев. Он считает, что вернисаж
мог быть подожжен. Указывается даже мес-
то, откуда огонь начал распространяться по
всей территории комплекса. В одной из де-
ревянных башен «Города мастеров» был
слышен сильный хлопок, после чего языки
пламени начали появляться в оконных про-
емах...

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ,
Николай МОДЕСТОВ

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР. В столичной
ГПС подтверждают версию поджога. По
предварительным данным пожарных, дере-
вянный терем действительно подожгли, об-
лив бензином.

Столичные власти заявляют, что вернисаж
будет восстановлен.

Окончание. Начало на 1-й странице

Как заявил П. Аксенов, в 2004
году в целом обстановка в
городе была стабильной, но

год оказался напряженным - не
обошлось без терактов, крупных
пожаров с человеческими жертва-
ми и большим материальным
ущербом для городского хозяйст-
ва. В связи с этим руководитель
комиссии сказал, что для успокое-
ния нет никаких оснований и са-
мое главное - нужно принимать
более эффективные меры по уп-
реждению терактов, природных и
техногенных ЧП, более надежному
обеспечению безопасности жизни
горожан и гостей столицы.

О результатах и перспективах
работы по управлению граждан-
ской обороной, предупреждению
и ликвидации последствий чрез-
вычайных ситуаций доложил на-
чальник Главного управления по
делам гражданской обороны и
чрезвычайным ситуациям города
Москвы Александр Елисеев. По
его информации, в городе немало
делается для защиты населения в
случаях экстремальных ситуаций.
Впервые за последние 15 лет раз-
работана и утверждена комплекс-
ная программа развития граждан-
ской обороны города Москвы на
2004-2006 годы, которая уже реа-
лизуется. В прошлом году отре-
монтировано и технически пере-
оснащено 96 убежищ, построены

9 новых. Принимаются меры по
усилению радиационной, химиче-
ской, эпидемиологической защи-
ты населения. В результате про-
верки на территории Института
имени Курчатова, Московского
инженерно-физического институ-
та, ряда других объектов выявле-
ны организационные недостатки в
хранении радиационных веществ,
что было чревато их хищениями,
другими опасными последствия-
ми. На территориях этих объектов
принимаются необходимые про-
филактические меры. На 12 еди-
ниц сократилось в городе число
химически опасных объектов -
здесь внедрены более безопас-
ные технологии, которые должны
со временем прийти и на другие
химические предприятия.

Докладчик приводил еще нема-
ло фактов, говорящих о том, что
уровень защиты, безопасности
москвичей растет. Однако нере-
шенных проблем в области ГО и
ЧС остается больше: имеющиеся
в городе инженерно-защитные со-
оружения сегодня могут принять
лишь 52 процента трудоспособно-
го населения города, требуют тех-
нического обновления средства
связи и оповещения, необходимо
увеличить запасы средств инди-
видуальной защиты.

О том, какие меры предприни-
маются на Московском метропо-
литене по предотвращению терак-
тов, пожаров, рассказал руково-
дитель подземки Дмитрий Гаев.
Это целый комплекс мероприятий
с внедрением электронных авто-

матизированных систем, которые
позволяют просматривать, про-
слушивать станции и вагоны поез-
дов, своевременно сообщать со-
ответствующим службам о задым-
лениях и возможных возгораниях.

Руководитель Комплекса город-
ского хозяйства П. Аксенов заост-
рил внимание всех присутствую-
щих на принятии дополнительных
противопожарных профилактиче-
ских мер, потому что пожары в
столице стали очень серьезной
бедой. И предупреждение это
приобретает еще большую акту-
альность в связи с новым круп-
ным пожаром в Восточном адми-
нистративном округе, происшед-
шем на следующий же день после
этого заседания комиссии.

Николай АНДРЕЕВ

ЕСЛИ ЧЕЛОВЕК ПОПАЛ В БЕДУ
Какова была обстановка в городе с обеспечением безопасности жизни мо-
сквичей, городского имущества в году минувшем, что делается и что пред-
стоит сделать для ее усиления? Об этом в пятницу, 25 марта, шел обстоя-
тельный разговор на заседании комиссии по делам гражданской обороны и
чрезвычайным ситуациям города Москвы, которую возглавляет первый заме-
ститель мэра Москвы в правительстве Москвы Петр Аксенов. В заседании
приняли участие руководители всех городских служб, отвечающих за нор-
мальную, стабильную жизнедеятельность мегаполиса.

По идее устроителей, обще-
ние между пассажирами и
милицией в неказенной об-

становке должно было отразить
реальное отношение людей к ра-
боте органов правопорядка сто-
личной подземки, выявить проб-
лемные вопросы и недостатки.
Как и предполагали организаторы
мероприятия, желающих выска-
зать свои мнения и пожелания бы-
ло немало. Люди охотно шли на
контакт.

- Вопросы были самые разные, -
рассказал заместитель начальни-
ка милиции общественной безо-
пасности УВД метрополитена Ма-
ксим Мошкин, который вел прием
населения прямо на платформе
станции «Китай-город». - Чаще
всего говорили о бомжах в метро,
мешающих пассажирам попро-

шайках, нищих... Многих раздра-
жает реклама, развешанная на
стенах метро. Встречались и воп-
росы, не относящиеся к компетен-
ции органов правопорядка. На-
пример, некоторые жильцы жало-
вались на вибрацию домов, рас-
положенных над линиями метро.
Мы поясняли, что такие проблемы
милиция не решает, и предлагали
обращаться к руководству метро-
политена. В целом я считаю ак-
цию удачной. У многих пассажи-
ров нет возможности в иной фор-
ме высказать свое мнение о дея-
тельности милиции. Кто-то не
имеет времени, у кого-то нет воз-
можности обратиться в отделе-
ние. После обобщения и анализа
заданных вопросов мы обязатель-
но сделаем соответствующие вы-
воды. На каких-то станциях уси-

лим наряды, где-то будем вести
работу в определенных направле-
ниях.

Как сказал Максим Николае-
вич, встречались вопросы, разре-
шить  которые пока трудно. На-
пример, борьба с любителями
устраивать распивочные в ваго-
нах метро. Формально документ,
позволяющий вести борьбу с та-
кими пассажирами, есть: Феде-
ральный закон «Об ограничениях
розничной продажи и потребле-
ния (распития) пива и напитков,
изготовленных на его основе».

Закон утвержден, подписан Пре-
зидентом России. Но вот что инте-
ресно. Конкретной меры ответст-
венности за распитие пива в
транспорте законом  не предусмо-
трено. В нем просто сказано: «Не
допускается распитие пива...» А
как именно не допускать это дей-
ствие, какие рычаги воздействия
получили милиционеры, никто не
определил. Вот и ломают теперь
голову служивые, как исполнять
закон, не ущемляя ничьих прав и
соблюдая порядок.

Николай МОДЕСТОВ

ПИВО ПИТЬ НЕЛЬЗЯ...
НО МОЖНО

В пятницу, 25 марта, на десяти станциях мос-
ковского метро была проведена необычная ак-
ция. Руководители служб УВД на Московском
метрополитене вели прием населения непо-
средственно на месте работы своих подчинен-
ных - за столами, установленными на оживлен-
ных станциях.

ОГНЕННАЯ СТИХИЯ В ИЗМАЙЛОВЕ
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Огибаю снежный монолит - бабуш-
ка идет, божий одуванчик. Седень-
кая, маленькая, улыбается. 

- Вас здесь еще снегом не занесло?  -
спрашиваю участливо.

- Ты напрасно, сынок, так-то уж гроз-
но, - покачала головой бабуля, предста-
вившаяся Пелагеей Корнеевной. - По-
гляди сам, дорожки вычищены, сосулек
нет. Висели недавно толстые, на солнце
переливались. Так их сбили рабочие.
Приехали, огородили дом оранжевыми
ленточками. Вежливые. Раньше-то у нас
дворники, знаешь, плохие были, халтур-
щики. А теперь такие дворники - супру-
ги радивые попались - любо-дорого.

-  Но ведь весна на сносях. Солнышко
снег приголубит - на плотах из двора
выплывать придется.

-  Что ж ты, сынок, брюзгливый такой,
- с укоризной протянула бабушка. - Лу-
жи? Да бог с ними, лишь бы войны не
было.

Рандеву с Пелагеей Корнеевной со-
стоялось у нас во дворе дома № 54,
корп. 1, что расположился на 5-й Парко-
вой улице в Северном Измайлове. Бди-
тельная Мосжилинспекция донесла: со-
сульки с крыш свисают, тротуары и под-
ходы к подъездам - в снегу. Обратите
внимание. Ну что ж, обратили. Снегу во
дворе пятиэтажки, конечно, как в тунд-
ре. Сугробы матерые, выше крыш - ав-

томобильных. Завалена снегом и дет-
ская площадка. Скамейки и вовсе в суг-
робах замурованы. Балконы пятого, чет-
вертого и третьего этажей квартир, на-
ходящихся в первом подъезде, «декори-
рованы» сосульками. 

- Какая там уборка!- подливая масла
в огонь с раздражением бросила вы-
шедшая из подъезда женщина. - Того и
гляди навернешься.

- Вот вечно она всем недовольна, - ус-
лыхав наш разговор, остановилась Зи-
наида Николаевна, местная жительница.
- Так у нас убирают хорошо в последнее
время -  мы на дворников своих не нара-
дуемся. Снега во дворе много? А куда ж
его девать? Зима выдалась такая - «уро-
жайная».

В самом деле, с крыш этого и сосед-
них домов сосульки не свисали. По до-
рожкам можно было свободно передви-
гаться. А это что такое? Ржавый метал-
лический контейнер, видимо, совсем не-
давно конспирировавшийся под «ра-
кушку», упирался в цивилизованный
ряд аккуратных гаражей-пеналов. Бока
этого страшилища подпирала огромная
сизо-черная смерзшаяся масса снега и
грязи. Некрасиво, однако.

- Конечно, требования Мосжилинс-
пекции очень ужесточились, - заметил
при встрече глава управы района Север-
ное Измайлово Александр Романов. - Но

у меня нет претензий к работе ДЕЗа и
четырех РЭУ, обслуживающих район.
Недостатка и  в дворниках, и в рабочих
комплексной уборки,  в том числе и в
кровельщиках, не испытываем. Замеча-
ния? Наверное, они были вполне спра-
ведливыми, но устраняли мы их опера-
тивно. 

- Но снега во дворах неимоверно мно-
го, Александр Вячеславович.

- Не буду спорить. Но ведь снег выво-
зился только с улиц и магистралей. Из
дворов снег пока не вывозили.

Признаться, А. Романов не лукавил.
И дома № 57, корп. 3, № 61, корп. 4 по

9-й Парковой улице, заслуживающие
нареканий с точки зрения суровой Мос-
жилинспекции, сосульками «не мая-
лись». А вот позабавило немного снеж-
ное убранство самого здания управы
района. Россыпь сосулек, напоминаю-
щая губную гармошку, намерзла на
проводах. Кокетливо изукрашена со-
сульками-сталактитами... новенькая
видеокамера, установленная с тыльной
стороны здания. В целом же заметно,
дворы Северного Измайлова без при-
смотра не остаются. Вот только весна
на сносях - ох, потечет...

Владимир РАТМАНСКИЙ
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Информация о результатах проверки эксплуатационного 
состояния жилищного фонда за период с 21.03.05 по 25.03.05
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Мосжилинспекция продолжила проверку кро-
вель жилых домов - как шла очистка от снега и
наледи. Проверено более 4,5 тыс. жилых строе-
ний. Нарушения установлены на 1047 из них. Ос-
новные виды нарушений - традиционные наледь и
сосульки на свесах и выступающих элементах фа-
садов зданий. В 186 случаях опасные зоны не бы-
ли огорожены стационарными ограждениями. 

Выявлены подрядные организации, отвечаю-
щие за очистку кровель жилых домов, где неод-
нократно отмечались нарушения. Среди них:
САО - ООО «Ресурсоэнергопром», ООО «РЭП»
(район Войковский), ООО «ЖКС-Сервис» (район
Тимирязевский), РЭУ-33 (район Сокол), РЭУ-41
(район Хорошевский); ВАО - РЭУ-25, РЭУ-26,
РЭУ-31 (район Северное Измайлово), РЭУ-38,
РЭУ-43 (район Новогиреево), ООО «ЮНИ» (район
Гольяново); ЮАО - ООО ПФ «Фрегат» (район
Донской), РЭУ-2 (район Нагатино-Садовники),

ООО «РСТ-Д», ООО «Инжтехсервис», ООО «Риэс-
проект» (район Даниловский), ООО «ТФ Ми-
ланж» (район Нагорный); ЦАО - ООО «Базис»
(район Арбат), ООО РЭК «Покровская», ООО
«ТРЭК-7» (Басманный район), ООО «Миланж-
2000» (район Таганский); СВАО - ООО «Гластер-
1», ООО «Нара-18» (район Марьина Роща), ООО
«Стройтэк» (район Лосиноостровский); ЮВАО -
ООО «Гефест-ЧК» (Рязанский район), ООО
«Стрела» (район Кузьминки), ООО «ПФ Фрегат»
(район Выхино-Жулебино); ЮЗАО - ООО «Евро-
лифт» (район Коньково), ЗАО «ГрандХолдинг-
Строй» (район Котловка), ООО «ТАЮС» (район
Зюзино); ЗАО - ООО «МСР Запад» (район Филев-
ский Парк), ЗАО «Фирма Морелайн» (район Кун-
цево); СЗАО - РЭП-26 (район Щукино), ОАО
АПРЭО (район Хорошево-Мневники).

Проверялось и качество уборки дворов. Из
4069 проверенных придомовых территорий нару-

шения выявлены по 356 адресам. Речь идет пре-
жде всего о некачественной очистке от снега и на-
леди тротуаров, отмостков, подходов к подъез-
дам жилых зданий.

Проверка выявила ряд подрядных организаций,
где неоднократно в течение недели отмечались на-
рушения по качеству уборки придомовых террито-
рий: САО - ООО «Оракул-М», ООО ТФ «Миланж-
2000» (район Головинский), ООО «Норд-Сайд»
(район Восточное Дегунино), ООО «Флориола»
(район Аэропорт); ВАО - РЭУ-31 (район Северное
Измайлово), ООО «ЮНИ» (район Богородское);
ЮВАО - ООО «Гефест-ЧК» (район Рязанский);
ЮАО - ООО «Инжтехсервис», ООО «Риэспроект»
(район Даниловский); ООО МС «Стройэксплуата-
ция» (район Москворечье-Сабурово); ЮЗАО - ООО
«Евролифт» (район Коньково), ООО «Миланж-
2000» (район Академический); СЗАО - РЭП-26
(район Щукино) и другие.

- Все сообщения СМИ о том, что
Московский нефтеперерабатываю-
щий завод находится на грани бан-
кротства, не имеют под собой никако-
го основания, - заявил в субботу, 26
марта, пресс-секретарь мэра Москвы
Сергей Цой. – Эти сообщения опубли-
кованы под давлением миноритарных
акционеров завода, которые стремят-
ся получить контроль над предприяти-
ем. У завода нет никаких долгов.

Накануне в целом ряде общерос-
сийских СМИ прошла «сенсационная»
информация о том, что счета предпри-
ятия арестованы.

Рядом с Киевским вокзалом в
воскресенье, 27 марта, были обна-
ружены боеприпасы времен Вели-
кой Отечественной войны.

В котловане рабочие откопали
две мины - минометную и противо-
пехотную. Рядом с ними находились
каска и останки человека. Место
происшествия было оцеплено. Вок-
зал работал в обычном режиме, эва-
куация пассажиров и посетителей не
проводилась. Взрывотехники ФСБ
обезвредили боеприпасы. Человече-
ские останки переданы правоохра-
нительным органам.

В связи с 60-летием Победы в Ве-
ликой Отечественной войне все основ-
ные магистрали и улицы центра сто-
лицы должны быть благоустроены не
позднее 25 апреля. Об этом сообщил в
понедельник, 28 марта, информаци-
онный центр правительства Москвы,
сославшись на заместителя префекта
ЦАО А. Литошина.

В ЦАО, где пройдут основные меро-
приятия, посвященные 60-летию По-
беды, планируется благоустроить тер-
ритории всех предприятий, привести в
порядок фасады зданий, ограды,
празднично оформить улицы. Пре-
фект ЦАО С. Байдаков также обратил-
ся к руководителям всех окружных
структур и предприятий с просьбой
уделить особое внимание обеспече-
нию безопасности мероприятий в
праздничный день.

СУББОТА,26.03

ИНФОРМ
БЮРО

ЦЕНТР
ПРИХОРАШИВАЕТСЯ

МИНЫ У ВОКЗАЛА

ПОНЕДЕЛЬНИК,28.03

По регламенту основным доклад-
чикам по обсуждаемым на заседани-
ях столичного правительства вопро-
сам отводится не более 15 минут, но
на сей раз Владимиру Ресину - руко-
водителю комплекса архитектуры,
строительства, развития и реконст-
рукции города Москвы  было выде-
лено 25 минут при отчете о работе
комплекса в 2004 году и о програм-
ме на 2005-й. Увеличено время док-
ладчику не случайно: объемы работ
в этой сфере просто огромны, масса
и проблем.

В 2005 году темпы жилищного
строительства будут сохранены, но
очередникам от этого легче не ста-
нет, потому что, как отметил веду-
щий заседание правительства вице-
мэр Валерий Шанцев, наметилась
опасная тенденция сокращения
строительства социального жилья.
Неудовлетворительно осуществля-
ется программа возведения и гости-
ниц, что вызвало у недавней деле-
гации Международного олимпий-
ского комитета вопросы. Эти и дру-
гие проблемы нашли отражение в
принятом правительством постано-
влении.

Правительство также обсудило
вопрос о ходе реализации плана
подготовки к празднованию 60-й го-
довщины Победы в Великой Отече-
ственной войне и 40-летия со дня
присвоения Москве почетного зва-
ния «Город-герой».

А ЖИЛЬЯ ВСЕ 
НЕ ХВАТАЕТ
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«МС» - Интерфакс 

БУДЕМ 
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ЗИМА БЫЛА ОБИЛЬНАЯ,
ВЕСНА ПРИШЛА УМИЛЬНАЯ...

ТЕПЕРЬ БЫ ЛЕТО ПАРКОЕ 
ДА ОСЕНЬ - С ПОДАРКАМИ!

факты и комментарии

Что будет, если собрать много кошек
самых разных пород в одном месте?
А будет следующее: люди, увидевшие

их, получат огромное удовольствие. Потому
что эти удивительно красивые животные,
кажется, созданы для того, чтобы нас радо-
вать. Именно такая возможность есть у мо-
сквичей. В культурно-выставочном центре
«Сокольники» 9 и 10 апреля пройдет III Ме-
ждународный чемпионат всех пород кошек.
Состязаться в своих достоинствах будут
около 300 животных 25 пород, в том числе
до того редких, что в России их еще не ви-
дели. В жюри войдут авторитетные экспер-
ты из Нидерландов, Франции, Швеции, Ук-
раины и России.

Но главная цель такого мероприятия все-
таки не поиск самой привлекательной кош-
ки, а воспитание в людях бережного и доб-
рожелательного отношения к животному
миру, содействие в оказании помощи без-
домным животным в Москве. Чемпионат
поддержали вице-мэр Москвы Валерий
Шанцев, правительство Москвы, депутаты
Московской городской думы и ряд феде-
ральных министерств. А попечительский
совет возглавила первый заместитель
председателя Государственной думы Рос-
сии Любовь Слиска. 

По прогнозам организатора чемпиона-
та - Российской фелинологической феде-
рации, - его посетят более 14 тысяч чело-
век. Совершенно точно, они не потеряют
времени зря.

Вера ЛАЗАРЕВА

-Ко мне приходят инициатив-
ные группы жителей, кото-
рые хотели бы построить га-

раж по этой программе, и рассказы-
вают о своих мытарствах: они подол-
гу обивают пороги инстанций и ниче-
го сделать не могут, - сказал префект
СЗАО Виктор Козлов на прошедшей
недавно коллегии.

В чем же причины проволочек?
Я попросила прокомментировать

сложившуюся ситуацию начальника
отдела гаражного строительства Де-
партамента градостроительной поли-
тики, развития и реконструкции
г. Москвы Юрия Припаньковского.

По мнению Юрия Борисовича, о
результатах говорить еще рано, по-
скольку соответствующее постанов-
ление № 437 «О строительстве гара-
жей и стоянок по программе «Народ-
ный гараж» вышло только в сентябре
2004 года. По этому постановлению
должно быть юридически оформле-
но товарищество жителей, которому
передается участок под застройку.

Сейчас выделено 56 таких участков
по городу. На оформление докумен-
тации и ее проработку должно уйти
время.

В конце прошлого года утвердили
новые санитарные правила для гара-
жей, которые не менялись с 70-х го-
дов. Выяснилось, что, если следовать
строго этим правилам, по которым,
например, гараж на 100 мест должен
отстоять от жилого дома на 50 мет-
ров, то получалось, что строить в го-
роде практически негде.

- Сейчас уже и машины другие, и по
всем ПДК можно строить практически
вплотную к домам, - считает Припань-
ковский. - А вот просьбы жителей уп-
ростить инженерные коммуникации в
гаражах удовлетворить невозможно, -
увы, должны быть и противопожар-
ные сооружения, и канализация, поч-
ти все то, что и в жилом доме. 

Так что сумма в одну тысячу долла-
ров, о которой шла речь при форми-
ровании программы «Народный га-
раж», похоже, осталась только в меч-

тах. Чем же «народные» будут отли-
чаться от обычных? Тем, что не будет
инвестора и не будет доли города.
Эти меры позволят снизить стои-
мость машиноместа примерно на 30
процентов, только и всего. О пример-
ной стоимости Юрий Борисович ска-
зать затруднился: все зависит и от
района, и от конкретных условий.
Ведь гаражи будут строиться не в чи-
стом поле, где-то придется и комму-
никации перекладывать...

На сайте www.mos.ru москвичам
предложили высказать свое мнение:
за какую сумму вы готовы купить ме-
сто в гараже? Правда, подчиненные
Юрия Борисовича почему-то привели
в пример тех москвичей, проголосо-
вавших на сайте, которые готовы вы-
ложить... 20 тысяч долларов за ма-
шиноместо. На мое возражение, что
эти-то москвичи и так могут купить
гараж и без «народной» программы,
мне заметили, что это тоже жители,
тоже народ...

Ольга МАТВЕЕВА

А ВЕСНА-ТО 
НА СНОСЯХ

- Ау, есть кто живой?
- А тебе кого, сынок, надо? - раздался голосок
откуда-то из-за двухметрового снежного отвала. 

ТРУДНОСТИ «НАРОДНЫХ ГАРАЖЕЙ»

КОШАЧИЙ ФОРУМ Программа «Народный гараж», стартовавшая пару лет назад, преследо-
вала благие намерения - выделить землю жителям-автовладельцам, кото-
рые возведут гаражи своими силами, причем такие, которые бы по стои-
мости были примерно равны пресловутым «ракушкам». Но время показа-
ло, что задумка оказалась весьма трудной для реализации, и пока что в го-
роде нет ни одного «народного гаража».
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Никакие текущие проб-
лемы не заслонят
главного для всех нас

события этого года - 60-ле-
тия Победы в Великой Оте-
чественной войне. К нему
готовятся все округа и рай-
оны Москвы, и везде он бу-
дет отмечаться по-своему.
Праздник, тем более юби-
лей, ассоциируется с музы-
кой, цветами, подарками. И
все это у нас, конечно, будет.
Но не это главное. Я думаю

вот о чем: поколение участников, героев Великой Отече-
ственной уходит от нас. Но не должно уйти вместе с ни-
ми наше национальное достояние - гордость за свою
страну, готовность служить ей, работать ради ее процве-
тания и умереть ради нее, то, что мы называем патрио-
тизмом.

Из 57 тысяч человек, живущих в нашем районе, 47
процентов - пенсионеры, ветераны войны и труда, труже-
ники тыла, ушедшие в отставку офицеры Российской ар-
мии. Эти люди всей своей жизнью утверждали базовые,
непреходящие ценности нашего общества, и сегодня они
продолжают играть важную роль в воспитании подраста-
ющего поколения. 

Наша управа и общественные организации поставили
своей целью помочь ветеранам и сегодня жить полно-
ценно, насыщенно и достойно. 

Выйдя на пенсию, в отставку, человек оказывается по-
рой в растерянности. Он вырван из привычной среды об-
щения, но силы и желание работать еще есть. Для нас эти
люди стали опорой в реализации реформы жилищно-
коммунального хозяйства. Ведь чем больше времени
проходит с ее начала, тем очевиднее становится - это со-
циальная реформа, и даже ее на первый взгляд техниче-
ские, инженерные аспекты наполнены социальным, че-
ловеческим содержанием. Если люди не понимают, для
чего власть предпринимает те или иные шаги, они нико-
гда не достигнут цели. 

Наши ветераны - костяк хорошо развитого в районе
института старших по домами и подъездам. Именно они
помогли нам в сжатые сроки, за три месяца, успешно
провести в районе эксперимент городского масштаба -
оснастить все дома приборами учета потребления воды и
тепла. А следующий этап будет еще сложнее - приборы
учета появятся в каждой квартире.

Но переход на новую систему расчетов создает опре-
деленные неудобства, кроме того, у людей существует
недоверие к любым нововведениям. Наши старшие, лю-
ди авторитетные и грамотные, помогают в этих условиях
управе донести смысл реформирования ЖКХ до каждо-
го жителя. А управа, в свою очередь, старается поощ-
рить, поддержать ветеранов, которые продолжают рабо-
тать, служить обществу.

Дополнительно к городским и федеральным мерам
социальной поддержки мы ввели для них и районные
льготы: они имеют право на установку «ракушек», осво-
бождены от платы за домофоны. Кроме того, мы привле-
каем их к сотрудничеству с коммерческими структурами,
чтобы дать возможность подзаработать. Разумеется, это
касается тех, у кого есть силы и желание получить допол-
нительный заработок. Скажем, стоит «тонар», идет тор-
говля овощами-фруктами. Мы договариваемся с его хо-
зяином, чтобы он принял на работу нашего пенсионера-
активиста. Положим, грузить товар или торговать он не
сможет, но грамотно и аккуратно вести документацию
ему вполне по силам. Так трудится, например,  живущий
в районе генерал в отставке Морозов. Сотрудничая с ком-
мерческой структурой, он и сам зарабатывает, и помога-
ет таким же ветеранам, соседям по дому.

Вообще, в умении объединить людей на хорошее дело
с нашими ветеранами сравниться трудно. Пример тому -
благоустройство дворов и содержание жилищного фон-
да. Он в районе специфический: хрущевок, подлежащих
сносу, нет ни одной, новое масштабное строительство не
ведется. Но зато есть дома послевоенной постройки, ко-
торые капитально не ремонтировались много десятиле-
тий, коммуникации изношены. Коммунальщикам в таких
условиях очень важны бережное отношение населения к
своему жилью и понимание неизбежности всех не-
удобств, связанных с реконструкцией и обновлением
фонда. 

Когда встал вопрос о создании домовых комитетов, он
решился у нас без напряжения. Сегодня в районе 116 до-
мовых комитетов, многие из которых возглавили наши
ветераны. Дополнительно к прежним функциям они будут
участвовать в приемке от подрядных организаций дворов,
подписании актов ремонта жилищного фонда. Уверены,
что наши активисты-пенсионеры справятся и с этими но-
выми обязанностями, и наш район по-прежнему будет од-
ним из самых благоустроенных и уютных в столице.

Людям, пережившим со страной самые трудные и
славные годы, нужны сегодня не столько лишняя пор-
ция внимания и заботы к юбилею, сколько сознание -
они по-прежнему с нами в одном строю. Они нам необ-
ходимы.

Фазиль ИЗМАЙЛОВ, 
глава управы района Сокол, САО:

ЮБИЛЯРЫ В ОДНОМ
СТРОЮ С НАМИ

Винформационных материалах, которые получи-
ли участники круглого стола, на одной из стра-
ниц - карта-схема: связи САО с регионами в об-

ласти малого бизнеса. Сегодня таких регионов шесть
- Ивановская, Тульская, Брянская, Кировская, Кост-
ромская области и Республика Беларусь в лице Ви-
тебска. Представители этих регионов и приняли уча-
стие в работе круглого стола.

Директор Центра развития предприниматель-
ства САО Нина Глушко рассказала о том, как

центр помогает предпринимателям округа. В САО
22,5 тысячи предприятий малого бизнеса, и все
они могут рассчитывать на помощь квалифици-
рованных специалистов ТАРП, и многие активно
пользуются этой возможностью.

Передовые информационные технологии поз-
воляют сегодня ТАРП САО предложить свои услу-
ги и регионам. О перспективах такого сотрудниче-
ства рассказал руководитель информационно-
аналитического центра (ИАЦ) Алексей Константи-

нов. Центр может бесплатно предоставить регио-
нам всю необходимую информацию: о спросе на
их продукцию на столичном рынке, о бизнес-сре-
де, в которую они попадут в Москве, о потенци-
альных партнерах и потребителях. Кроме того, у
центра есть возможность обучить персонал из ре-
гионов на льготных условиях, в том числе - дис-
танционно.

- Нужно использовать возможности Интернета,
- призвала участников встречи сотрудник Межре-
гионального центра развития предприниматель-
ства Елена Дроздова. Она прямо на заседании да-
ла ценную информацию о том, как можно свобод-
но и бесплатно размещать на специальном сайте
свои предложения, инвестиционные заявки, ис-
кать партнеров и заключать договоры. Возможно-
сти таких виртуальных деловых контактов безгра-
ничны: в 2004 году, например, на сайт поступило
5,5 тысячи предложений о сотрудничестве от за-
рубежных компаний в разных областях бизнеса.

Руководитель организационно-маркетинговой
службы ТАРП САО Карина Вяльшина выступила с
конкретным предложением: наладить обмен бес-
платными выставками. Тема выставок получила
развитие в выступлениях других участников
встречи. Александр Вахнянин из Тулы резонно
заметил, что проведение выставок в небольших

Кто больше заинтересован в сотрудничестве - малый бизнес реги-
онов или московские предприниматели? Сегодня так вопрос не
стоит: интерес взаимный, москвичи хотят продвигаться на регио-
нальные рынки, регионы стремятся занять свое место на столич-
ном. Как удовлетворить эти взаимные интересы, в каком направле-
нии и каким образом развивать сотрудничество - об этом шла речь
на заседании круглого стола на тему «Развитие межрегиональных
отношений», организованном Территориальным агентством разви-
тия предпринимательства Северного административного округа.

КОГДА ВМЕСТЕ НЕ ТЕСНО

ЮРИДИЧЕСКАЯ БЕЗГРАМОТНОСТЬ
ГРАЖДАН СТАВИТ ИХ 
В ПРАВОВУЮ ЗАВИСИМОСТЬ 
ОТ СВОЕВЛАСТИЯ ЧИНОВНИКОВ

-Ты смотри - ведь справа обго-
няет! - в сердцах возмущает-
ся мой «напарник» Ваис Ах-

медяев. Его возмущение понятно:
ведь и на МКАД тоже правосторон-
ний обгон запрещен. Но именно
справа нас обгоняют сразу две ма-
шины - легковушка и тяжелая фура.

Провожая их сердитым взглядом,
Ваис говорит: 

- Казалось бы, притормози - идет
подметание, чтобы ты же мог сво-
бодно проехать. Нет, он, видишь ли,
торопится!

Воистину наши автолюбители -
рисковые ребята! Какие же еще, если
так и норовят обогнать не просто ма-
шину - такой гигант, как наш «джет-
брум». Едва ли не залезая под самые
его полутораметровые колеса.

Эти самые «джетбрумы», которые
производит швейцарская фирма
«Бошунг», в нынешнюю зиму впер-
вые вышли на МКАД. Их приобрели
по новой программе правительства
Москвы, реализуемой Департамен-
том ЖКХиБ. Департамент передал их
одному из самых передовых своих
подрядчиков - ЗАО «Инженерный
центр - К», он - в свое подразделение
дорожно-эксплуатационный комп-
лекс (ДЭК) «Запад», обслуживаю-
щий четвертую часть кольцевой со
всеми ее сложнейшими развязками.

Журналисты уже окрестили эти
машины «полосатыми монстрами».

Признаться, справедливо для трех-
метровых в высоту, пятиметровых в
длину черно-желтых гигантов. 

В кабине одного из них я недавно
и «отработал» часть смены.

- «Джетбрум» на все руки мастер,
- перед тем, как мне сесть в кабину,
сказал заместитель генерального
директора «Инженерного центра»
Юрий Куканов. - И снег гребет, ка-
кой бы толщины ни был, и дорож-
ное покрытие прометает, сдувая ос-
татки снега турбиной, и обрабаты-
вает полотно одновременно жидки-
ми и твердыми реагентами. Это по-
зволяет все работы производить
одной машиной.

Причем она эффективна не толь-
ко зимой, но и летом. Летом «джет-
брум», по словам Ю. Куканова, пре-
вращается в огромный пылесос, чи-
стящий дорогу на большой скоро-
сти. По характеристике генерально-
го директора ЗАО «Инженерный
центр» Дмитрия Кузнецова, сейчас
это лучшее из всего, что есть в Мо-
скве.

«Большую скорость», в частно-
сти, я ощущаю уже в кабине.

«Джетбрум» идет на 40-45 километ-
рах в час (в два раза больше, чем у
самого передового на наших доро-
гах уборщика-«мерседеса»), захва-
тывая скребком и щеткой сразу
почти пять с половиной метров до-
рожного полотна. Колонна, возглав-
ляемая машиной В. Ахмедяева, про-
изводит патрульное прометание
МКАД. Проще говоря, чистку его
полотна и лотков.

Руль послушно реагирует на дви-
жения моего «напарника». Ахмедя-
ев - первоклассный водитель с 22-
летним стажем, как мне отрекомен-
довал его начальник ДЭК «Запад»
Карен Оганесян. И хотя на «джет-
бруме» он недавно, от машины уже
в восторге: очень уж она удобная.
Все автоматизировано, не надо ни-
каких лишних движений.

А какие, собственно, могут быть
лишние движения, если машина бу-
квально напичкана электроникой?
За состоянием «джетбрума» следят
сразу четыре компьютера. Води-
тель, как пилот самолета, управляет
двумя пультами: одним - для шасси,
вторым - для дополнительного обо-

рудования. Детально отслеживая на
вмонтированном во второй пульт
мониторе весь ход своей работы.
Это дает возможность понять, какие
действия выполнять по смене ее ре-
жима в случае надобности.

- Прелесть этой машины - мощ-
нейшая гидравлика, - слышу от «на-
парника». Ну в чем в чем, а в этой-
то прелести меня, пожалуй, и убеж-
дать не нужно. Я ее ощутил, усажи-
ваясь в кресло. Гидравлика отрегу-
лировала кресло, высчитав мой вес
и рост (хотя Ваис имел в виду преж-
де всего ту гидравлику, которая лег-
ко справляется с навесным обору-
дованием гиганта). В такой кабине
водитель действительно, как пилот
в самолете.

Эта машина, при ее 18 тоннах ве-
са, как легковушка, плавно переез-
жает выбоины и кочки, а еще спо-
собна крутиться на одном месте -
все четыре колеса ведущие. На ней
комфортно работать даже в самые
сумасшедшие, авральные дни. Дней
же таких нынешней зимой было не-
мало. Мой «напарник» особенно за-
помнил последний:

- Ночь напролет снег - это было
ужасно! За всю зиму такого не бы-
ло, чтобы за час - три сантиметра.
Представляешь, протяженность уча-
стка - 54 километра, туда - обратно.
Закончили прометание в 4 утра - как
раз к началу интенсивного движе-
ния. А тем временем снега нападало
еще больше, чем разгребли. Снег
тяжелый, слой большой. Обычный
ротор с одного раза его не брал...

Брать тяжелый снег как раз и по-
могли «джетбрумы».

- Для МКАД это хорошие маши-
ны, - убежден Д. Кузнецов. - Они ве-
ликолепно справились со всеми за-
дачами. И будут справляться.

На днях в ДЭК «Запад» поступи-
ли еще две машины. Скоро прибу-
дут и две последние. 

- Ну а с шестью машинами мож-
но будет выполнять все технологи-
ческие операции, которые мы от
этой техники ожидаем, - сказал мне
на прощание Карен Оганесян. - Да-
же при том, что машины эти - пока
лишь в эксперименте.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ПОЛОСАТЫЕ МОНСТРЫ
НА КОЛЬЦЕВОЙ

ВМоскве сегодня действуют 159 городских зако-
нов, которые позволяют регулировать взаимо-
отношения органов исполнительной власти,

юридических и физических лиц, определять права и
ответственность сторон. Но, как выяснилось на оче-
редном заседании столичного правительства, даже
такого количества законов городу не хватает, что ужи-
мает права москвичей. Потому-то правительство и об-
судило вопрос о совершенствовании законотворче-
ской деятельности исполнительных органов власти
города Москвы. Именно здесь зарождаются город-
ские отраслевые законопроекты, которые затем обсу-
ждает, принимает или отвергает Московская город-
ская дума.

Каких же законов нам не хватает? Как отметил в
своем докладе заместитель мэра Москвы в прави-
тельстве Москвы, полномочный представитель мэра
Москвы в Московской городской думе Анатолий Пет-
ров, пока нет прочной законодательной базы на поле
социальной защиты населения. Здесь Москва отстает
от многих регионов РФ, где давно приняты и действу-
ют местные законы о защите прав материнства, дет-

ства, отцовства  и так далее. Определенные категории
москвичей получают социальную поддержку на осно-
вании подзаконных актов, что опять же несет возмож-
ность чиновничьего беспредела. Например, нет ни од-
ного закона города в области здравоохранения, нет
закона о начальном и среднем профессиональном
образовании, который давно стучится в городскую
дверь, потому что проблема рабочих кадров, в том
числе и в сфере ЖКХ, давно уже перезрела.

Ну и самая главная проблема на законном поле -
юридическая неосведомленность, безграмотность
большинства москвичей, что не позволяет им пользо-
ваться гражданскими правами, ставит в зависимость
от чиновников. Необходимо создавать сеть курсов на-
чального юридического образования, где бы москви-
чи могли ознакомиться с законами города и на их ос-
новании проще решить свои житейские проблемы.

Особое внимание мэр столицы Юрий Лужков уде-
лил исполнению городских законов. Увы, зачастую
они просто не работают. Значит, качество их далеко
от идеального.

Николай АНДРЕЕВ

ГОРОДУ НУЖНЫ ЗАКОНЫ Приятной новостью порадовала жи-
телей района Косино-Ухтомский
(ВАО) Московская железная дорога.

Она полностью взяла на себя финансиро-
вание капитальной реконструкции желез-
нодорожной платформы Косино - важно-
го звена в обеспечении связи этого окра-
инного района с центром столицы.

Платформу Косино предполагается
расширить. Кроме того, здесь планиру-
ется построить пешеходный переход. В
результате будет создан крупный пере-
садочный узел, решающий многие воп-
росы транспортного обслуживания как
района Косино-Ухтомский в целом, так и
его нового микрорайона Кожухово в ча-
стности. МЖД обещает окончить все ра-
боты уже к 9 мая нынешнего года.

Геннадий ГЕНИН
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ДЕФИЦИТНАЯ ШКОЛА. Достаточно напряженно
обстоят дела с нормативной обеспеченностью
школами и детскими садами в ЦАО. Именно так
охарактеризовал ситуацию префект округа Сергей
Байдаков на заседании городского координацион-
ного совета по реконструкции центра Москвы.

В настоящее время в округе насчитывается 354
образовательных учреждения, в том числе 134
школы и 153 детских сада. Почти половина зданий
образовательных учреждений относится к довоен-
ной постройке, значительная их часть требует ка-
питального ремонта и реконструкции. В школах
недостает свыше 16 тысяч мест, в детских садах -
почти 11 тысяч.

Ситуация усугубляется еще и тем, что из 60
тысяч детей, обучающихся в ЦАО, более четвер-
ти приезжают сюда из других округов. Причина
вполне объяснима: именно в центре сосредото-
чено большое количество школ с углубленным
изучением предметов, а также уникальных учеб-
ных заведений. Другие факторы, осложняющие
обстановку, тоже известны. Возведение жилья
не подкреплено соответствующими темпами
строительства школ, сокращается сеть ведомст-
венных образовательных учреждений, особенно
детских садов.

Префектура подготовила предложения по стро-
ительству и реконструкции учреждений образова-
ния на период до конца 2008 года. Именно в этот
срок за счет городского бюджета предполагается
выполнить работы по 23 школам и 6 детским са-
дам. В итоге количество мест в школах возрастет
на 6306, в детских садах - на 460.

Бюджетных средств для решения проблемы яв-
но недостаточно, а потому С. Байдаков предложил
включать обязательства по возведению объектов
образования в крупные жилищные инвестицион-
ные проекты. Кроме того, необходимо принять не-
замедлительные меры по сохранению ведомст-
венной сети образовательных учреждений.

Первый заместитель мэра в правительстве Мо-
сквы Владимир Ресин, который вел заседание ко-
ординационного совета, заявил, что надо исклю-
чить практику массового строительства жилья без
сопутствующей инфраструктуры, в том числе и
объектов образования.

МОЛОДЕЖЬ ТОЖЕ САЖАТЬ БУДЕТ. Целевую
программу молодежной политики на ближайшие
два года утвердили недавно в ЦАО. Кроме того,
распоряжением префекта образован межведомст-
венный координационный совет по молодежной
политике. Возглавил его заместитель префекта
округа Александр Литошин.

В программу, получившую название «Шаг в бу-
дущее», вошли уже традиционные для округа ак-
ции - конкурс молодежных идей и социальных
проектов «Эврика», патриотическая вахта памяти,
фестиваль трудовых объединений молодежи, дни
открытых дверей в досуговых клубах и учрежде-
ниях дополнительного образования. 

Юное поколение сможет также принять участие
в реализации общегородских программ. Предус-
матривается, например, создание подростково-
молодежных бригад по озеленению и благоуст-
ройству районов.

Действенная молодежная политика обходится
недешево. Предполагается, в частности, направить
5,5 млн. рублей на ремонт и строительство спорт-
площадок, 1,2 млн. рублей - на приобретение
спортивного инвентаря, экипировки для команд и
оборудования. На проведение традиционных физ-
культурно-спортивных мероприятий, спортивных
праздников, соревнований и турниров затратят в
округе более 13 млн. рублей, а на различные про-
граммы поддержки детского и молодежного твор-
чества - свыше 11 млн. рублей.

Петр ПОЛЫНОВ
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лицом к лицу
КОНТАКТЫ С РЕГИОНАЛЬНЫМИ

ПАРТНЕРАМИ ПОМОГУТ
РАЗВИТИЮ СТОЛИЧНОГО

МАЛОГО БИЗНЕСА

А. Астафьев,
Е. Волкова,
Н. Красова,
О. Петрусева, 
П. Полынов, 
В. Широков
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В диспетчерской
дежурили:

городах малоэффективно и дорого. Гораздо
интереснее виртуальные выставки, они при-
влекут больше участников и будут дешевле. С
их помощью московские предприятия успеш-
нее освоят региональные рынки.

Что касается витебского рынка, то там
предприниматели САО давно занимают дос-
тойное место. Директор Витебского центра
маркетинга Людмила Прокофьева подели-
лась опытом взаимовыгодного сотрудничест-
ва с САО. Округ - один из самых активных уча-
стников традиционного «Славянского база-
ра». В 2004 году, например, в этой выставке-
ярмарке приняли участие 16 российских
предприятий и организаций, и 4 из них были
из Северного округа Москвы. В самое бли-
жайшее время в САО планируется открыть по-
стоянное представительство Витебска и по-
стоянно действующую выставку-ярмарку.

Участники круглого стола ознакомились с
программой выставочно-ярмарочной дея-
тельности в САО на 2005 - 2010 годы и убеди-
лись: большое место отводится в ней расши-
рению контактов с региональными партнера-
ми. Это перспективный резерв развития сто-
личного малого бизнеса.

Наталья КРАСОВА

ПОДТВЕРДИТЕ 
ПРОПИСКУ

«По каким документам пенсионерам
Москвы можно пользоваться транспор-
том Подмосковья?

Светлана ШЕВАЛЕВА,
ЦАО».

По телефону «горячей линии» Депар-
тамента социальной защиты населения
г. Москвы мы получили информацию
о том, что городские пенсионеры мо-
гут пользоваться общественным
транспортом области на льготных ос-
нованиях, имея при себе пенсионное
удостоверение и паспорт с москов-
ской пропиской.

ВЫБИРАЙТЕ 
ЧТО-НИБУДЬ ОДНО

«В нашем подъезде установили систему
видеонаблюдения. Но мы не хотим отказы-
ваться от услуг консьержки. А ДЕЗ пере-
стал выделять деньги ей на зарплату. По-
чему?

Наталья ШОМПОЛОВА,
ЮЗАО»

Первый заместитель главы управы Север-
ного Бутова Любовь Попова пояснила «МС»:

- Действия работников ДЕЗа правомерны,
так как основаны на постановлении прави-
тельства Москвы № 51-ПП от 28.01.03 об ито-
гах реализации программы «Мой двор, мой
подъезд». Согласно п. 8.8 этого постановле-
ния при организации охраны подъезда не-
сколькими методами оплата из бюджета го-
рода производится исключительно за один из
них. Если помимо видеонаблюдения жильцам
требуется консьержка или услуги патрулиро-
вания вневедомственной охраны, то им при-
дется доплачивать из своего кармана.

В соответствии с Федераль-
ным законом «Об обязатель-
ном страховании в Российской
Федерации» страхователями

являются лица, производящие
выплаты физическим лицам, в
том числе и индивидуальные
предприниматели. Если же

страхователь одновременно от-
носится к нескольким катего-
риям страхователей, то исчис-
ление и уплата страховых взно-
сов производится им по каждо-
му основанию.

Такое разъяснение дал «МС»
главный специалист государ-
ственного учреждения - Глав-
ного управления Пенсионного
фонда России № 10 по г. Моск-
ве и Московской области Бо-
рис Косырев.

В главном управлении торго-
вли Министерства обороны нам
рассказали, что необходимые
атрибуты вы можете заказать в
Доме военной одежды. Он рас-
положен недалеко от метро
«Полежаевская» по адресу: Хо-
рошевское шоссе, 76г. Телефон
для справок: 195-41-57. Предъ-
явив удостоверение ветерана
ВОВ, вы получаете один комп-
лект планок бесплатно. Также к
вашим услугам ассортимент го-
сударственного универмага
«Военторг» рядом с метро «Щу-
кинская» (ул. Маршала Василев-
ского, 15, тел.: 190-30-69). В этих
магазинах все работы по монта-
жу орденских планок и колодок
проводятся бесплатно.

В вашем округе, недалеко от
метро «ВДНХ», по адресу ул. Ко-
ролева, 3, расположен коммер-
ческий магазин товаров военно-
го ассортимента. А на ВВЦ есть
специализированный отдел в па-
вильоне «Москва».

ТРИ ТЫСЯЧИ РУБЛЕЙ 
ЗА ПОЛВЕКА СЧАСТЬЯ

«В этом году у нас с мужем юбилей - 50 лет
совместной жизни. Я слышала, что к «золото-
му» торжеству возможно получить матери-
альную помощь. Так ли это? И куда нужно об-
ратиться по этому поводу?

Мария МАКАРЬЕВА, ЦАО».

Как нам сообщили в Департаменте соци-
альной защиты населения города Москвы,
такие выплаты производятся на основании
распоряжения № 13-25 РМ от 23.11.99 «О
чествовании «золотых» и «бриллиантовых»
юбиляров супружеской жизни в целях по-
вышения роли и авторитета семьи в обще-
стве». Сумма единовременной выплаты со-
ставляет 3 тысячи рублей на семью. 

Накануне торжества в совете ветеранов су-
пругам вручают приглашения на церемонию
чествования в ближайший ЗАГС. Там помимо
поздравлений они получают справку, по кото-
рой в районном управлении социальной за-
щиты им выплачивают положенную сумму.

Как сообщили «МС» в
пресс-центре МГП «Мосводо-
канал», ДЕЗы не имеют права
отказать жильцу в установке
приборов учета и оплате по
ним. Если вы хотите устано-
вить водосчетчики в кварти-
ре, то прежде всего нужно
выяснить, есть ли для этого
технические возможности.
Экспертизу проводят работ-

ники ДЕЗа. Если противопо-
казаний нет, то в том же ДЕЗе
вам должны предоставить
список фирм, имеющих ли-
цензию на установку прибо-
ров учета. Выбор компании,
как и марки счетчика, остает-
ся за вами. При установке
приборов проверьте, имеет
ли счетчик сертификат соот-
ветствия Госстандарту РФ и

рекомендован ли он комму-
нальными организациями го-
рода к применению. Установ-
ка квартирных приборов уче-
та производится жителями за
свой счет. Ввод в эксплуата-
цию счетчика оформляется
трехсторонним актом, подпи-
санным представителями
ДЕЗа, специализированной
организацией, которая уста-
навливает водосчетчик, и
жильцом. Расчеты за воду по
квартирным приборам учета
производятся с 1 марта 2004
года. Квитанции на оплату вы
должны получить в ДЕЗе или
ЕИРЦ.

С ЖСК - ВРОЗЬ,
А ДЕНЕЖКИ ВМЕСТЕ

«С 1991 г. я живу в доме ЖСК. В 1993 г. зареги-
стрировала право собственности на квартиру.
Имею ли я право выйти из ЖСК? Если да, то кому
я буду оплачивать коммунальные услуги? В насто-
ящее время я их оплачиваю через расчетный счет
ЖСК.

Н. ЖУРАВЛЕВА, ЮВАО».

Выйти из ЖСК вы имеете право. Так ответили на
этот вопрос в Центре реформы ЖКХ. Однако опла-
чивать коммунальные услуги вам все-таки придет-
ся через то жилищное объединение, в доме кото-
рого вы проживаете.

Начальник управле-
ния здравоохранения
САО Игорь Галкин ус-
покоил рассеянного
льготника:

- Беда поправима.
Вам нужно обязательно
сообщить об утере
льготного рецепта вра-
чу, который его выпи-
сал. Это необходимо

сделать, чтобы вы смог-
ли все-таки получить
лекарство и чтобы уте-
рянным рецептом не

воспользовался кто-то
посторонний. Кстати,
лекарство по льготному
рецепту может получить

любой гражданин, кото-
рому пациент передаст
рецепт, если не может
сам сходить в аптеку.

«Я являюсь индивидуальным предпринимателем, зарегистрирован
в Пенсионном фонде, выплачиваю страховые взносы, заключил тру-
довой договор с наемными работниками. А должен ли я регистриро-
ваться в Пенсионном фонде и как страхователь-работодатель?

Игорь КОТОВ, СЗАО».

ПЛАТЯТ ВСЕ!

ПОТЕРЯ РЕЦЕПТА - БЕДА ПОПРАВИМАЯ
«Я инвалид 2-й группы, пользуюсь льготой на получение лекарств. Но в про-

шлом месяце потерял очень нужный рецепт. Как быть?
Николай ЕЛИН, САО».

«Подскажите, пожалуйста, где можно купить колодки и ленточки к
медалям и орденам участников войны?

Павел ГРИГОРЬЕВ, СВАО».

ФРОНТОВИКИ, НАДЕНЬТЕ ОРДЕНА!

«Хочу установить у себя в квартире водосчетчики, но в ДЕЗе
мне отказались помочь. Куда и к кому обращаться?

Ирина ПЕТРОВА, ЗАО».

КАК ВСТАТЬ НА СЧЕТЧИК

Разъяснение «МС» получила в
Музее истории города Москвы.
Стилизованный текст между
третьим и четвертым этажами гос-
тиницы «Метрополь» со стороны
Третьяковского и Театрального
проездов является цитатой из ра-
боты Ницше «По ту сторону добра
и зла»: «Опять старая история -
когда выстроишь дом, поймешь,
что научился чему-то». Гостиницу
построили в 1899 - 1905 годах, и
текст изначально был включен в
оформление внешнего облика
здания, что соответствовало духу

стиля модерн. Цитата повторялась
также со стороны Театральной
площади. В первые годы совет-
ской власти, когда в этом здании
располагался 2-й Дом Советов, ра-

ботали ВЦИК и некоторые нарко-
маты, цитата из Ницше со стороны
Театральной площади была заме-
нена высказыванием Ленина, ко-
торое мы можем видеть и сегодня.

Как нам сообщила за-
меститель директора
строительного колледжа
№ 26 Вера Никитина, дни
открытых дверей в их кол-
ледже - ул. Шкулева, 27
(проезд до станции метро

«Волжская») - пройдут 12
апреля, 17 и 31 мая в 11
часов утра. Здесь готовят
мастеров столярного и
мебельного производст-
ва, паркетного дела, отде-
лочников строительных

работ (маляров, штукату-
ров). Поступить в кол-
ледж можно без экзаме-
нов. Учеба бесплатная. Го-
сти смогут не только поз-
накомиться с этим учеб-
ным заведением и задать

вопросы преподавателям,
но и посетить мастерские,
учебные классы. 

В выставочном зале
колледжа можно увидеть
образцы изделий из дере-
ва, сделанные руками ре-
бят. Здесь принимаются
заказы по индивидуаль-
ным эскизам. Для пенсио-
неров предусмотрены
скидки.

За дополнительной ин-
формацией можно об-
ращаться по телефону:
179-66-53.

«На здании гостиницы «Метрополь» между третьим и четвертым этажа-
ми можно увидеть витиеватую надпись: «Только диктатура пролетариата в
состоянии освободить человечество от гнета капитала. В. И. Ленин». Две
другие надписи - со стороны Театрального и Третьяковского проездов - со-
всем нечитаемые. Что же там написано? И когда появились эти надписи? 

Василий РУМЯНЦЕВ, ЦАО».

МЕЖДУ НИЦШЕ И ЛЕНИНЫМ

В КОЛЛЕДЖЕ МОЖНО ЗАКАЗАТЬ СТОЛИК
«Прочитала в вашей газете, что многие колледжи приглашают к себе на экскур-

сию родителей и детей-старшеклассников. Подскажите, когда проводят дни откры-
тых дверей строительные колледжи в районе Текстильщики. И надо ли теперь сда-
вать вступительные экзамены, как это было раньше? 

Светлана ЧЕЧУЛИНА».
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БОЛЬШИНСТВО ДОКУМЕНТОВ 
В СЛУЖБАХ «ОДНОГО ОКНА» 
ВЫДАЕТСЯ БЕСПЛАТНО. НАДО ЛИШЬ ЗНАТЬ,
КОГДА И В КАКОЕ ОКНО СТУЧАТЬСЯ

Реформа ЖКХ:
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По решению правительства Москвы с 1 апреля
во всех без исключения районах и округах, а
также во многих общегородских организациях

и департаментах начал действовать режим «одного
окна». Его суть в том, что максимально упрощена
выдача целого ряда справок и документов, которые
необходимы заявителю - будь то обыкновенный че-
ловек (физическое лицо) или организация (юриди-
ческое лицо) - в различных сферах жизни или для
организации какого-то дела. Схема такова: заяви-
тель приходит в службу «одного окна», имея при
себе минимум документов (паспорт - для физиче-
ских лиц, аттестат, учредительные документы или
свидетельство о регистрации - для юридических
лиц), сдает их копии и заявление на запрашивае-
мый документ, а затем через нормированный срок
таковой получает уже в готовом виде. Все согласо-
вания в промежуточных инстанциях, необходимые
для оформления этого документа, сделают сами
чиновники, отвечающие за его выдачу.

Большая часть документов в службах «одного
окна» предоставляется бесплатно. Исключений не-
много - среди них лишь те документы, для состав-
ления которых нужны экспертиза, замеры или еще
какие-либо работы, требующие установленной за-
коном оплаты или госпошлины.

Какие же именно документы выдаются сейчас в ре-
жиме «одного окна»? Как раз об этом мало кому из го-
рожан известно, судя по их письмам в редакцию «МС».
Восполняя этот пробел, публикуем перечень самых
востребованных у москвичей районных, окружных и
городских организаций, которые работают в режиме
«одного окна», а также список выдаваемых ими доку-
ментов. Они определены в приложении к постановле-
нию правительства столицы от 28 декабря 2004 года «О
реализации принципа «одного окна» в работе органов
исполнительной власти города Москвы». 

Начнем с самых близких к любому жителю города
структур - ЕИРЦ, ГУП ДЕЗ. Они выдают для физических
и юридических лиц: Копию финансового лицевого сче-
та на жилую площадь; Выписку из домовой книги;
Справку о регистрации по адресу; Копию карточки уче-
та для собственника квартиры; Копию ордера жилого
помещения; Справку о проверке жилищных условий;
Справку о регистрации по месту жительства для воен-
комата; Справку призывника о составе семьи. Все доку-
менты выдаются в день обращения безвозмездно.

Управа района выдает: для физических лиц - Заве-
ренную должностным лицом управы копию ранее при-
нятого распоряжения главы управы по вопросам, за-
трагивающим интересы заявителя (срок не более 15
дней); Распоряжение главы управы о возможности ус-
тановления (размещения) металлического тента типа
«ракушка» и «пенал» и об оформлении прав кратко-
срочной аренды на земельные участки лицам, получив-
шим транспортные средства через органы соцзащиты
населения бесплатно или на льготных условиях (не бо-
лее 2 месяцев); Удостоверение многодетной семьи (не
более 7 дней); Заверенные подписью должностного
лица управы архивные документы, относящиеся непо-
средственно к заявителю (не более 15 дней); Разреше-
ние на размещение нестационарного объекта мелко-
розничной сети (не более 7 дней); Извещение о поста-
новке на учет нуждающихся в улучшении жилищных
условий либо об отказе в постановке на учет (срок не
более 30 дней). Юридическим лицам выдаются: Заве-
ренная должностным лицом управы копия ранее при-
нятого распоряжения главы управы по вопросам, за-
трагивающим интересы заявителя (срок не более 15
дней); Заверенные подписью должностного лица упра-
вы архивные документы, относящиеся непосредствен-
но к заявителю (не более 15 дней); Разрешение на раз-
мещение нестационарного объекта мелкорозничной
сети (срок не более 7 дней). Выдача документов осуще-
ствляется безвозмездно.

СЛУЖБЫ «ОДНОГО ОКНА» В ЕИРЦ, 
ДЕЗ И УПРАВАХ РАЙОНОВ

ЦАО. Район Арбат: управа - улица Арбат, 40, строе-
ние 2, тел 241-2427, ДЕЗ - тел. 241-3953, ЕИРЦ - 241-
2125; Басманный: управа - улица Новая Басманная,
37, строение 1, тел 261-0648, ДЕЗ и ЕИРЦ - 1-й Бас-
манный переулок, 6, тел. 267- 86-56, 267-50-18, 261-
1033; Замоскворечье: управа - улица Бахрушина, 20,
тел. 953-9109, ДЕЗ - тел. 953-9700, ЕИРЦ - тел. 953-
8779, 951-5331; Красносельский: управа - улица
Нижняя Красносельская, 5, строение 7, тел 264-0272,
ДЕЗ - тел. 262-3719, ЕИРЦ - тел. 264-8009; Мещан-
ский: управа - проспект Мира, 5, строение 2, тел. 207-
0512, ДЕЗ - тел. 280-9895, ЕИРЦ - тел. 280-9885;
Пресненский: управа - Шмитовский проезд, 2, тел.
205-7840, ДЕЗ - тел. 255-6818, ЕИРЦ - тел. 787-3802;
Таганский: управа - улица Воронцовская, 21, тел.
911-3195, ДЕЗ - тел. 912-1976, ЕИРЦ - тел. 276-2910;
Тверской: управа - тел. 251-3754, ДЕЗ - тел. 299-
5954, ЕИРЦ - тел. 411-5655, 411-5657; Хамовники:
управа - улица Пречистенка, 14, тел. 201-7677, ДЕЗ -
тел. 242-5349, ЕИРЦ - тел. 411-6708, 246-6657; Яки-
манка: управа - улица Болотная, 18, тел. 951-1086,
ДЕЗ - тел. 238-0151, ЕИРЦ - тел. 230-1160; Китай-го-
род: управа - улица Никольская, 10-12/2, строение
26, тел. 923-7991.

ВАО. Район Богородское: управа - Краснобогатыр-
ская улица, 29, корпус 2, тел. 161-5261; Вешняки: Веш-
няковская улица, 9, корпус 2, тел. 370-2220; район Вос-
точный Поселок: улица 9-го Мая, 12а, тел. 965-1777;
Гольяново: управа - улица Курганская, 8, тел. 467-6584;
Ивановское: управа - улица Саянская, 18, тел. 918-9840;
Измайлово: управа - улица 5-я Парковая, 16, тел. 165-
3810; Восточное Измайлово: управа - улица 15-я Пар-
ковая, 23а, тел. 465-6383; Северное Измайлово: управа
- улица 5-я Парковая, 58а, тел. 367-4574; Косино-Ух-
томский: управа - улица Большая Коссинская, 20, кор-
пус 1, тел. 700-00-44; Метрогородок: управа - Открытое

шоссе, 19, корпус 6, тел. 167-0405; Новогиреево: упра-
ва - Зеленый проспект, 20, тел. 302-6234; Новокоси-
но: управа - Суздальская улица, 20в, тел. 701-4465,
703-4245; Перово: управа - Зеленый проспект, 20,
тел. 302-0543; Преображенское: управа - улица Боль-
шая Черкизовская, 14, строение 2, тел. 161-0337;
район Соколиная Гора: управа - улица Щербаковская,
5а, тел. 365-4129; Сокольники: управа - улица Стро-
мынка, 3, тел. 268-6101.

ЗАО. Район Внуково - поселок Внуково, улица Спор-
тивная, 3а, тел. 436-2177; Дорогомилово - Кутузовский
проспект, 39, тел. 249-1080; Крылатское - улица Кры-
латские Холмы, 27, корпус 1, тел. 413-1213, 413-3745;
Кунцево - улица Академика Павлова, 42, корпус 2, тел.
141-2536; Можайский - улица Кубинка, 3, строение 5,
тел. 446-4094, 444-8439; Новопеределкино - Боровское
шоссе, 33, тел. 732-3514; Очаково-Матвеевское - улица
Большая Очаковская, 10, тел. 437-7996, 437-9929; Ра-
менки - Мичуринский проспект, 31, корпус 5, тел. 932-
7607; Солнцево - улица Богданова, 50, тел. 435-2220,
439-6250; Тропарево-Никулино - Ленинский проспект,
150, тел. 438-0101, 434-2093; Филевский парк - улица
Большая Филевская, 13/7, тел. 145-6660; район Фили-
Давыдково - улица Кастанаевская, 29, корпус 2, тел.
146-4880.

САО. Район Аэропорт - улица Усиевича, 23, тел. 151-
3656; Беговой - Ленинградский проспект, 30, строение
3, тел. 214-7891; Бескудниковский - Бескудниковский
бульвар, 16а, тел. 489-0147; Войковский - 1-й Новопод-
московный переулок, 2/1, тел. 156-2002; Головинский -
улица Флотская, 1, тел. 456-0681; Восточное Дегунино
- улица 800-летия Москвы, 32, тел. 900-1454; Западное
Дегунино - улица Дегунинская, 1, корпус 1, тел. 487-
7036; Дмитровский - улица Клязьменская, 11, корпус 3,
тел. 906-6094; Коптево - улица Зои и Александра Кос-
модемьянских, 31, корпус 1, тел 450-4889; Левобереж-
ный - улица Флотская, 1, тел. 456-0781; Молжанинов-
ский - улица 4-я Новоселки, 2, тел. 571-3258; Савелов-
ский - Петровско-Разумовский проезд, 5, тел. 214-
0782; Сокол - улица Шишкина, 7, тел. 158-6981; Тими-
рязевский - Астрадамский проезд, 4, тел. 976-3700;
Ховрино - улица Флотская, 1, тел. 456-0360; район Хо-
рошевский - Хорошевское шоссе, 84, корпус 3, тел.
195-4138.

ЮАО. Район Бирюлево Восточное - улица Липецкая,
46, тел. 329-6300; Бирюлево Западное - улица Харьков-
ская, 3, тел. 385-0922; Братеево - улица Алма-Атинская,
10, корпус 3, тел. 342-3305; Даниловский - улица Боль-
шая Тульская, 9а, тел. 952-0011; Донской - Варшавское
шоссе, 10, тел. 958-1590; Зябликово - улица Шипилов-
ская, 48, корпус 1, тел. 394-2884; Москворечье-Сабуро-
во - Каширское шоссе, 32, корпус 2, тел. 323-6226; На-
гатино-Садовники - улица Академика Миллионщикова,
37, тел. 112-0562; Нагатинский Затон - Коломенская
набережная, 22, корпус 2, тел. 114-5102; Нагорный -
Варшавское шоссе, 74, корпус 3, тел. 119-6308, 110-
3711; Орехово-Борисово Северное - Шипиловский про-
езд, 45, корпус 1, тел. 392-0775; Орехово-Борисово
Южное - Шипиловский проезд, 53/2, тел. 343-2483; Ца-
рицыно - Веселая улица, 31а, тел. 321-8613; Чертаново
Северное - Варшавское шоссе, 116, тел. 318-5622; Чер-
таново Центральное - Днепропетровская улица, 16,
корпус 8, тел. 315-4464; район Чертаново Южное - ули-
ца Подольских Курсантов, 4а, тел. 382-9763.

ЮВАО. Район Выхино-Жулебино - Рязанский про-
спект, 64, корпус 2, тел. 376-1749; Капотня - Капотня,
2-й квартал, 7, тел. 355-1901; Кузьминки - улица Юных
Ленинцев, 66, корпус 2, тел. 174-1411; Лефортово -
улица Красноказарменная, 9, тел. 362-8630; Люблино
- улица Люблинская, 53, тел. 350-1888; Текстильщики
- улица 8-я Текстильщиков, 16, корпус 5, тел. 179-
7971; Марьино - улица Новомарьинская, 3, корпус 2
(телефона нет); Нижегородский - улица Нижегород-
ская, 58, строение 1, тел. 278-8079; поселок Некрасов-
ка - улица 1-я Вольская, 16, корпус 1, тел. 554-5459;
район Печатники - улица Шоссейная, 86, тел. 353-
0897; Рязанский - Рязанский проспект, 32 (телефона
нет); Южнопортовый - улица Трофимова, 27, корпус 1,
тел. 958-7899.

СВАО. Район Алексеевский - проспект Мира, 108,
тел. 215-2188; Алтуфьевский - Алтуфьевское шоссе,
56а, тел. 901-4116; Бабушкинский - улица Летчика Ба-
бушкина, 1, тел. 471-3596; Бибирево - улица Пришвина,
12, корпус 2, тел. 405-8970; Бутырский - улица Мила-
шенкова, 14, тел. 219-9940; Лианозово: управа - Ал-
туфьевское шоссе, 85а, тел. 400-7859, ЕИРЦ - улица
Новгородская, 32, тел. 411-5653; Лосиноостровский -
улица Летчика Бабушкина, 1, тел. 471-4422; Марфино -
улица Большая Марфинская, 4, тел. 219-3194; Марьи-
на Роща - улица 2-я Ямская, 15, тел. 219-3752; Остан-
кинский - проспект Мира, 81, тел. 287-7756; Отрадное -
проезд Якушкина, 4, тел. 904-1041; Ростокино - улица
Сельскохозяйственная, 11, корпус 4, тел. 181-3770;
Свиблово - улица Летчика Бабушкина, 1, тел. 471-2886;
Северное Медведково - проезд Шокальского, 30, кор-
пус 1, тел. 472-9360; поселок Северный - 9-я Северная
линия, 5, тел. 409-6430; район Южное Медведково -
Ясный проезд, 17, тел. 477-9224; Ярославский - улица
Палехская, 14, тел. 188-5478.

СЗАО. Район Куркино - Родионовская улица, 16, кор-
пус 3а, тел. 967-3311; Митино - улица Митинская, 35,
тел. 752-1261; Покровское-Стрешнево - улица Свобо-
ды, 16, тел. 491-7206; Строгино - улица Маршала Кату-
кова, 19, корпус 1, тел. 756-6778; Северное Тушино -
улица Туристская, 29, корпус 1 (телефона нет); Южное
Тушино - улица Свободы, 42, тел. 490-1400; Хорошево-
Мневники - улица Народного Ополчения, 33, тел. 192-
2556; Щукино - улица Расплетина, 9, район 194-3651.

ЮЗАО. Район Академический: управа - улица Проф-
союзная, 11/11, тел. 719-0504, ЕИРЦ - улица Кржижа-
новского, 8, корпус 2, тел. 129-2877; Гагаринский: упра-
ва - Ленинский проспект, 68/10, тел. 930-9783, ГУП ДЕЗ
и ЕИРЦ - Ленинский проспект, 60/2, тел. 651-2139; Зю-
зино: управа - улица Каховка, 12б, тел. 121-6478, ЕИРЦ
- улица Фруктовая, 18, тел. 318-7655, 122-2135, 121-

8009, 310-5433; Коньково: управа - улица Островитяно-
ва, 32, тел. 429-5661, ГУП ДЕЗ и ЕИРЦ - улица Профсо-
юзная, 98, корпус 1, тел. 779-3366; Котловка: управа -
Севастопольский проспект, 15, корпус 4, тел. 123-0017,
ГУП ДЕЗ и ЕИРЦ - улица Нагорная, 31, корпус 1, тел.
411-6721; Ломоносовский: управа - улица Кравченко, 8,
тел. 133-1312, ДЕЗ и ЕИРЦ - улица Академика Пилюги-
на, 16, корпус 1, тел. 935-9474, 132-4798; Обручевский:
управа - улица Новаторов, 4, корпус 8, тел. 735-8267,
ДЕЗ и ЕИРЦ - улица Академика Челомея, 8а, тел. 411-
6723; Северное Бутово: управа - улица Грина, 1, корпус
2, тел. 711-1090, ДЕЗ - улица Грина, 1, корпус 2, тел.
711-0918, ЕИРЦ - улица Старокачаловская, 3а, тел. 713-
2663; Теплый Стан: управа - улица Профсоюзная, 154,
корпус 2, тел. 338-3000, ЕИРЦ - улица Профсоюзная,
130, корпус 4, тел. 338-5030, 338-7222, ДЕЗ - улица
Профсоюзная, 128, тел. 429-6604; Черемушки: управа -
улица Архитектора Власова, 25, корпус 2, тел. 120-
4368, ДЕЗ и ЕИРЦ - улица Новочеремушкинская, 61а,
тел. 120-0011, 128-7691, 128-7778, 120-4244, 120-1366;
Южное Бутово: управа - улица Большая Бутовская, 13,
тел. 712-5036, ДЕЗ и ЕИРЦ - бульвар Адмирала Ушако-
ва, 9, тел. 717-5654; район Ясенево: управа - улица Па-
устовского, 8, корпус 1, тел. 422-0166, ДЕЗ и ЕИРЦ -
улица Айвазовского, 8, корпус 2, тел. 427-9511, 427-
9544, 427-9522, 427-9477.

Зеленоград. Район Матушкино-Савелки - Зелено-
град, корпус 213, тел. 534-9836; Панфиловский - Зеле-
ноград, корпус 1123, тел. 530-3202, 530-4420; Крюково
- Зеленоград, корпус 1444, тел. 538-3091, 538-6601. 

ДРУГИЕ РАЙОННЫЕ СЛУЖБЫ, 
РАБОТАЮЩИЕ В РЕЖИМЕ «ОДНОГО ОКНА»

Управление Департамента социальной защиты насе-
ления города. Для физических лиц выдает: Справку о
факте получения (неполучения) пенсии, пособия, ком-
пенсации и других социальных выплат или их разме-
рах (срок исполнения один день); Дубликат пенсион-
ного удостоверения (1 день); Удостоверение ветерана
Великой Отечественной войны (1 день); Свидетельство
о праве на льготы для лиц, участвовавших в размини-
ровании территории объектов в период с 10 мая 1945
года по 31 декабря 1951 года (1 день); Удостоверение
инвалида Великой Отечественной войны (1 день); Удо-
стоверение инвалида о праве на льготы участникам
всех боевых действий на территории СССР в период с
1940 года, кроме участников Великой Отечественной
войны (1 день); Удостоверение о праве на льготы чле-
нам семей погибших военнослужащих (1 день); Удо-
стоверение ветерана труда (срок исполнения не более
30 дней); Свидетельство о праве на льготы реабилити-
рованным гражданам (1 день); Свидетельство о праве
на льготы для лиц, пострадавших от политических ре-
прессий (1 день); Удостоверение о праве на льготы, ус-
тановленные для бывших несовершеннолетних узни-
ков фашизма (1 день); Справку о праве на льготы уча-
стнику обороны Москвы (1 день); Справку на бесплат-
ный проезд в городском транспорте для родителей де-
тей-инвалидов (1 день); Удостоверение перенесшему
лучевую болезнь и другие заболевания, связанные с
радиационным воздействием, приведшие к инвалид-
ности (не более 30 дней); Удостоверение участника ли-
квидации последствий катастрофы на Чернобыльской
АЭС (не более 30 дней); Удостоверение эвакуированно-
го (переселенного, выехавшего добровольно) из зоны
радиоактивного загрязнения на Чернобыльской АЭС
(не более 30 дней); Удостоверение участника ликвида-
ции последствий аварии на ПО «Маяк» и сбросов ра-
диоактивных отходов в реку Теча (не более 30 дней);
Удостоверение эвакуированного (переселенного, вы-
ехавшего добровольно) из населенных пунктов, под-
вергшихся радиационному загрязнению вследствие
аварии на ПО «Маяк» и сбросов радиоактивных отхо-
дов в реку Теча (не более 30 дней); Удостоверение под-
вергшегося радиационному воздействию вследствие
ядерных испытаний на Семипалатинском полигоне (не
более 3 месяцев); Справку о праве на муниципальную
социальную стипендию для малообеспеченных сту-
дентов (1 день); Справку о доходах пенсионера для по-
лучения денежных ссуд в кредитных организациях (1
день); Поручение для получения в отделениях Сбер-
банка РФ и ММБ «Банк Москвы» социального пособия
на погребение и городской доплаты в случае смерти
неработающего пенсионера (1 день); Поручение для
оформления в ЗАО «Ритуал-сервис» гарантированно-
го перечня услуг по погребению на безвозмездной ос-
нове (1 день); Поручение в мемориальные цеха ГУП
«Ритуал» на изготовление и установку мемориального
надгробия в случае смерти пенсионера из числа инва-
лидов 1-й и 2-й групп, инвалидов с детства, реабили-
тированных граждан (1 день); Листы талонов на про-
езд междугородним транспортом (1 день); Справку о
праве на льготы, установленные статьей 21 Федераль-
ного закона «О ветеранах» для несовершеннолетних
членов семей погибших, умерших инвалидов войны,
участников Великой Отечественной войны, ветеранов
боевых действий (1 день); Справку о праве на льготы,
установленные постановлением правительства Моск-
вы от 15 ноября 1994 года «О дополнительных мерах
по социальной защите участников войны и лиц, при-
равненных к ним, и членов их семей в Москве» (1
день); Справку на бесплатный проезд в пригородном
транспорте для родителей детей-инвалидов или лиц,
их заменяющих (1 день); Социальную карту москвича
(срок исполнения не более 30 дней). Документы выда-
ются безвозмездно. Для юридических лиц выдача ка-
ких-либо документов не предусмотрена.

Бюро медико-социальной экспертизы района. Для
физических лиц - Справка о факте установления инва-
лидности (в день принятия решения о признании лица
инвалидом). Для юридических лиц выдача каких-либо
документов не предусмотрена.

Районное отделение ГУ «Городской центр жилищных
субсидий». Для физических и юридических лиц выдает
Соглашение об участии в московской городской про-
грамме жилищных субсидий (в день обращения). Без-
возмездно.

Районное управление ГУ ГОЧС города. Физическим
и юридическим лицам выдает: Заключение о соответ-
ствии требованиям пожарной безопасности проектно-
сметной документации на строящиеся и реконструиру-
емые здания и сооружения (срок - не более 30 дней);
Заключение о соответствии объекта-соискателя лицен-
зии (сертификата) требованиям пожарной безопасно-
сти (не более 30 дней); Согласование стройгенпланов
на строящиеся и реконструируемые здания и сооруже-
ния (не более 30 дней); Заключение о соответствии
требованиям ГОЧС проектно-сметной документации на
строящиеся и реконструируемые здания и сооружения
(не более 30 дней); Заключение о соответствии объек-
та-соискателя лицензии (сертификата) требованиям
ГОЧС (не более 30 дней).

СЛУЖБЫ «ОДНОГО ОКНА» 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

Префектура округа. Префектура административного
округа выдает для физических и юридических лиц:
Заверенную должностным лицом префектуры копию
распоряжения префекта по вопросам, затрагиваю-
щим интересы заявителя (срок исполнения не более
15 дней); Распоряжение префекта с выпиской из про-
токола ОМВК по вопросам: перепланировки помеще-
ний в нежилых строениях, переоборудования поме-
щений в нежилых строениях, капитального ремонта
зданий, реконструктивных работ в нежилых строени-
ях, признания нежилых помещений аварийными,
признания гибели или уничтожения жилых помеще-
ний, утверждения общих описаний кондоминиумов,
признания жилых помещений непригодными для
проживания (не более 2 месяцев); Распоряжение пре-
фекта о вводе в эксплуатацию законченного строи-
тельством объекта (не более 10 дней); Распоряжение
префекта о назначении приемочной комиссии по
приему в эксплуатацию законченного строительст-
вом объекта и Распоряжение префекта об утвержде-
нии акта ее работы (не более 7 дней); Распоряжение
префекта о строительстве (реконструкции) объектов
3-й категории (не более 30 дней); Распоряжение пре-
фекта об утверждении решения окружной комиссии
по предоставлению земельных участков и градостро-
ительному регулированию (не более 2 месяцев); За-
веренные должностным лицом префектуры архив-
ные документы, относящиеся непосредственно к зая-
вителю (не более 15 дней); Зарегистрированные ин-
вестиционные контракты, заключенные на основании
имеющихся прав на реализацию инвестиционного
проекта (срок устанавливается); Зарегистрированные
акты о результатах реализации инвестиционных кон-
трактов; Распоряжение префекта об обеспечении
проведения публичных мероприятий либо Письмо-
предупреждение о возможных нарушениях при их
проведении (в течение 3 дней). Все документы выда-
ются безвозмездно.

Окружные службы «одного окна». ЦАО - улица Мар-
ксистская, 24, тел. 911-1067. ВАО - Преображенская
площадь, 8, тел. 161-7230. ЗАО - улица Ивана Фран-
ко, 12, тел. 443-5949. САО - улица Тимирязевская, 27,
тел. 777-2801. ЮАО - улица Автозаводская, 10, тел.
777-2805, 275-1170. ЮВАО - улица Авиамоторная, 10,
тел. 362-2406. СВАО - проспект Мира, 18, тел. 777-
2802, 681-7475, 280-5738. СЗАО - улица Свободы, 13/2,
тел. 777-2808, 490-4438. ЮЗАО - Севастопольский
проспект, 28, корпус 4, тел. 122-1077. Зеленоград -
Центральный проспект, 1, тел. 534-3151, 957-9890.

ДРУГИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ И ОРГАНИЗАЦИИ В ОКРУГЕ

ГУП «Московское городское бюро технической инвен-
таризации». Для физических и юридических лиц вы-
дает: Копию технического паспорта домовладения
(здания, строения); Выписку из технического паспор-
та на здание, строения; Выписку из технического пас-
порта БТИ; Справку для оформления земельных отно-
шений; Справку об общеполезной площади в жилых
строениях, домовладении; Справку БТИ о состоянии
здания, помещения; Справку для собственников инди-
видуальных жилых домов; План земельного участка;
Поэтажный план, экспликацию к поэтажному плану;
Справку об инвентаризационной стоимости объекта
недвижимости; Справку о стоимости свободной ком-
наты (комнат); Информацию о стоимости одного
квадратного метра площади чердачного помещения
для разрешения на его переоборудование под жилые
цели; Расчет разницы стоимости жилых помещений
при переводе их из жилищного фонда в нежилой;
Справку об уборочной площади земельного участка и
мест общего пользования в здании; Справку для госу-
дарственной приемочной комиссии; Справку о выкуп-
ной стоимости квартир при оформлении договоров
аренды с правом выкупа и договоров купли-продажи
с рассрочкой платежа; Справку о стоимости жилых
помещений, реализуемых по постановлениям прави-
тельства Москвы; Справку об объектах жилищного и
нежилого фонда города по учетному кварталу и
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Справку о состоянии этих объектов по учетному квар-
талу; Справку о регистрации адреса объекта градо-
строительной деятельности в адресном реестре зда-
ний и сооружений города; Справку об идентификации
адреса объекта градостроительной деятельности и
Графическое приложение к ней; Справку о переиме-
новании улицы (проспекта, проезда и др.); Адресный
план территории (части территории) учетного город-
ского квартала; Справочный документ об адресах жи-
лых и нежилых строений учетного городского кварта-
ла (его части). Срок исполнения документов опреде-
ляется договором. Документы выдаются на платной
основе.

Объединенная административно-техническая ин-
спекция (ОАТИ). Для физических лиц выдача каких-ли-
бо документов не предусмотрена. Для юридических
лиц выдает Ордер на производство земельных и стро-
ительных работ (срок не более 14 дней).

Государственная жилищная инспекция. Для физиче-
ских лиц выдает Разрешение на переустройство поме-
щений и производство связанных с ним ремонтно-
строительных работ в жилых домах (срок не более 30
дней). Бесплатно. Для юридических лиц выдача каких-
либо документов не предусмотрена.

Департамент жилищной политики и жилищного
фонда. Для физических лиц выдает: Договор на пра-
во пользования квартирой краткосрочного найма (не
более 30 дней); Договор купли-продажи жилого поме-
щения (не более 30 дней); Договор мены жилого по-
мещения (не более 30 дней); Договор передачи в по-
рядке приватизации жилого помещения (не более 2
месяцев); Выписку из реестра учета по договорам о
привлечении финансовых средств строительства жи-
лья, прошедшим учетную регистрацию (не более 7
дней); Справку из фонда правоустанавливающих до-
кументов о зарегистрированных до 31 января 1998 го-
да правах на объекты жилищного фонда (не более 24
дней); Свидетельство о предоставлении безвозмезд-
ной субсидии на строительство и приобретение жило-
го помещения (не более 30 дней); Выписку из реше-
ния исполнительного органа госвласти о предоставле-
нии гражданину жилого помещения (не более 30
дней). Юридическим лицам выдает: Выписку из реест-
ра учета по договорам о привлечении финансовых
средств на строительство жилья, прошедшим учетную
регистрацию (не более 7 дней); Договор о передаче
прав на результаты инвестиционной деятельности (не
более 30 дней); Справку из фонда правоустанавлива-
ющих документов о зарегистрированных до 31 января
1998 года правах на объекты жилищного фонда (не
более 24 дней); Договор краткосрочного найма (не бо-
лее 30 дней). Документы предоставляются безвоз-
мездно.

ГУП «Главное архитектурно-планировочное управ-
ление Москомархитектуры». Для физических и юри-
дических лиц выдает: Заключение по обследованию
объекта недвижимости (срок определяется догово-
ром); Заключение для установки нестационарного
объекта (не более 3 месяцев); Заключение по компен-
сационному озеленению (определяется договором);
Заключение для использования территории при
оформлении земельных отношений, включая кондо-
миниумы, при изменении функционального назначе-
ния участка территории без строительства (определя-
ется договором); Заключение для присвоения адреса
объекту недвижимости (не более 15 дней); Заключе-
ние по проектной документации (градостроительная
документация, проектная документация), включая ге-
неральные планы (стройгенпланы, проекты благоуст-
ройства) с оформлением паспорта благоустройства;
Заключение по реализации проектов благоустройст-
ва, проектов размещения объектов наружной рекла-
мы, проектов инженерно-транспортного обеспечения
(не более 15 дней).

Департамент имущества города. Для физических и
юридических лиц выдает: Выписку из реестра объектов
недвижимости, находящихся в собственности города
(не более 7 дней); Договор на право безвозмездного
пользования нежилым фондом (нежилым помещени-
ем, зданием, сооружением), находящимся в собствен-
ности города (не более 3 месяцев); Договор на аренду
нежилого фонда (нежилого помещения, сооружения,
здания), находящегося в собственности города, пере-
оформление прав аренды на новый срок, изменение и
дополнение к договору или оформление по результа-
там конкурса (не более 3 месяцев); Распоряжение о
внесении изменений и уточнений в план приватизации
(не более 3 месяцев); Контракт на право хозяйственно-
го ведения и оперативного управления и Дополнитель-
ное соглашение к нему (не более 3 месяцев); Договор
субаренды нежилого фонда (нежилого помещения,
здания, сооружения), находящегося в собственности
города (не более 3 месяцев); Договор залога имущест-
ва (не более 3 месяцев).

Департамент земельных ресурсов города. Для фи-
зических и юридических лиц выдает: Договор аренды
земельного участка и дополнительное соглашение к
нему (не более 1,5 месяца); Кадастровый план земель-
ного участка (не более 30 дней); Расчет размера платы
за право на заключение договора аренды земельного
участка (не более 30 дней); Согласие на вторичную
сделку (не более 30 дней); Акт резервирования (не бо-
лее 30 дней); Кадастровую информацию по земельно-
му участку (не более 30 дней); Заключение по земле-
пользованию (не более 30 дней); Технический отчет об
инженерно-геодезических работах по установлению
границ и определению площади земельного участка
(не более 30 дней); Акт определения нормативной це-

ны земельного участка (не более 30 дней). Документы
предоставляются на платной основе.

Департамент потребительского рынка и услуг. Для
физических лиц выдает Разрешение на захоронение в
закрытых для свободного захоронения кладбищах го-
рода (1 день). Юридическим лицам предоставляются:
Аттестат аккредитации организации на оптовую реа-
лизацию алкогольной продукции для розничной тор-
говли и общественного питания (не более 30 дней);
Согласование на учреждение акцизного склада (не бо-
лее 30 дней); Согласование выдачи федеральной ли-
цензии на виды деятельности в сфере производства и
оборота спиртосодержащей продукции (не более 30
дней); Согласование на выдачу региональных спецма-
рок для маркировки алкогольной продукции (не более
3 дней); Разрешение акцизному складу (не более 3
дней).

Департамент поддержки и развития малого пред-
принимательства города. Для физических и юридиче-
ских лиц выдает: Свидетельство о включении в реестр
субъектов малого предпринимательства (не более 15
дней); Заключение на льготу по освобождению от оп-
латы выкупа права аренды при продлении арендных
отношений на земельный участок (не более 60 дней).

Территориальный орган Федеральной регистраци-
онной службы в округе. Для физических и юридиче-
ских лиц выдает: Выписки из единого государственно-
го реестра о зарегистрированных правах на объекты
недвижимости (не более 30 дней); Свидетельство о го-
сударственной регистрации права собственности на
объекты недвижимости (не более 30 дней).

Департамент образования. Физическим лицам вы-
дает: Удостоверение работника образования города
Москвы (не более 30 дней); Аттестационный лист (не
более 2 месяцев); Направление в учреждение на посе-
щение ребенка гражданам, изъявившим желание быть
опекунами, попечителями или приемными родителями
(не более 10 дней); Путевку в образовательное учреж-
дение для детей-сирот и детей, оставшихся без попече-
ния родителей (не более 2 дней). Для юридических лиц
выдается Лицензия на образовательную деятельность
(не более 65 дней). Бесплатно.

ОБЩЕГОРОДСКИЕ ОРГАНИЗАЦИИ

МГП «Мосводоканал». Выдает физическим лицам дого-
вор на отпуск воды и прием сточных вод в городскую
канализацию. Срок исполнения - 7 рабочих дней. Бес-
платно. Юридическим лицам выдаются договор на от-
пуск воды и прием сточных вод в городскую канализа-
цию (не более 14 дней), а также договор на прием сне-
га (срок исполнения - 3 дня). Также бесплатно.

ГУП «Мосводосток». Для физических лиц выдача ка-
ких-либо документов не предусмотрена. Для юридиче-
ских лиц выдает: Договор на абонирование водосточ-
ной сети с приложениями (не более 30 дней); Акт о раз-
граничении ответственности (не более 30 дней).

ГУП «Москоллектор». Для физических лиц выдача
каких-либо документов не предусмотрена. Для юриди-
ческих лиц выдает Ордер на производство работ в кол-
лекторе в случае примыкания строящегося к уже суще-
ствующему (не более 3 дней).

ГУП «Гормост». Для физических лиц выдача каких-
либо документов не предусмотрена. Для юридических
лиц выдает: Договор аренды открытых и закрытых
подмостовых пространств и прочих инженерных со-
оружений сроком до года (не более 30 дней); Договор
аренды площадей в подземных пешеходных переходах
сроком до года для размещения быстровозводимых
конструкций (не более 30 дней); Разрешение на про-
пуск тяжеловесных и крупногабаритных грузов (не бо-
лее 30 дней).

ГУП «Городской центр жилищных субсидий» выдает
для физических и юридических лиц Соглашение об
участии в городской Программе жилищных субсидий.
В день обращения. Бесплатно.

Московская государственная вневедомственная
экспертиза (Мосгосэкспертиза). Для физических и
юридических лиц выдает: Сводное заключение экспер-
тизы проектной документации на переоборудование,
капитальный ремонт или реконструкцию помещений
(не более 30 дней); Сводное заключение экспертизы
проектов по инвестиционным объектам (не более 45
дней); Сводное заключение по сметной документации
по инвестиционным объектам (не более 30 дней). До-
кументы предоставляются в зависимости от стоимости
проектных работ либо бесплатно - для объектов горза-
каза.

Управление по делам миграции ГУВД Москвы. Для
физических и юридических лиц выдает: Разрешение на
привлечение и использование иностранных работни-
ков (в течение 30 дней); Разрешение на работу (в тече-
ние 15 дней). Выдача документов платная.

Департамент жилищной политики и жилищного фон-
да. Для физических и юридических лиц выдает: Выпи-
ску из распоряжения департамента (с выпиской из про-
токола городской МВК) по использованию жилищного
фонда города по вопросам: перевода жилых помеще-
ний в нежилой фонд (не более 45 дней), перевода не-
жилых помещений в жилищный фонд (не более 45
дней), признания жилых домов непригодными для
проживания (не более 45 дней). Безвозмездно.

Департамент инвестиционных программ. Физиче-
ским и юридическим лицам выдает: Предварительный
договор на приобретение жилой площади (не более 10
дней); Договор купли-продажи жилья (не более 30
дней); Договор купли-продажи нежилого помещения
(не более 30 дней). Безвозмездно.

Комитет по архитектуре и градостроительству горо-
да. Для физических и юридических лиц выдает: Акт
разрешенного использования участка территории гра-
достроительного объекта (земельного участка) для
осуществления строительства, реконструкции (не бо-
лее 3 месяцев); Свидетельство об утверждении архите-
ктурно-градостроительного решения объекта строи-
тельства, реконструкции (не более 30 дней); Разреше-
ние на строительство, реконструкцию (не более 20
дней). Безвозмездно.

Департамент градостроительной политики, развития
и реконструкции города. Для физических лиц выдача
каких-либо документов не предусмотрена. Для юриди-
ческих лиц выдает: Договор бюджетного кредита; До-
говор о реструктуризации задолженности; Договор
бюджетного финансирования; Разрешение на переме-
щение отходов строительства и сноса на захоронение;
Разрешение на перемещение отходов строительства и
сноса для переработки; Разрешение на перевозку грун-
та в городе.

ГУП «Главное архитектурно-планировочное управле-
ние» («ГлавАПУ»). Для физических и юридических лиц
выдает: Заключение о соответствии размещаемого
объекта установленным градостроительным требова-
ниям и регламентам; Заключение по инженерному
обеспечению объекта (сроки определяются догово-
ром); Паспорт колористического решения материала и
технологии проведения работ (не более 30 дней).

Инспекция государственного архитектурно-строи-
тельного надзора. Для физических и юридических лиц
выдает Разрешение на производство строительно-мон-
тажных работ (не более 21 дня).

ГУП «Московский городской трест геолого-геодези-
ческих и картографических работ» (Мосгоргеотрест).
Для физических лиц выдача каких-либо документов не
предусмотрена. Для юридических лиц выдает: Коорди-
наты опорной геодезической сети города (не более 5
дней); Разрешение на производство инженерно-геоде-
зических работ (не более 5 дней).

Главное управление охраны памятников города.
Физическим и юридическим лицам выдает: Заключе-
ние об охранном статусе, историко-культурной значи-
мости и ценности объектов культурного наследия и их
территорий (не более 14 дней); Заключение об архео-
логической значимости территории (не более 14 дней);
Справку об объекте культурного наследия и его терри-
тории (не более 30 дней); Фрагмент историко-культур-
ного опорного плана города (не более 14 дней); Зада-
ние на проведении работ по сохранению культурного
наследия, разработке научно-проектной документа-
ции, проведение ремонтно-реставрационных и иных
работ (не более 30 дней); Охранно-арендный договор,
Охранное обязательство, Охранный договор (не более
30 дней).

Комитет по организации и проведению конкурсов и
аукционов (Тендерный комитет). Для физических лиц
выдача документов не предусмотрена . Юридическим
лицам (предприятиям и др.) выдает: Уведомление по-
бедителю конкурса или аукциона на право инвестиро-
вания объектов строительства; Выписку из протокола
заседаний конкурсной комиссии (срок исполнения - 5
дней); Зарегистрированные инвестиционные контрак-
ты, заключенные по результатам конкурса (в течение
20 дней).

Комитет по делам о несостоятельности (банкротст-
ве). Для физических лиц выдача каких-либо докумен-
тов не предусмотрена. Для юридических лиц выдает:
Заключение о возможности наступления банкротства в
случае единовременной уплаты налогов организацией
(не более 10 дней); Заключение о возможности прове-
дения реструктуризации задолженности (не более 14
дней).

Комитет заимствований города. Для физических
лиц выдача каких-либо документов не предусмотрена.
Для юридических лиц выдает: Договор о выполнении
функций регистратора; Договор о выполнении функ-
ций депозитария; Договор о выполнении функций
агента на рынке ценных бумаг; Договор о выполнении
функций андеррайтера и маркетмейкера; Договор о
выполнении функций торговой системы (не более 30
дней). Срок исполнения не более 30 дней.

Департамент финансов города. Для физических лиц
выдача каких-либо документов не предусмотрена. Для
юридических лиц выдает: Договор о предоставлении
бюджетного кредита; Договор о предоставлении госу-
дарственной гарантии; Договор о реструктуризации за-
долженности (сроки не установлены).

Специализированное ГУП по продаже имущества го-
рода. Для физических и юридических лиц предусмот-
рена выдача: Договора купли-продажи объекта нежи-
лого фонда (недвижимости) при продаже на торгах и
свидетельства к договору; Договора купли-продажи по
выкупу арендованного имущества и свидетельства к
договору; Договора купли-продажи при продаже на
торгах; Договора купли-продажи акций при реализации
преимущественного права на выкуп; Протокола (выпи-
ски из протокола) комиссии по проведению торгов с
аукциона или конкурса. Срок исполнения не более 30
дней.

Департамент науки и промышленной политики. Для
физических лиц выдача каких-либо документов не пре-
дусмотрена. Для юридических лиц выдает: Договор на
предоставление бюджетного кредита; Договор на пре-
доставление субвенции; Договор на предоставление
субсидии; Договор на финансирование НИОКР; Уведо-
мление о результатах отбора проектов по комплексной
программе промышленной деятельности. Срок испол-
нения не более 30 дней.

Департамент продовольственных ресурсов горо-
да. Для физических лиц выдача каких-либо докумен-
тов не предусмотрена. Юридическим лицам выдает:
Генеральное соглашение; Соглашение о сотрудниче-
стве; Договор бюджетного кредита; Государственный
контракт на поставку продовольствия для городских
нужд (все в течение 30 дней); Выписку из решения
конкурсной финансовой комиссии правительства
Москвы (в течение 5 дней); Договор на предоставле-
ние субвенции (в течение 30 дней); Свидетельство о
присвоении звания «Поставщик продовольствия для
нужд города Москвы» (в течение 5 дней); Договор о
реструктуризации задолженности по бюджетным
средствам; Договор о целевом финансировании; До-
говор на выполнение проектно-изыскательских ра-
бот; Договор на выполнение строительно-монтажных
работ; Договор на выполнение НИОКР (все в течение
30 дней); Акты сдачи научно-технической продукции
по договорам (в течение 15 дней); Договор по переда-
че функций по приемке, хранению, отпуску и реали-
зации продукции городского заказа на картофель и
овощи; Договор по хранению и обслуживанию город-
ского резервного продовольственного фонда; Дого-
вор о временном заимствовании продукции город-
ского резервного продовольственного фонда; Дого-
вор купли-продажи продукции городского резервно-
го продовольственного фонда (все в течение 30
дней).

Комитет по лицензированию. Физическим лицам
(предпринимателям без образования юридического
лица) и юридическим лицам выдает: Квалификацион-
ный аттестат специалиста риэлторских услуг; Лицен-
зию на осуществление деятельности по розничной про-
даже алкогольной продукции; Лицензию на осуществ-
ление деятельности по публичному показу аудиовизу-
альных произведений, осуществляемому в кинозале;
Лицензию на осуществление деятельности по заготов-
ке, переработке и реализации лома цветных и черных
металлов; Лицензию по международному информаци-
онному обмену; Лицензию на осуществление деятель-
ности по подбору и реализации сырья из дикорастущих
лекарственных растений; Решение на право использо-
вания государственной символики города Москвы; Ли-
цензию на осуществление ветеринарной деятельности;
Лицензию на осуществление деятельности по произ-
водству дезинфекционных, дезинсекционных и дера-
тизационных средств.

Департамент природопользования и охраны окру-
жающей среды города. Для физических лиц выдача
каких-либо документов не предусмотрена. Для юри-
дических лиц выдает: Заключение о соответствии
экологическим требованиям проектной документа-
ции (не более 28 дней); Порубочный билет на объек-
ты строительства и реконструкции (не более 30 дней);
Порубочный билет на санитарные рубки и реконст-
рукцию зеленых насаждений (не более 30 дней); Раз-
решение на пересадку деревьев и кустарников (не бо-
лее 30 дней).

Объединение ветеринарии города. Для физиче-
ских и юридических лиц выдаются: Разрешение на
ввоз сырья животного происхождения (не более 7
дней); Акт ветеринарно-санитарной аттестации пред-
приятий по переработке, хранению мяса и мясопро-
дуктов (не более 14 дней); Разрешение на проведение
выставок и шоу-программ с участием животных (не
более 7 дней); Акт аттестации предприятия на право
экспорта продукции (не более 14 дней); Ветеринарное
удостоверение (не более 14 дней); Ветеринарные и
сопроводительные документы на подконтрольные Го-
светнадзору грузы, включая птиц, рыб, насекомых, а
также биологические объекты, используемые для их
размножения, которые перевозятся по территории
города; Ветеринарное свидетельство на техническое
сырье и корма; Результаты исследования по экспер-
тизе сырья и пищевых продуктов животного и расти-
тельного происхождения, кормов для продуктивных
и непродуктивных животных, птиц, рыб и пчел; Про-
токол исследования сырья и пищевых продуктов жи-
вотного и растительного происхождения, кормов для
животных.

Главное архивное управление города. Для физиче-
ских и юридических лиц выдаются: архивные справки,
архивные выписки, архивные копии, информационное
письмо. Срок исполнения - не более 30 дней. Безвоз-
мездно.

Центральный объединенный архив Департамента
здравоохранения города. Выдает физическим лицам
архивные справки, копии и выписки по профилю сво-
ей деятельности. Срок исполнения - 30 рабочих дней.
Безвозмездно. Юридическим лицам выдача каких-либо
документов не предусмотрена.

Объединенный архив учреждений системы образо-
вания города. Выдает физическим лицам архивные
справки, выписки и копии по профилю своей деятель-
ности. Срок исполнения - не более 30 рабочих дней.
Безвозмездно. Для юридических лиц выдача каких-ли-
бо документов не предусмотрена.

Комитет физической культуры и спорта. Для физи-
ческих лиц выдача каких-либо документов не преду-
смотрена. Юридическим лицам выдает: Свидетельство
об аккредитации городских спортивных федераций;
Соглашение о сотрудничестве между комитетом физи-
ческой культуры и спорта и спортивными федерация-
ми города.

КУДА ЖАЛОВАТЬСЯ

Для приема сообщений о качестве и оперативности
обслуживания в службах «одного окна» органов ис-
полнительной власти города и городских организа-
ций в режиме «горячей линии» работает телефон-
ный канал справочно-информационной службы мэ-
рии Москвы - 777-7777.

Подготовил
Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

РОССИЙСКОЙ СТОЛИЦЫ



10 Свет и тени
НА КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ -
НОВЫЕ ЛИНИИ. НО РАЗМЕТКУ
ПО-ПРЕЖНЕМУ ВЫДАЕТ
КОМЕНДАТУРА КРЕМЛЯ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 11 (117), 30 марта - 5 апреля 2005

Впонедельник специали-
стов столь редкой про-
фессии ГУП «Дорин-

вест» пригласили на Красную
площадь. В преддверии 60-
летия Великой Победы перед
дорожниками была поставле-
на задача привести в надле-
жащий вид «вышедшую из зи-
мы» разметку, однако теплые
дни в этом году еще практиче-
ски не отмечались, и комму-
нальщикам приходится искать
нетрадиционные способы для
того, чтобы обмануть погоду и
обогнать время.

- Демаркировка, то есть
снятие требующих замены
разметочных линий, традици-
онно осуществляется с помо-
щью фрезерования, - поясня-
ет процесс обновления на-
чальник отдела разметки До-
ринвеста Юрий Ерусалим-
ский. - Но если подобное при-
менимо на асфальтовом по-
крытии, то на брусчатку фре-
зу не запустишь. 

- А если наносить краску по
старым линиям?

- Схему разметки нам дает
комендатура Кремля. И соста-
вляется она, надо полагать,
конкретно под те действия,
которые будут происходить на
главной площади страны в
праздник. Так что линии не
всегда совпадают.

- А как снимали краску до
этого?

- Выжигали. Смыть ее не
смоешь, поэтому включали
форсунки - и сидели над каж-
дым камнем, подпавшим под
краску. К сожалению, процесс
очень медленный, на очистку
Красной площади уходило до
трех недель. Плюс ко всему
прочему обугливалась сама
брусчатка. Нынешняя весна
нам физически не дает столь-
ко времени, поэтому мы обра-
тились в подрядную организа-
цию, которая может обраба-
тывать камни с помощью пес-
ка и воды.

...Вскоре на Красной площа-
ди появляются три автомаши-
ны. Выставляются дорожные
знаки ограждения, разматыва-
ются шланги, присоединенные
к компрессорной установке.
Оператору помогают обла-
читься в скафандр. Меры пре-
досторожности не излишни:
песок подается под давлением
6 атмосфер, мелкая крошка
сечет пространство. Пыль в то
же время легко устраняется,
если параллельно с песком по-
давать небольшое количество
воды. Но морозец прихватыва-
ет влагу. Специалисты Дорин-
веста оценивают качество: за
пять минут от краски очищено
20 метров разметки, при вы-
жигании это время продолжа-
ли бы топтаться на месте. С
учетом того, что на площади
нанесено 1676 метров сплош-
ной разметки, 254 метра пунк-
тирной линии в 10 см и 1482
метра - пунктира в 5 см, выиг-
рыш во времени очевиден.
Осевшую пыль легко смывает
поливомоечная машина. 

- Если ваш агрегат так рабо-
тает на брусчатке, то что он спо-
собен сделать на автомагистра-
лях с асфальтовым покрытием?
- интересуюсь у руководителя
группы Петра Котлярова.

- Мы готовы работать на ули-
цах города и уберечь дорогу от
неизбежного до сегодняшнего
времени углубления, появляю-
щегося после прохода фрезы.

- Удовольствие дорогое?
- Не намного дороже того,

что применяется сейчас. Да и
смотря как считать. Песок
ведь у нас особый, прокален-
ный. Можем работать и с па-
ром, что, кстати, еще качест-
веннее, но чуть дороже. Ду-
маю, что критерий здесь один
- обеспечение безопасности
движения и сокращение сро-
ков выхода на трассы разме-
точных машин. 

Мария ИВАНОВА
Фото автора

КАМЕНЬ ТОЧИТ И ПЕСОК...
...Раньше их звали преимущественно в здания, в ко-
торых произошел пожар: когда ничем не могли со-
скоблить или смыть со стен гарь и копоть, они своим
пескоструйным агрегатом буквально делали новыми
бетонные или кирпичные стены. Подобное происхо-
дило и с мраморными плитами, которые могли пойти
разводами, - нескольких минут хватало, чтобы обли-
цовочной поверхности вернуть первозданный вид.

Итем не менее в Москве на прошлой
неделе открыт счет погибшим и ра-
неным в «холодной войне». Речь

идет о жертвах москвичей от сосулек, па-
дающих с крыш. Первой жертвой стал 50-
летний Алексей Баженов. Он погиб во
вторник, 22 марта, на Дубининской улице.

Примечательно, что несчастный был
активным борцом-общественником за
права москвичей. Возглавлял домовый
комитет, в обязанности которого как раз
входил контроль за тем, как сотрудники
ДЕЗов очищают кровлю от смертоносной
наледи.

Независимо от калибра наледь, свиса-
ющая с крыши, может стать смертонос-
ной – по законам элементарной физики.
Если ее не обезвредить, то с наступлени-
ем тепла она грозит превратить город в
самое настоящее поле боя - с ранеными и
увечными. Тем более, если учесть эле-
ментарную беспечность горожан.

Как показывает статистика, прошлой
весной от сосулек в Москве погибли не-
сколько человек. Большинство из них ис-
пытывали судьбу в зоне, обозначенной и
полосатыми лентами, и щитами. Поживем
– увидим, как-то будет весной нынеш-
ней...

Синоптики между тем обещают: темпе-
ратура вот-вот наконец-то перешагнет ну-
левую отметку. Это днем. Ночи же будут
морозными. Значит, и процесс образова-
ния сосулек активизируется.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

Городские службы активно
сбрасывают накопившийся
снег с крыш, сбивают лед с кро-
мок домов. Опасные места ра-
ботники ДЕЗов и РЭУ огражда-
ют специальными лентами. Кро-
ме того, около домов, где идут
работы, дежурят начальники
участков.

ЖЕРТВА
«ХОЛОДНОЙ
ВОЙНЫ»

-Анатолий Анатолье-
вич, действительно
ли мы имеем дело с

рекордным снегом?
- Высота снежного покрова

составила почти два метра.
Снега достаточно много, но
рекордного его количества по
сравнению с другими годами
не наблюдается.

- Для Мосводостока наста-
ли сейчас авральные дни?

- К весеннему паводку мы
готовимся в штатном режи-
ме. Обследуем коллекторы и
трубопроводы, определяем
степень заиленности и нали-
чие заторов, которые в сроч-
ном порядке необходимо уст-
ранить. В трубах малого сече-
ния используется робототех-
нический комплекс, с помо-
щью которого проводится их
телеинспекция. Кроме того,
все более широкое примене-
ние находят технические
средства, позволяющие про-
свечивать трубопроводы с
цифровой записью данных,
что тоже позволяет выявлять
дефекты. Дополнительные
бригады брошены на очистку
дождеприемных решеток.
Всего их по Москве более ста
тысяч. 

Центральные магистрали го-
рода убираются ежедневно. Не
везде очищена лотковая часть
в местных и дворовых проез-
дах, поэтому совместно с пре-
фектурами, управами и дорож-
ными службами мы занимаем-
ся этим вопросом. Только от-
крытый доступ воды к решет-
кам позволит избежать каких-

то местных подтоплений. Есть у
нас спецтехника, предназна-
ченная для очистки коллекто-
ров, а также откачивающие
средства, которые мы сможем
при необходимости пустить в
дело. В принципе водосточная
сеть готова.

- В одной из телепередач
прозвучало такое утвержде-
ние: дворники в зимний пери-
од сваливали снег и мусор в
водостоки, а потому сейчас
могут возникнуть проблемы.
Вы разделяете эти опасения?

- Думаю, что уборочные
службы в целом работают
вполне добросовестно. Проб-
лема забитых решеток харак-
терна больше для летнего пе-
риода, когда дождевая вода
несет с собой мусор. Другое
дело, что весной колосники
забиваются снежной кашей,
которая при перепадах тем-
пературы от плюса к минусу
схватывается льдом. Вот поэ-
тому решетки надо чистить
ежедневно. Чем, собственно
говоря, и занимаются сейчас
городские службы.

Беседу вел
Петр ПОЛЫНОВ

Казалось бы, снежные фев-
раль и март должны были ис-
править досадные климати-

ческие погрешности, когда в янва-
ре моросили дожди, а столбик тер-
мометра устойчиво держался плю-
совой отметки. Но недавние заме-
ры снега в Подмосковье показали,
что его выпало на 10 процентов ни-
же нормы. Ближайшие к Москве
водохранилища Москворецкой
водной системы наполнены на 70
процентов, а водные запасы Вазуз-
ского гидроузла не превышают 37
процентов. И если апрельское по-
ловодье будет бурным, то избыток
талой воды из водохранилищ плав-
но пропустят в Москву-реку. Тем
самым удастся избежать подтопле-
ний прибрежных территорий.

Главная забота специалистов
Мосводоканала - заполнить водо-
хранилища до отметок, гарантиру-
ющих бесперебойное водоснабже-
ние Московского региона до сле-
дующего половодья 2006 года. Все
технические сооружения подготов-
лены к безаварийной работе и, по
мнению руководства водного ве-
домства столицы, готовы выдер-
жать напор талых вод.

Другая проблема и другая зада-
ча беспокоят сегодня Мосводока-
нал. На территории водосбора на-
ходятся 200 животноводческих и
птицеводческих ферм, представля-
ющих потенциальную опасность
источникам питьевой воды для мо-
сквичей. Вместе с талой водой в

водохранилища может попасть и
органика...

Проверку «навозоопасных»
предприятий работники Мосводо-
канала начали еще в сентябре про-
шлого года. Утвержден «План ме-
роприятий по предотвращению за-
грязнения водоисточников на 2004
- 2005 годы» с указанием сроков
исполнения и ответственных лиц.
Тем не менее результаты послед-
ней проверки 16 сельскохозяйст-
венных предприятий, представля-
ющих наибольшую угрозу загряз-
нения водохранилищ, вынуждают
сотрудников Мосводоканала бить
тревогу. Да и не только их. Провер-
ка в феврале - марте 2005 года
проводилась совместно с Мини-
стерством сельского хозяйства и
контролирующими организациями
Московской области. И все специа-
листы вынуждены были констати-
ровать нарушение санитарного со-
стояния территорий многими сель-
скохозяйственными компаниями.

Огласим лишь основных нару-
шителей: ЗАО «Горетово», ГУП
«НЭХ Снегири», ЗАО «Племхоз На-
ро-Осаново», СПК «Аннинский»,
ЗАО «Победа», ЗАО «Зеленоград-
ский», СПКК «Ленинский луч»,
ОАО «Курсаково», ЗАО «Молоко
Слободское», ООО «Птицефабрика
Глебовская». Особенно отличились
ГУП «НЭХ Снегири» и ЗАО «Побе-
да», допустившие утечку навоза...

По результатам проверки соста-
влены акты, руководителям хо-

зяйств выданы предписания, вы-
полнение которых должно обезо-
пасить водохранилища от загряз-
нения. Информация направлена
министру сельского хозяйства и
продовольствия Московской обла-
сти и руководителям контролирую-
щих организаций для принятия
срочных мер.

Готовятся к работе в режиме по-
ловодья и водопроводные станции,
где главная задача сегодня - гаран-
тировать очистку поступающей во-
ды в соответствии с санитарно-ги-
гиеническими требованиями.

Одним словом, большая вода -
большое испытание...

Илья АНДРОСОВ

БОЛЬШАЯ ВОДА - 
БОЛЬШОЕ ИСПЫТАНИЕ
Весеннее половодье (если верить прогнозам 
Мосводоканала) ожидается в первой декаде апреля

В мрачных прогнозах относительно весеннего паводка
недостатка нет. СМИ наперебой говорят и пишут о ре-
кордном количестве снега, о забитых водостоках, о пла-
нах эвакуации из районов возможного подтопления... Так
грозит ли Москве участь Венеции? Внести ясность в ситу-
ацию мы попросили заместителя главного инженера ГУП
«Мосводосток» Анатолия ЧИБРИКОВА.

ДО ВЕНЕЦИИ НАМ ДАЛЕКО. 
И ХОРОШО...
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Одно из направлений работы уче-
ных ВНИИ электрификации сель-
ского хозяйства - использование
возобновляемых и нетрадиционных
источников энергии. Сегодня уче-
ные института могут предложить
десятки эффективных разработок,
проверенных на деле. Вот некото-
рые из них.

Фотоэлектрический модуль в комплекте с
небольшим телевизором обеспечит блага-
ми цивилизации даже в таких местах, кото-

рые энергетики обошли стороной. Есть и другой
комплект - с будильником, лампой и радиоприем-
ником. А для тех, кто уезжает на природу не теле-
визор смотреть, есть более полезная штука - сол-
нечная водоподъемная установка. Насос будет
качать воду на вашей даче с глубины до 20 метров.

Но это мелочи по сравнению с автономной сис-
темой энергоснабжения, которая обеспечит хо-
зяйство теплом и электричеством. Двигатель внут-
реннего сгорания работает на газе, и 50-литрового
баллона хватит на полмесяца. 

А если захочется устроить загородную теплицу
или даже зимний сад? Кто в средствах не стеснен,
может идти проторенным путем и не жалеть денег
на обогрев. А можно поставить современные ваку-
умные стеклопакеты с солнечными батареями,
которые заодно будут греть и воду до 90 градусов.
Стеклопакет толщиной 5 мм так же хорошо удер-
живает тепло, как и полуметровая кирпичная сте-
на. При этом затраты на отопление снизятся почти
вдвое.

Тем, кто решил бытовые проблемы и думает о
собственном производстве, независимом от отече-
ственных монополистов-энергетиков, полезно при-
смотреться к установке для получения топлива
из биомассы. Это могут быть опилки или даже бы-
товые отходы. Какое вам нужно топливо - жидкое
или газообразное, - решите сами. Важно другое:
стоить оно будет вдвое дешевле солярки, а за су-
тки его получится целая тонна.

В крестьянских хозяйствах пригодятся биогазо-
вые установки для получения топлива из органи-
ческих отходов. Даже если рогатое поголовье мож-
но пересчитать по пальцам одной руки, то и в этом
случае, считают специалисты, техника себя оправ-
дает: ведь она не только обеспечит биогазом, но и
наполовину сократит затраты на утилизацию отхо-
дов. Мощность установки можно выбрать любую -
от полутора до нескольких сотен кубометров газа в
сутки.

Чтобы не сложилось впечатление, будто поиск
ученых не простирается дальше загородных участ-
ков, скажем и о энергосистеме с круглосуточ-
ным преобразованием солнечной энергии. Если
разместить на земле солнечные электростанции
так, чтобы над ними никогда не заходило солнце, и
соединить в глобальную систему, то она сможет
обеспечивать нас энергией круглый год. Но как пе-
ребрасывать сверхмощные потоки с одного конти-
нента на другой? Продумано и это. Уже действует
компьютерная модель, готовится эксперименталь-
ный образец однопроводной резонансной ЛЭП
мощностью 1 мегаватт. Как считает руководитель
проекта академик РАСХН Дмитрий Стребков, в
перспективе такая система позволит вообще отка-
заться от органического топлива.
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ЧТОБЫ НЕ ОТСТАТЬ ОТ ЗАРУБЕЖНЫХ

КОНКУРЕНТОВ, НУЖЕН ФЕДЕРАЛЬНЫЙ
ЗАКОН О ВОЗОБНОВЛЯЕМЫХ

ИСТОЧНИКАХ ЭНЕРГИИ
Повестка дня
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Павел БЕЗРУКИХ,
заместитель генерального
директора Института 
экономической стратегии:
- По оценкам специалистов,
экономический потенциал во-
зобновляемых источников
энергии в полтора раза превос-
ходит годовую добычу всех ор-
ганических видов топлива. Ут-
верждение о дороговизне та-
кой энергии - не более чем
миф. Если это и было в какой-
то степени справедливо еще
лет десять назад, то сейчас
расходы вполне соизмеримы,
потому что традиционная энер-
гия дорожает, а стоимость во-
зобновляемой снижается. В
Германии, например, бум вет-
роэнергетики - к 2025 году пра-
вительство намерено довести
ее долю в производстве элект-
роэнергии до 25 процентов.
Причем развитие этой отрасли
идет быстрыми темпами - до 30
процентов в год. Энтузиасты
«мирного атома», сравнивая
атомные станции с ветровыми,
лукавят, не учитывая ни стои-
мость подготовки атомного топ-
лива, ни экологические послед-
ствия. А сколько средств у нас
было потрачено на АЭС, преж-
де чем они вышли на нынеш-
ний коэффициент полезного
действия около 33 процентов...

В отличие от многих зару-
бежных стран, где использова-
ние возобновляемых источни-
ков энергии возведено в ранг
государственной политики, в
России медленно осознают
свою топливную расточитель-
ность. До сих пор не принят за-
кон о таких источниках, а наши
инициативы наталкиваются на
противодействие государствен-
ных чиновников. 

Между тем государственная
поддержка требует не столько
увеличения бюджетных ассиг-
нований, сколько создания бла-
гоприятных условий тем, кто
производит и использует возоб-
новляемые источники энергии.
В той же Германии действует
закон прямого действия, где
сказано, по какой цене и сколь-
ко лет вы компании - частные
лица - будете отдавать произ-

веденную энергию в сеть. Пре-
дусмотрены все детали. Поста-
вили на крыше солнечные ба-
тареи - энергосистема примет
ее по цене в полтора раза выше
среднего тарифа. Государству
это выгодно, потому что разви-
вается производство батарей,
снижается нагрузка на центра-
лизованные сети и к системе
подключаются миллионы неза-
висимых производителей.

У нас все наоборот. Если,
скажем, установить ветряк - по-
том придется доказывать энер-
гетикам, что подключение это-
го источника отвечает множе-
ству их требований, часто не-
выполнимых. К тому же цену на
ваше электричество диктовать
будут тоже энергетики.

Сегодня доля возобновляе-
мых источников в производст-
ве электроэнергии в Дании, на-
пример, составляет 12 процен-

тов, у нас - 0,6... Если не будем
этим заниматься, то неизбе-
жен энергетический кризис, от
которого не спасут никакие
атомные станции. Это уже по-
няли многие страны. В Индии
создали министерство возоб-
новляемых источников энер-
гии, в США - три государствен-
ных департамента. В России
же нет структуры, которая за-
нималась бы этим на государ-
ственном уровне. Мы попросту
упускаем колоссальные воз-
можности. Скажем, в Москве
можно примерно втрое повы-
сить эффективность использо-
вания топлива с помощью теп-
ловых насосов, способных кон-
центрировать рассеянную
энергию.

Очень перспективны и так
называемые детандерные уста-
новки, преобразующие избы-
точное давление пара или газа

в электричество. Если котель-
ная во время аварии останется
без тока, то ее придется оста-
новить, а собственный генера-
тор обеспечит стабильную ра-
боту и при этом окупится за два
- три года. Потребности котель-
ной в электричестве невелики,
и излишки можно отдавать в
сеть. Но энергетики отказыва-
ются, потому что их благополу-
чие зависит от объема произ-
водства.

Достаточно поставить в ко-
тельной небольшую газотур-
бинную установку, чтобы эф-
фективность использования то-
плива возросла наполовину,
потому что комбинированное
производство тепла и электри-
чества в конечном счете обхо-
дится дешевле. Идея появи-
лась лет пятнадцать назад, но
ведомства до сих пор не могут
договориться, как делить при-
быль...

Давно доказали свою эффе-
ктивность и биогазовые уста-
новки. В 80-е годы в Москве на
станциях аэрации сточных вод
четыре такие установки выра-
батывали метан, который хоро-
шо горит. Где же тот метан? На
многочисленных конференциях
по энергоснабжению, на кото-
рых я регулярно бываю, давно
не слышно на эту тему никаких
сообщений. 

Среди возобновляемых ис-
точников энергии сегодня ос-
новная доля приходится на био-
массу, которая в будущем по-
может заменить нефть и неф-
тепродукты. Сырье может быть
разным, от твердых бытовых
отходов до специальных энер-
гетических культур вроде сор-
го, ивы, тополя. Московские
ученые разработали проект ус-
тановки для переработки био-
массы, но спрос на нее, мягко
говоря, невелик.

На пути к новой энергетике
пока немало помех, от психоло-
гических до экономических.
Многие хозяйственники привы-
кли к гигантским мощностям - и
равнодушны к малой энергети-
ке. Они по-прежнему уверены,
что на наш век хватит и при-
вычного топлива.

Пока все держится на энтузи-
азме одиночек. Чтобы не от-
стать от зарубежных соседей
навсегда, нужен прежде всего
федеральный закон о возобно-
вляемых источниках энергии,
нужны государственный центр
по их использованию и, конеч-
но, финансирование. Другого
выхода нет: жизнь заставит
принять верное решение.

С каждым годом на планете все меньше органического топлива, и оно дорожает. Ощути-
мее становятся и экологические последствия использования традиционных видов энергии.
Поэтому все большее значение приобретают такие неисчерпаемые источники, как солнце,
ветер, биомасса, геотермальные воды и т.п. Эксперты ООН полагают, что к 2040 году доля
возобновляемых источников энергии в мире составит почти половину от общего количест-
ва. А каковы российские перспективы? Что думают на эту тему специалисты?

Александр НЕКРАСОВ, 
доктор экономических наук, 
советник РАН, Институт народно-
хозяйственных проблем РАН:
- Есть много возможностей использо-
вания нетрадиционных видов энергии.
Хорошим источником тепла в городе
могут стать тепловые насосы, работа-

ющие на канализационных стоках, где
круглый год температура не опускает-
ся ниже 14 - 15 градусов. Можно утили-
зировать также вентиляционные вы-
бросы из метро, вокзалов и других по-
мещений, где постоянно большое скоп-
ление людей. Или, скажем, использо-
вать дешевое тепло мусоросжигатель-
ных заводов, а дороги в столичные аэ-
ропорты осветить с помощью солнеч-
ных фотоэлектрических устройств...
Эти идеи обсуждались в столице еще
много лет назад, но они по-прежнему
актуальны.

Между тем в таком мегаполисе, как
Москва, теплоэнергетикам приходится
решать все более сложные задачи. Из-
вестно, например, как трудно и дорого

менять изношенную теплотрассу в цен-
тре города. Почему бы не взять за пра-
вило: строишь здание - подумай, как
его обеспечить теплом за счет местных
экологически чистых источников, а не
нагружать старые теплосети. Ведь ес-
ли вложить деньги в тепловой насос, то
окупается он не только прямой эконо-

мией при обогреве здания, но и умень-
шением ввоза в столицу топлива, сни-
жением вредных выбросов. Все это на-
до учитывать и соответствующим обра-
зом стимулировать.

Наши разработки альтернативных
источников энергии находятся на ми-
ровом уровне, но, как правило, та-
кую технику доводят до ума за рубе-
жом, а мы вынуждены ее покупать.

Россия - самая холодная страна в
мире. Мы сможем пережить любой не-
урожай, но если замерзнет даже не-
большой город (а такое, как мы уже
убеждались, вполне возможно), то пе-
реселить его некуда. И каждую зиму
мы живем словно на пороховой бочке
с зажженным факелом.

Виталий ПЕЙСАХОВИЧ, 
заместитель директора 
ОАО «Малая энергетика»:
- Наша фирма не научный
институт, мы занимаемся
внедрением того, что требует
рынок. А требует он совре-
менных энергетических тех-
нологий - от атомных стан-
ций малой мощности до ге-
нераторов на возобновляе-
мых природных ресурсах. 

Не буду говорить об АЭС, о
них многое сказано. Что же
касается нетрадиционных ис-
точников, тут решения не
очевидны. Пока ни один из
видов этой энергетики не в
состоянии всерьез решать
проблемы энергообеспече-
ния, их внедрение носит ско-
рее рекламный характер. В
целом по стране их доля в пе-
ресчете на условное топливо
не превышает одного про-
цента. Ясно, что государство
ими заниматься не будет.

За рубежом, правда, этому
уделяют куда больше внима-
ния. Ну и что? Играть суще-
ственную роль в энергетике

эти источники все равно не
стали. Между тем нефть на
исходе, проблемы с газом
возникнут уже в ближайшие
годы. Единственный перспе-
ктивный ресурс - атом.

Я убежден, что в будущем
энергоснабжение без привле-
чения серьезной доли атом-
ной энергии - по крайней ме-
ре 30 процентов - невозмож-
но. Нетрадиционные источни-
ки могут лишь дополнять ос-
новные, да и то в регионах,
где это оправданно.

До недавних пор Москва
экспортировала электро-
энергию, но сегодня положе-
ние меняется, ее начинает не
хватать. Поэтому растет
спрос на автономные уста-
новки, позволяющие исполь-
зовать пар существующих

котельных для получения
электроэнергии, избыток ко-
торой можно продавать.
Только сделать это нелегко.
Дело в том, что такая энер-
гия, пока дойдет от произво-
дителя до потребителя, ми-
новав всех посредников, сто-
ит уже в 3 - 5 раз дороже оп-
товой цены. Конечно же, мо-
нополист - РАО «ЕЭС Рос-
сии» - пускает чужих на этот
рынок очень неохотно, пыта-
ясь диктовать свои условия.
Однако во всем мире суще-
ствует практика прямых до-
говоров с потребителем, и
владелец сетей обязан лишь
предоставить их за соответ-
ствующую плату. Надеемся,
что закон о малой энергети-
ке, работа над которым уже
идет, нам поможет.

АЛЬТЕРНАТИВНЫЕ 
РЕШЕНИЯ

ЧТО НАС ГРЕЕТ 
В НОВОМ ВЕКЕ?

АТОМ НАДЕЖНЕЙ... 
ЗАПЛАТ

ПОЧЕМУ ЗАМЕРЗАЮТ ГОРОДА
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ПОЧЕМУ ТАК ЖАДНО К СВЕТУ
ТЯНЕТСЯ ДУША? ПОТОМУ,
НАВЕРНО, ЧТО В НЕЙ
ТЕПЛИТСЯ ЖИВОЙ ОГОНЬ...

Ослепительно весенним
днем двое маленьких детей
- брат и сестра - забрались

на крышу дома и, привязав к ру-
кам самодельные крылья, попы-
тались взлететь. Попытка завер-
шилась благополучно: дом был
невысок (как и большинство до-
мов полтораста лет назад), а суг-
робы, выросшие за зиму, не ус-
пели подтаять. Законы физики,
законы земного притяжения ока-
зались сильнее детской мечты.
Но мечта не умерла, и двадцать
лет спустя, в начале 1870-х го-
дов, молодой русский инженер
Александр Лодыгин бережно
держал на ладонях первую в ми-
ре электрическую лампу накали-
вания - земной, рукотворный об-
раз Солнца, к которому с детства
уносила его фантазия...

С этой, собственно, попытки
полета и началась вся история
уличного электрического осве-
щения. И сегодня, гуляя вечером
по залитым ярким, почти солнеч-
ным светом столичным магист-
ралям, спускаясь в вечное царст-
во света - метро - и проносясь в
авто по третьему транспортному
кольцу с его многоступенчатыми,
лихо закрученными лентами раз-
вязок, похожих, наверное, на
взлетные полосы космодромов
будущего, порой возникает ощу-
щение нереальности происходя-
щего. Вся эта симфония света
«зазвучала» в полную силу сов-
сем недавно. Еще каких-нибудь
10-15 лет назад Москва, по мне-
нию заезжих гостей из Европы и
Америки, была сравнительно
темным городом, оживлявшимся
иллюминацией в дни праздни-
ков...

А не так уж и давно (по меркам
истории) - в середине 1860-х го-
дов, когда в Московской город-
ской думе обсуждался вопрос об
установке газовых фонарей, -
разгорелась дискуссия о том,
нужно ли вообще освещать ули-
цы в темное время суток. И зна-

менитый историк Михаил Петро-
вич Погодин, будучи гласным Ду-
мы (депутатом. - А.А.), убеждал,
что порядочные люди по вечерам
сидят дома, а для гуляк улицы
освещать вообще не стоит - пус-
тая трата денег. И хотя первые
газовые фонари прописались в
столице уже в 1866 году, на ночь

их гасили, и лишь на окраинах -
Бутырке, Таганке - они горели
почти круглосуточно.

Помните: «Таганка! Все ночи,
полные огня!..» И сегодня это по-
ется с не меньшим трепетом, чем
в те далекие годы. Особенно если
взгляд прохожего остановится на

причудливых угловатых плоско-
стях стен Театра на Таганке или
упрется в мерцающий шпиль вы-
сотки на Котельнической набе-
режной. Но современным «гуля-
кам праздным» и невдомек, что в
XIX веке, когда народ слагал сло-
ва этой песни, единственным

зданием на Таганке, освещенным
с утра до вечера, была... тюрьма.

...Не будем все же бра-
нить историков за их
консерватизм. Они

не довольствуются теми факта-
ми, что лежат на поверхности, и
всегда пытаются копнуть поглуб-
же...

...В эпоху Погодина Москва ос-
вещалась преимущественно фо-
нарями на конопляном масле. За-
правлял этим делом с 1802 года
бранд-майор пожарной команды,
а фонарщики набирались им из
проштрафившихся солдат. Надо
сказать, что конопляное масло
для фонарей выделялось отмен-
ное и его дружно воровали, что-
бы сдобрить солдатскую кашу.
Тогда же, видимо, и родилось хо-
рошо известное всем присловье:
«Кашу маслом не испортишь»...

Конечно, власти и в ту пору не
смотрели на происходящее
сквозь пальцы. Навести порядок
вызвался один немец, полицмей-
стер Беринг. Он предложил заме-
нить масло в фонарях на спирт.
Логика его было проста: кашу со
спиртом еще некто не кушал. И в
самом деле фонарным топливом

перестали сдабривать яства, но
воровали, судя по донесениям
полицейских, безбожно. Именно
так и значилось в документах -
«безбожно», то есть без всякой
меры. Ситуацию с освещением в
Москве выручало еще то обстоя-
тельство, что в летние месяцы
фонари не зажигали вовсе.

Впрочем, от спирта пришлось
отказаться и вернуться снова к
маслу, а к началу 1860-х годов
«подоспел» керосин. Им и стали
заправлять фонари. И тоже воро-
вали...

Газовые и керосиновые фонари,
несмотря на появление серьезного
конкурента - лампочки Ильича, -
просуществовали аж до 30-х годов
прошлого века, и при их свете тво-
рили самые озорные гуляки Моск-
вы Есенин и Маяковский.

В музее «Огни Москвы» мне
показали снимок, сделан-
ный из космоса. Среди ты-

сяч и сотен огней Европы, утонув-
ших в океане темноты, среди
«бьющих» глаз «солнечных пя-
тен» Парижа и Лондона,- яркие
манящие контуры, которые ни с
чем не спутаешь на Русской рав-
нине: слепящие кольца магистра-
лей, рассеченные хордами шоссе,
убегающих к огонькам окраин,
которые, словно спутники, окру-
жали неведомую солнечную пла-
нету. Это и есть Москва... Прав
был поэт, сказавший: «Большое
видится на расстоянии». Чем вы-
ше полет, чем выше точка обзо-
ра, тем значимее и значительнее
становится то, что нас окружает.
И самая яркая точка Кремль с со-
звездием площадей, и хоровод
высоток вдоль Садового, и игла
Останкинской телебашни, уни-
занная бриллиантами огней...

История удостоила француз-
ского монарха Людовика XIV про-
званием «блестящий» лишь за то,

что он установил в 1667 году пер-
вые уличные фонари в Париже. В
Москве они появились 60 с лиш-
ним лет спустя - в 1730-м по ука-
зу императрицы Анны Иоаннов-
ны, подписанному 27 ноября оз-
наченного года. И были приуро-
чены к коронационным торжест-
вам. Но до того момента, когда
фонарные столбы были водруже-
ны на свои места, в окнах в вечер-
нее время власти распорядились
зажигать свечи. Традиция это чи-
сто русская: поделиться светом с
путником. И очень понятная, ко-
гда 8 месяцев метут метели. Бе-
лое на черном, черное на белом -
основные цвета, господствующие
в пейзаже. И чтобы согреть, а
иногда и развеселить прохожего,
на окне выставляли не только
свечи, но и игрушки. На окраине
Кирова (бывшей Вятке. - А.А.) в
Дымковской слободе традиция
эта сохранялась до недавнего
еще времени.

Ну а сегодняшнюю Москву
свечкой в окошке или игрушкой
удивить трудно. Здесь за про-
зрачными стеклами витрин мод-
ных магазинов, баров, кафе, клу-
бов иной раз трудно отличить

живых людей - от манекенов, ре-
альность - от выдумки, фанта-
зию - от яви. Все в вечернем све-
те принимает почти призрачные
черты, все обволакивается не-
оном, и только люди и манекены
плавно движутся за большими
стеклами клубов-аквариумов.
Новое поколение «блестящих»...

Словом, вечерняя столица
больше напоминает сон,
сказку. «Читали ли вы сказ-

ки Шахерезады?.. Там все осле-
пительный свет, драгоценные
камни, ажурные решетки, строй-
ность, воздушность мечты.

Мне уже за 35 лет. В наше вре-
мя в этом возрасте у всякого по-
рядочного человека душа избо-
рождена тяжелыми вопросами...
За недопитым стаканом чая... мы
давно уже не беседуем о воздуш-
ных дворцах Аладдина, мы меч-
таем лишь об общей сытости, о
скромном материальном доволь-

стве». На такие вот мысли навела
ночная Москва в конце XIX века
корреспондента журнала «Нива»
Владимира Немировича-Данчен-
ко, одного из будущих создате-

лей МХАТа... Неправда ли, со-
звучно нашей эпохе?

...Говорят, что история разви-
вается по спирали. Первые элек-
трические лампочки появились в
Москве в 1883 году к коронации
императора Александра III. За-
везли их из Америки... Дело в
том, что Эдисон, познакомясь с
открытием Лодыгина, тут же на-
чал использовать его на практи-
ке. Американская нация выдели-
ла ученому для создания ламп
уличного освещения колоссаль-
ную по тем временам сумму - 600
тысяч долларов. Лодыгин же у
себя на родине не смог собрать и
10 тысяч. Работал молотобойцем
на заводе, брался за любой зара-
боток, лишь бы сдвинуть дело с
мертвой точки. Ему помогал дру-
гой инженер - Павел Яблочков,
которому удалось усовершенст-
вовать изобретение Лодыгина.
Но убедившись, что в России
изобретателю ничего не светит,
Яблочков уезжает в Париж, где в
1876 году запатентовав откры-
тие, знакомит с ним предприим-
чивых французов. И «русский

свет» засиял в Париже, затем
ему аплодировали на улицах
Лондона, Берлина. Однако и Яб-
лочкову не удалось вознаградить
свои труды. В 46 лет он умер...

27 декабря 1910 года суворин-
ское «Новое время» негодовало:
«Эдисон и позднее Сименс нажи-
ли десятки миллионов, применив
идею Лодыгина на практике. Не
отрицая, что Лодыгин первый,
кому она пришла в голову. Когда
же мы перестанем повторять за
тургеневскими героями-остряка-
ми, что русские выдумали лишь
кнут и самовар?»

Судя по всему, не перестали, и
всякий раз, когда прохожу вече-
ром по Охотному Ряду, то припо-
минаю, что именно здесь впервые
были установлены в советское
время новые светильники, изгото-
вленные в Америке. И отсюда на-
чалась «эпидемия» их распро-
странения по крупнейшим магист-
ралям города. И это при том, что у
нас имелась и имеется своя свето-
техническая школа с богатейшим
опытом, уникальными открытия-
ми... Только в Москве - Мосгор-
свет, Светотехника, Светосервис...

Автомобилисты, наверное, за-
метили, что все охотнее и
дружнее перемигиваются

светофоры на перекрестках, что
реже вместо красного, желтого
или зеленого глазков преступно
зияет чернота. Светофор, как из-
вестно, несет свою службу круг-
лые сутки. Обычная лампочка на-
каливания - около 1000 часов, то
есть полтора месяца. И дальше -
гаснет. Специалисты московской
фирмы «Корвет-Лайтс» (слыхали
о такой?) внедрили новинку - вме-
сто обычной лампы в светофоры
установили сверхъяркий светоди-
од. Сверхъяркий - то есть в 2-3
раза ярче привычного глазу огонь-
ка светофора. Но главное его пре-
имущество - срок службы. Он уд-
линился в 100 раз. 100000 часов,
то есть более 12 лет в круглосуточ-
ном режиме. Целая революция на
дороге! Кто заметил, кто оценил?

Многое в вечерней Москве
удивляет, многое обеску-
раживает. Творцы просла-

вленных архитектурных памятни-
ков и не подозревали, что искус-
ство светотехники позволит уви-
деть их создания в другом «све-
те». Госпиталь Бурденко в Лефор-
тове, где на фоне освещенных
стен колонны портика исчезают,
растворяются во мраке, Крым-
ский мост, весь сотканный из ни-
тей разноцветных огней, смотрит-
ся красивой невесомой декораци-
ей. Триумфальная арка с четкими
профилями оживших скульптур.
Иной раз и посетуешь, что света
слишком много, чересчур много,
излишне много, что у улицы нет
главного мотива, который звучал
бы от начала и до конца. Но тут же
и вспомнишь Гомера, сказавшего,
что свет - это символ счастья,
здоровья и победы...

Александр АСТАФЬЕВ

275 лет назад, 29 марта 1730 года, 
в Москве впервые появилось 
уличное освещение

Свечной фонарь XVIII века.

Старинные фонари на фоне Кремля. Начало XX века.

Охотный ряд, конец XIX века
(газокалийное освещение).

СИМФОНИЯ СВЕТА

Административное здание на Раушской набережной.

Башни в ночи.
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Но если мы светить не будем -
то кто ж тогда разгонит тьму?

История - в свете современности.
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ПТУ - ЭТО ТРИ СЛАГАЕМЫХ

ЖИЗНИ: ПРОФЕССИЯ, ТРУД,
УСПЕХ. НО САМИ ПО СЕБЕ
ОНИ НЕ СКЛАДЫВАЮТСЯ

Кадры для ЖКХ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 11 (117), 30 марта - 5 апреля 2005

В токарной мастерской колледжа я
невольно задержала взгляд на па-
реньке. Юный токарь, надев за-

щитные очки, усердно что-то вытачивал
из куска металла, ничего не замечая во-
круг. Вскоре, разомкнув тиски, станок
вернул ему гладенькую деталь. Андрей -
так звали парня - вместе с другими ре-
бятами колледжа сейчас выполняет пер-
вый в своей жизни городской заказ. К
ним присоединились и будущие дерево-
обработчики из училища № 49 («МС»
писала о нем 4 августа 2004 года -
«Свои стены помогают»). Сообща они
делают станки для юных столяров сто-
лицы. Жаль только, мало пока таких за-
казов. 

- Если бы мы получали больше госза-
казов, могли бы создать свой фонд,
приобрели бы инструменты, обзавелись
своим медпунктом, оказывали бы детям
материальную помощь, - говорит дирек-
тор колледжа Василий Филиппов. - А
пока из социальных привилегий у нас
только бесплатные обеды и льготный
проезд.

Недавно директору удалось заклю-
чить взаимовыгодный договор с Мосво-
доканалом и машиностроительным за-
водом «Вымпел». Мосводоканал, напри-
мер, доверяет мальчишкам устранять
серьезные разрывы трубопроводов. Для
ребят работа на серьезных производст-
вах - увлекательное, живое дело. Но и
шефы имеют свой резон. Ведь они нуж-
даются в притоке молодых рабочих сил.
Возраст рабочих на этих предприятиях
предпенсионный. Понятно, привлекать
новые кадры лучше всего, когда они еще
учатся. Сейчас ведутся переговоры о
том, что «Вымпел» будет оплачивать
учебу своих будущих рабочих в Автоме-
ханическом университете. Василий Фи-
липпов добрым словом вспомнил и уп-
раву района Соколиная Гора: там многое
делают для налаживания партнерских
связей с вузами и предприятиями. 

Заместитель генерального директора
завода «Вымпел» Иван Мохнач расска-
зал, что к практикантам на предприятии
относятся, как к своим детям. С каждым
учеником работает наставник, который
делает из ребят настоящих рабочих.
Мальчишкам доверяют собирать и ре-
монтировать медицинскую технику. На-
пример, рентгеновские аппараты. Из
двенадцати стажеров сформировали
бригаду, которая трудится наравне со
взрослыми. Как сказал Иван Иванович,
все вкалывают на общий котел. 

- Хотя всякое бывает, - говорит Мох-
нач. - Иногда приходится действовать
методом кнута и пряника: когда премию

дадим, когда родителям пожалуемся. Но
ребята к подобным воспитательным ме-
рам относятся с пониманием.

Иван Иванович с сожалением призна-
ет, что пока технику с ЧПУ (числовым
программным управлением) ребятам
приходится лишь видеть на заводе. Если
бы в колледже стоял хотя бы один такой
станок... О необходимости обновления
материально-технической базы в кол-
леджах говорили и руководители «Вым-
пела» и Мосводоканала на заседании
столичного правительства, посвященно-
го принятию закона «О начальном и сре-
днем профессиональном образовании
города Москвы». Вопрос, что называет-
ся, назрел. Та же токарная мастерская в
колледже чем-то похожа на парк юрско-
го периода. Она оснащена огромными,
словно динозавры, станками середины
прошлого века. Колледж выручают обо-

рудованием предприятия-шефы, но и
ему не меньше десяти-пятнадцати лет.
Пока о современной технике остается
мечтать. Ведь один новый токарный или
фрезерный станок стоит полмиллиона
рублей.

Директор колледжа уверен, что инве-
стиции в молодые кадры, в их качест-
венное образование очень выгодны. За-
траты окупятся вдвойне притокам на
предприятия молодых и уже высококва-
лифицированных рабочих. Филиппов
надеется на Фонд поддержки развития
начального и среднего профобразова-
ния, который будет создан согласно но-
вому закону о профобразовании. Васи-
лий Федорович рассчитывает, что эта
структура поможет и обновить оборудо-
вание.

Справедливости ради надо сказать,
что практикантам удается иногда пора-

ботать и на современном оборудовании.
Например, на снегоплавильных станциях
Мосводоканала. А скоро ребята вместе с
рабочими «Вымпела» будут ремонтиро-
вать вагоны новой монорельсовой доро-
ги ВДНХ - Тимирязевская.

В колледже есть своя ВДНХ. Здесь
можно увидеть дипломные работы, ко-
торые во второй своей жизни стали на-
глядными пособиями. Вот работающий
мостовой кран в миниатюре. А вот фраг-
мент заточного станка, стенд с лампой
дневного освещения... Среди экспонатов
есть даже электронная схема метро с
разноцветными мини-лампочками. 

- Я очень рад, что оказался здесь, -
рассказал мне «властелин металла» Ан-
дрей. - Мне нравится, что теперь я могу
выточить из металла любую деталь. В
холле, между прочим, почти все дверные
ручки, ручки на шкафчиках столов,
крючки, сделали мы с ребятами. Конеч-
но, это приятно. Здесь я осознал, что от
моих знаний будет зависеть и рабочий
разряд, а значит, и зарплата. Прямой ре-
зон учиться хорошо. Когда-нибудь я ста-
ну бригадиром, и меня рабочие будут
уважать.

...Уходя из колледжа, я снова подошла
к самолету. Глядя на трап, вспомнила о
профессиональной лестнице одного
бывшего пэтэушника - слесарь, мастер,
педагог, кандидат педагогических наук,
заслуженный учитель РФ, директор учи-
лища, колледжа.

- А вы знаете, я ни разу не пожалел,
что начал свою биографию с ПТУ, - ус-
лышала я голос директора.

Увы, разговор в канун 30-летнего юби-
лея комбината с коммерческим дире-
ктором Леонидом Гавриловым полу-

чился не праздничным. Подходим с ним к
стоящей отдельно клетке лифта. «Это дей-
ствующий макет кабины лифта 1975 года
рождения, - с грустью говорит Леонид Ев-
геньевич. - Хотя гортехнадзор еще много
лет назад дал указание для обучения ис-
пользовать более современную модель».
Но приобрести ее училищу не по средст-
вам. Ведь такая кабина стоит порядка 200
тысяч рублей. Одно утешение, что устарев-
шими кабинами оснащены 60 процентов
жилого фонда столицы. Соответственно,
учащиеся получают те знания, которые
нужны. Ну а что касается практики на но-
вых моделях - она проходит виртуально.
Спасибо, коллеги подарили необходимые
компьютерные программы.

У руководителей комбината болит душа
не только за качество подготовки кадров в
своем центре. Их очень беспокоит, что сей-
час, например, мало людей, которые хотят
приобрести профессию электромеханика.
Специалистов в Москве катастрофически
не хватает. Если 20 лет назад один такой
человек обслуживал 50 лифтов, то сейчас
150. Комбинат не раз предлагал всем сто-
личным центрам труда и занятости направ-

лять сюда безработных на обучение по
этой специальности. Однако пока город-
ская служба занятости вместо 15 человек,
предусмотренных договором, направляет
человек пять.

«Между тем нынче расплодилось огром-
ное количество организаций, монтирую-
щих лифты без всяких на то лицензий, -
возмущен Гаврилов. - Если раньше к рабо-
те электромеханика можно было получить
допуск лишь через полгода стажировки, то
теперь и это положение ликвидировано. В
результате рабочие, не прошедшие школу
УК, нередко нарушают технику безопасно-
сти по эксплуатации лифтов. Скажем, один
человек не должен освобождать из кабины
застрявших пассажиров. Это слишком
опасно. Были несчастные случаи, когда та-
кой горе-спасатель, открыв двери лифта,
пытался освободить пассажиров, а кабина
в этот момент начинала движение».

Надо все-таки сказать, что квалифика-
ция людей, занимающихся эксплуатацией
лифтов, в последнее время все больше
тревожит органы инспекции. Если она вы-
зывает сомнения, принимаются меры. Так,
когда после проверки работы диспетчеров
в Митине выяснилось, что у них нет атте-
стации по безопасности, были опечатаны
150 лифтов в жилых домах. Жителям при-

шлось несколько дней, вытирая вспотев-
ший лоб, подниматься к себе домой пеш-
ком. А лифтеров посадили за парты в об-
щей сложности на 36 часов. Кадровики
РЭУ надолго запомнили этот урок. А ведь
добраться из Митина до учебного комбина-
та в Тушине - это не то что из Ямало-Не-
нецкого округа в Москву. Это я к тому, что
на весь этот северный регион имеется
один лишь лифт, однако власти решили
послать будущего электромеханика на уче-
бу в столицу. 

В училище считают, что самая лучшая
учеба та, которая проходит в условиях,
приближенных к реалиям будущей работы.
Нужен полигон, говорит Гаврилов. Однако
ни в одном из столичных учебных комбина-
тов его нет. В идеале на такой площадке
должно быть дорожное кольцо с петлей,
железнодорожный переезд, наклонная
площадь, въезд в гараж, место для работы
экскаватора и бульдозера, ремонтная ба-
за. Кроме того, столичным учебным комби-
натам жизненно необходим хотя бы один
парк техники на всех. Или водители так и
будут учиться управлять ею прямо на рабо-
чем месте?

Не меньше проблем и с теоретической
подготовкой. Для полноценной учебы не
хватает учебных материалов. Почему-то с
пособиями и плакатами повезло лишь по-
жарным, крановщикам и специалистам по
охране труда. А вот по лифтовому делу
плакаты просто отсутствуют. Хотя препо-
даватели знают, если наглядное пособие
учащийся видит в классе или на рабочем
месте каждый день, то его содержание за-
поминает на всю жизнь.

Леонид Гаврилов рассказал, что в ком-
бинате давно мечтают купить проектор, ко-
торый подключается к компьютеру и прое-
цирует изображение на большой настен-
ный экран. Но это удовольствие стоит две
с половиной тысячи долларов. Однажды
Леонид Евгеньевич увидел комплект «на-
глядной агитации» ценой в миллион руб-
лей. На свой вопрос: «Купил ли кто-нибудь
такой комплект?» - услышал: «Купили. Для
учебного комбината Газпрома». 

Учебно-методический центр профессионального образова-
ния Московского департамента образования примыкает к
станции метро «Площадь революции». Задача центра -

обеспечить учащихся новейшей литературой по всем специаль-
ным дисциплинам. От людей, которые тут работают, фактиче-
ски зависит, по каким учебникам будут готовить новую рабочую
смену. Раиса Кондратьева, руководитель отдела научно-методи-
ческой литературы, рассказала, что в последнее время заметно
возрос интерес к пособиям по специальностям. Еще год назад
монополистом в области «профессиональной» книги было из-
дательство «Академия». Но его издания были ориентированы
скорее на начальное, чем на среднее профобразование. У дире-
кторов колледжей просто не оставалось выбора - приходилось
заказывать то, что давно поставлено на поток. 

Кондратьева совершила в своем деле маленькую революцию:
предложила ведущим издательствам столицы принять участие в
выставке. На нее пригласили директоров, завучей и библиотека-
рей московского профтеха, которые и формулировали непосред-
ственно перед издателями задачи - какие книги им нужны. Тут же
оформлялись заказы на новые пособия. Раиса Васильевна орга-
низовала конкурс среди лучших издательств на выпуск литерату-
ры для профобразования. Из двадцати восьми выиграли тендер
четырнадцать организаций. Предпочтение отдавалось той про-
дукции, которую одобрило Министерство образования РФ или
рекомендовала методическая комиссия одного из столичных
университетов. Одно из основных требований было таким: пред-
почтительнее учебник в комплекте с наглядными пособиями (в
бумажном, электронном или аудиоисполнении). Можно поздра-
вить со вторым рождением и старый добрый бумажный плакат.
Большим спросом плакаты пользуются у тех колледжей, которые
готовят специалистов по слесарному и автомобильному делу.
Учитывались также и низкие цены на учебники и пособия.

Недавно центр провел еще один слет издателей и директоров
колледжей. Ведь «срок годности» любого учебника - пять лет, а
фактически они стареют гораздо быстрее - перемены в стране
огромные. Соответственно и недостаточно учебников, напри-
мер, по ландшафтному дизайну, озеленению города. Принято
решение срочно выпустить в свет сто новейших пособий. 

Похоже, в ближайшем времени голод на учебники по специ-
альностям будет утолен. Недавно московское правительство
выделило дополнительные средства на учебные пособия для
профессионального образования города.

А ВАШ УЧЕБНИК 
НЕ ПРОСРОЧЕН?

Тушинский учебный комбинат появился в 1975 году для
подготовки кадров Мослифта и жилищного управления
города. Кроме того, сейчас здесь проходят аттестацию и
переподготовку лифтеры, электромеханики, кровель-
щики, диспетчеры, сварщики, слесари, сантехники...
Много лет приезжают на учебу сотрудники ДЕЗов и РЭУ
всех округов города. 

Перед зданием политехнического колледжа № 19 (ВАО), где готовят мастеров по
металлообработке, «приземлился» настоящий самолет - Ту-134. Это подарок от
Алексея Туполева. Известный авиаконструктор был шефом этой кузницы масте-
ров, которая раньше числилась профтехучилищем, а самолет стал неким симво-
лом покорения новых высот в профессии. Если раньше училище готовило рабочие
кадры для авиационной промышленности, то теперь выпускники востребованы на
многих производствах. Особенно в городском хозяйстве.

ИЗ ОДНОГО МЕТАЛЛА

ДИПЛОМ У ЛИФТЕРА - 
ГАРАНТИЯ БЕЗОПАСНОСТИ

Страницу подготовила Елена ВОЛКОВА
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АЗБУКУ МОЖНО ИЗУЧАТЬ 
И ПО НАЗВАНИЯМ ВИТАМИНОВ.
ОДНАКО ЗНАНИЯ ОДНОЙ ТОЛЬКО
АЗБУКИ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ МАЛО

КАК ВЕРНУТЬ ЗДОРОВЬЕ СУСТАВАМ
         "Долгое время страдала от болей в суставах и позвоночнике. Препарат "Остео Эс" купила по 
совету подруги. Честно говоря, ни на что особо не рассчитывала. Но уже через месяц боли исчезли 
совсем, вернулась подвижность в суставах. Теперь я могу сама о себе позаботиться! Хочется сказать 
большое человеческое спасибо создателям "Остео Эс". ЛЕБЕДЕВА А.П., 65 лет
       "Постоянно ощущал ломоту в коленях и спине при перемене погоды. Коллеги по работе 
посоветовали проверенное средство - препарат "Остео Эс". Пройдя курс, полностью избавился от этих 
недугов”. СМИРНОВ А.В., 47 лет
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ПЯТЬ      ЛЕТ      УСПЕШНОЙ      ПРАКТИКИ

 АРТРИТАРТРИТ         АРТРОЗАРТРОЗ      ОСТЕОПОРОЗОСТЕОПОРОЗ
 ОСТЕООСТЕОХОНДРОЗОНДРОЗ               ПЕРЕЛОМЫПЕРЕЛОМЫ

Натуральный препарат “Остео Эс” - единственная альтернатива 
традиционной медицине и хирургическому вмешательству.

“Остео Эс” - уникальная программа, специально разработанная для лечения заболеваний 
опорно-двигательного аппарата. В его состав входят только натуральные компоненты.
“Остео Эс” оказывает обезболивающее, противовоспалительное и противоотечное действие.
“Остео Эс” восстанавливает синтез внутрисуставной жидкости.
“Остео Эс” способствует возрождению костной и хрящевой ткани.
“Остео Эс” рекомендован для профилактики и лечения остеопороза.
“Остео Эс” избавляет от метеозависимости.
Здоровые суставы - это основа вашего здоровья!

Заказать препарат и получить более подробную информацию вы можете
по тел. 767-08-99 (с 10.00 до 20.00 ежедневно). Скидки льготникам.
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МОЙ СТАРЫЙ
- НОВЫЙ ЗНАКОМЫЙ

Телефон зазвонил неожиданно... "Ты не могла бы приехать? - 
взволнованно спросила подруга - Барсик Чарлика разодрал!"

Через полчаса я уже была на месте происшествия. Оказывается, 
Чарлик,  карликовый пинчер, решил поесть  из миски Барсика.  За 
что и был наказан. Теперь здоровый сибирский кот с довольным 
видом восседал на подоконнике  и, казалось, даже улыбался в усы. А 
Чарлик лежал в корзинке, дрожал и скулил. Его левое ухо было 
разорвано, а мордочка и тело буквально располосовано острыми 
когтями кота.  Раны были довольно глубокими и очень болезненными, 
к тому же была очень велика вероятность их  инфицирования: кто не 
знает, как долго заживают  кошачьи царапины!

Раньше я бы назначила мазь Траумель - немецкий препарат, а 
теперь, к счастью, в моей дежурной аптечке всегда есть Травма-
гель.   По действию такой же - и воспаление снимает и боль утолит, а 
по цене никакого сравнения: в два раза дешевле. Раны заживают на 
глазах.          

Я обработала Травма-гелем    раны,  и Чарлик как-то сразу 
оживился, повеселел, перестал дрожать. Через несколько дней от ран 
не осталось и следа!

Впоследствии Чарлик еще раз становился жертвой Барсика. Но с 
Травма-гелем     уже были не страшны никакие когти на свете!

СОВЕТЫ АЙБОЛИТА
Спрашивайте

в ветеринарных аптеках
города:

м. “Автозаводская” - 710-38-22
м. “Аэропорт” - 151-08-84
м. “Бабушкинская” - 471-97-28
м. “Бауманская” - 261-83-42
м. “Домодедовская” - 394-64-47
м. “Кожуховская” - 710-38-22
м. “Краснопресненская” - 255-97-47
м. “Кузьминки” - 372-43-56
м. “Кунцевская” - 440-68-98
м. “Новогиреево” - 176-69-95
м. “Перово” - 304-84-05
м. “Полежаевская” - 195-99-08
м. “Речной вокзал” - 743-47-07
м. “Рижская” - 656-20-81
м. “Смоленская” - 291-07-34
м. “Университет” - 930-59-26

é„‡ÌËÁÏ -
Â‰ËÌÓÂ ˆÂÎÓÂ

ОСНОВАНА В 1989 ГОДУ
ìëèÖòçéÖ ãÖóÖçàÖ:
 Синдрома хронической

    усталости
 Желчно- и мочекаменной

    болезней
 Головных болей, сосудистой

    дистонии
 Опущения органов
 Эндометриоза, бесплодия
 Сахарного диабета
 Суставов и позвоночника
 Энуреза, нефрита

Похудение по-тибетски
156-2987  974-7064

Ст. м. "Войковская",
5-й Войковский пр., д. 12
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КЛИНИКА ТИБЕТСКОЙ
МЕДИЦИНЫ
НАРАН

Известно около двух десятков
различных витаминов, кото-
рые должны поступать в ор-

ганизм человека ежедневно. Без них
невозможно нормальное состояние
нервной, сердечно-сосудистой, пи-
щеварительной, эндокринной систем
и кроветворных органов. Употребле-
ние достаточного количества витами-
нов укрепляет организм, повышая
его работоспособность и сопротивля-
емость вредным воздействиям внеш-
ней среды и болезням.

Наш организм не может самостоя-
тельно синтезировать эти вещества,
за исключением лишь одного - вита-
мина D. Он образуется в коже под
воздействием солнечных лучей. Глав-
ный источник всех витаминов - рас-
тительные и животные продукты.

Часто мы потребляем с пищей ви-
таминов меньше, чем требуется на-
шему организму. В результате появ-
ляются признаки гиповитаминоза:
потеря аппетита, снижение веса,
сильное утомление, уменьшение ра-
ботоспособности. Если своевременно
не принять меры, то гиповитаминоз
перейдет в состояние авитаминоза,
когда в организме будет практически
почти полностью отсутствовать тот
или иной витамин, что чревато нару-
шением большинства функций орга-
низма. Например, при отсутствии в
организме витамина С возникает та-
кое специфическое заболевание, как
цинга. 

Бытует мнение, что авитаминоз
встречается довольно редко и в ос-
новном при резком обеднении рацио-
на питания. Однако он может раз-
виться и при заболеваниях пищева-
рительной системы, особенно при на-
рушении процессов всасывания в
тонкой кишке. Вот почему авитами-
ноз часто встречается у людей с забо-
леваниями желудочно-кишечного
тракта. 

Чтобы избежать гиповитаминоза,
необходимо в свой рацион ежеднев-
но включать капусту, картофель,

морковь, свеклу, зеленые овощи, бо-
бы, перец и другие овощи, а также
разнообразные фрукты. Причем вес-
ной в полтора-два раза больше обыч-
ного, так как в хранящихся длитель-
ное время продуктах значительно
снижается содержание витаминов. А
чтобы свести к минимуму потери ви-
тамина С, нужно овощи и фрукты ре-
зать ножами только из нержавеющей
стали, варить их сразу после очистки
и долго не оставлять в воде или на от-
крытом воздухе; закладывать овощи
для варки следует не в холодную, а в
кипящую воду. 

Особенно важно следить за вита-
минным балансом пожилым людям.
Именно в этом возрасте чаще всего
снижается секреция и кислотность
желудочного сока, ферментообразо-
вание, нарушается работа желудоч-

но-кишечного тракта и печени, что
приводит к ухудшению всасывания
витаминов. Нередко наблюдаются и
нарушения кровообращения, что так-
же ухудшает переход витаминов из
крови в ткани и органы. Поэтому по-
жилым людям необходимо больше
употреблять продуктов, содержащих
витамины, с таким расчетом, чтобы
организм получал повышенное их ко-
личество. 

Увы, даже при сбалансированном
рационе не всегда удается полностью
удовлетворить потребности организ-
ма в этих жизненно необходимых ве-
ществах, и особенно весной. Вот по-
чему в целях профилактики авитами-
ноза рекомендуется принимать поли-
витаминные препараты. 

Сухие, ломкие, тусклые волосы
свидетельствуют о том, что в рацио-

не стало мало жиров, не хватает про-
теина, фолиевой кислоты, витамина
В6, железа - веществ, участвующих в
снабжении кожи головы кислоро-
дом.

Сильное выпадение волос, пер-
хоть нередко связаны с низким уров-
нем железа и цинка в крови. Следует
увеличить потребление постного мя-
са, морепродуктов, зелени.

Волосы путаются, ломаются,
становятся тусклыми, когда им не
хватает витамина С. Его много в цит-
русовых.

Вас раздражает яркий свет, вы
плохо видите вечером? Необходимо
увеличить в рационе продукты, со-
держащие витамин А - рыбопродук-
ты, яйца, печень.

Кровоточащие десны свиде-
тельствуют о нехватке витамина С.
Потрескавшиеся губы, язвочки на
языке сигнализируют о недостатке
фолиевой кислоты, витаминов В2 и
В12. Восполнить их помогут рыба, цы-
плята, молоко, зеленые салаты.

Сухая кожа красноречиво зая-
вляет о том, что вы мало едите про-
дукты, содержащие витамины груп-
пы В, протеин и минералы. Помогут
цельнозерновой хлеб, цыплята,
овощи.

Когда кожа шелушится, чешет-
ся, грубеет, срочно нужны витамины
А и В. Орехи, семечки, растительные
масла, яйца, пророщенные зерна
пшеницы помогут коже восстановить
эластичность и здоровый вид.

Быстрая утомляемость, уста-
лость - признак того, что организму
не хватает минералов для превраще-
ния пищи в энергию. Незаменимые
источники этих веществ - овощи с зе-
леными листьями, орехи, рис, море-
продукты.

Если ногти медленно растут,
легко ломаются, расслаиваются, зна-
чит, нужно добавить в меню протеин,
витамины группы В, Е и С, минералы
- селен, железо и цинк, то есть по-
треблять больше постного мяса, бо-
бовых, цитрусовых, цельнозернового
хлеба.

С. РОДИОНОВА,
кандидат 

биологических наук,
Александр КРЫЛОВ

Собственно, бесплатность и
общедоступность «Ско-
рой» сохраняются.

Отсутствие медицинского по-
лиса, регистрации и даже рос-
сийского гражданства теперь не
является причиной, из-за кото-
рой граждане не вправе вызы-
вать «Скорую». Бесплатная по-
мощь гарантируется всем, кто
находится в пределах нашей
страны - будь то командирован-
ный из Белоруссии, пенсионер с
Украины, приехавший к детям в
гости, или даже гражданин са-
мого дальнего зарубежья.

В необходимых случаях, а
именно в тех состояниях, кото-
рые требуют срочного медицин-
ского вмешательства, спасать
нас обязаны не только бригады
из «03», но и все лечебные учре-
ждения. Случись что, больной
может обращаться в любую бли-
жайшую клинику - хоть государ-
ственную, хоть частную.

Бесплатную скорую медицин-
скую помощь нам должны ока-
зать при несчастных случаях,
внезапных заболеваниях и ин-
фекциях (например, гепатит А
или дизентерия). К тяжелым со-

стояниям отнесены сильные
травмы, отравления, обострение
хронических заболеваний (ко-
нечно, если таковые требуют не-
медленного вмешательства), ос-
ложнение беременности и ро-
дов. Отдельно прописаны также
другие состояния, угрожающие
жизни и здоровью больного или
окружающих - например, зараз-
ные инфекции.

Правда, при этом «Скорая»
должна действовать в достаточ-
но регламентированных грани-
цах. А именно: установить диаг-
ноз и провести мероприятия,
способствующие стабилизации
или улучшению состояния паци-
ента, - уколы, капельницы и т.д.
Если есть показания, больного
обязаны транспортировать в ле-
чебное учреждение или госпита-
лизировать в стационар. Нахо-

диться там можно до тех пор,
пока сохранится состояние, тре-
бующее срочного медицинского
вмешательства и опасность
больного для окружающих. Но
как только угроза для жизни
больного и здоровья окружаю-
щих исчезнет, тут же возникнет
вопрос о дальнейшем лечении и
его оплате. Всех, кто имеет по-
лис медстрахования (неважно, в
каком регионе он выдан), обяза-
ны лечить бесплатно до полного
выздоровления. Остальным, в
том числе иностранцам, за лече-
ние придется платить.

Это один из тех моментов, ко-
торые вызывают споры среди
специалистов. 

Едва ли не самый серьезный
вопрос, ответа на который нет и
в новых правилах: кому жало-
ваться на вымогательство, если

таковое возникает со стороны
сотрудников «Скорой». Не сек-
рет, что на многие услуги суще-
ствует своя такса - кто-то за
приезд врачей и установку ка-
пельницы выкладывает, ска-
жем, 1-1,5 тысячи, у других тре-
буют 500 рублей за госпитали-
зацию и т.д.

Осталось непрописанным и
кто несет ответственность за не-
своевременный приезд, а то и
вообще неприезд «Скорой».
Трудно согласиться также с уве-
личением норматива ее прибы-
тия. Теперь подстанции «Ско-
рой» должны располагаться в
жилых районах с учетом 20-ми-
нутной транспортной доступно-
сти против прежних 15.

Правда, случись что, доказать
в суде, за 15 или за 20 минут
приехала бригада, будет нелег-
ко. Городские же пробки вообще
относят к форс-мажору.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

О целебных свой-
ствах алоэ дре-
в о в и д н о г о

(именно так называют
столетник) знали еще
в Древнем Египте,
Греции, Риме. Совре-
менные исследовате-
ли обнаружили в алоэ
целый ряд веществ,
которые благотворно
влияют на функции
органов желудочно-
кишечного тракта,
улучшают пищеваре-
ние, усиливают сек-
рецию пищеваритель-
ных желез, оказыва-
ют желчегонное дей-
ствие.

Сок алоэ обладает бактерицидным и бактериостатиче-
ским свойством: он активен в отношении ряда микроорга-
низмов - стафилококков, стрептококков, кишечной, дизен-
терийной палочек. Оказывает целебный эффект при ожо-
гах, инфицированных ранах, абсцессах, флегмонах.

Выжать сок совсем несложно. Срезают нижние листья
растения, промывают их холодной кипяченой водой, режут
на мелкие кусочки и отжимают сок через марлю или соко-
выжималку. Затем из него готовят примочки (1-2 чайные
ложки на примочку), которые меняют по мере высыхания.

Свежим соком можно также лечить острый ринит, а про-
ще говоря, насморк: в каждую ноздрю по 3-5 капель три
раза в день. Хорошо действует он и при воспалении горла.

Если у вас хрупкие ломкие волосы, которые плохо рас-
тут, выпадают, сок алоэ втирают в кожу головы за два часа
перед мытьем.

Лечебные свойства алоэ поистине неисчерпаемы. Сейчас
потихоньку это растение начинает возвращаться на подо-
конники квартир и домов. Ведь если столетник под рукой -
и в аптеку ходить не надо!

Татьяна ХАРЛАМОВА

«СКОРАЯ» ПО НОВЫМ ПРАВИЛАМ

БАБУШКИН 
СТОЛЕТНИК

Еще лет сорок назад этот цветок был
чуть ли не в каждой квартире. Его лю-
бовно называли «лекарем». 

ВИТАМИНОВ МНОГО
НЕ БЫВАЕТ

Слово «витамины» в переводе с латинского означает «жизнь». Так
польский химик Казимир Функ предложил назвать вещества, хотя и
содержащиеся в пище в небольших количествах, но очень важные
для жизни человека.

В России в целом и по Москве в частности
начали действовать новые правила оказания
скорой медицинской помощи, разработан-
ные Минздравом РФ.
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МОСКВА ПОПАЛА В СФЕРУ 

ОСОБЫХ ИНТЕРЕСОВ
МЕЖДУНАРОДНЫХ НАРКОКАРТЕЛЕЙ.

ЗДОРОВЬЕ ОБЩЕСТВА - ПОД УГРОЗОЙ
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Потерпевший пришел на опознание ве-
щей, которые были изъяты у разбой-
ников. Там же, в отделении милиции,

он рассказал о том, что с ним случилось.
Со своими дружками он познакомился

около Савеловского вокзала. Два недоросля
охотно согласились провести вечерок с не-
знакомым мужчиной. Их не смущало, что он
не скрывает своих наклонностей. Однако
это вовсе не означало, что молодые люди
приняли условия игры хозяина квартиры.
После непродолжительного застолья один
из парней подал знак приятелю, и они на-
бросились на разомлевшего хозяина...

Мужчина попытался оказать сопротивле-
ние. Тогда нападавшие нанесли ему не-
сколько ножевых ударов. Хозяин рухнул на
пол. Налетчики связали его электрическим
шнуром и начали собирать все ценности и
приглянувшиеся вещи. А приглянулось им
многое: домашний кинотеатр, два DVD, му-
зыкальный центр, телевизор, кожаные курт-
ки и плащи, рубашки, парфюмерия, два мо-
бильных телефона, компьютер и многое дру-
гое. Когда разбойники, не обращая внима-
ния на жалобные стоны жертвы, сгребли со-
бранные вещи в коридоре, они поняли, что
для вывоза награбленного понадобится ав-
томобиль. 

Вышли на улицу, стали ждать... Вскоре
около них притормозила новенькая «десят-
ка». За рулем «жигулей» сидел молодой
кавказец: 

- Куда ехать?
- Тут недалеко. Но у нас вещей много. По-

дождешь, пока мы загрузимся?
- Без проблем, - ухмыльнулся кавказец...
Через минуту приятели начали «эвакуа-

цию» добра. Спустили вниз носильные ве-
щи, два телевизора, сумку с мелочью. Один
из парней заглянул в салон «десятки» и вы-
дернул ключи из замка зажигания.

- Ты, братан, не обижайся, - пояснил он
свои действия водителю. - Так оно спокой-
нее будет.

- Какие обиды, да-ра-гой! - понимающе
улыбнулся кавказец.

С трудом затолкали в салон домашний ки-
нотеатр. Отдышались и отправились за но-
вой порцией добра.

Внимательно следивший за действиями
дружков водитель сделал соответствующие
выводы. Когда через пару минут разбойники
завершили последнюю ходку - вынесли DVD
и компьютер, то у подъезда они уже никого
не увидели. «Десятка» с лихим седоком ис-
парилась как дым... Позже выяснилось, что
кавказец сразу обо всем догадался. Птицу-
то, ее по полету видно... Он легко расстался
с ключами, и, как только дружки скрылись в
подъезде, вытащил из кармана дубликат,
запустил двигатель и рванул прочь.

Оставшись у разбитого корыта, парни дол-
го не горевали. Как пришло - так и ушло. Они
запомнили номер автомобиля, но в милицию
с заявлением не побежали. А что там ска-
жешь? Мы, дескать, хату подломили, а пока
вещи выносили, у нас награбленное увели. 

Очень скоро и разбойники, и вор, украв-
ший украденное, оказались в одной клетке.
Сотрудники МУРа задержали налетчиков на
сбыте. Разбойники, пойманные с поличным,
отрицать свою вину не стали. Но и кавказца
выгораживать не собирались - сообщили
оперативникам номерной знак автомобиля.
Водитель даже не успел продать неожидан-
но свалившееся на него добро. Оно так и
стояло в гараже. 

- Подобные истории стали сегодня типич-
ными, - рассказал начальник отделения
МУРа Иван Игошин. - А таких разбойников
иногда называют «ремонтниками». Они вы-
бирают жертв среди гомосексуалистов, нар-
команов, людей, имеющих проблемы с за-
коном. Расчет делается на то, что потерпев-
ший не станет обращаться за справедливо-
стью в милицию, побоится пойти на контакт
с представителями закона. Поэтому дать
верную оценку масштабов этих явлений не
берусь. Они остаются латентными и рас-
крываются в тех случаях, когда мы самосто-
ятельно выходим на преступников.

Информация о разбойном напа-
дении поступила в 9-й отдел
МУРа от негласных сотрудников.
Дело в том, что потерпевший
имел нетрадиционную сексуаль-
ную ориентацию и не хотел до-
полнительной огласки. Мужчине
проще было забыть о случив-
шемся, чем поднимать шум и объ-
яснять, каким образом ночью у
него дома оказались двое незна-
комых молодых людей без пропи-
ски и определенных занятий...

ВОР У ВОРА...
-Юрий Юрьевич, на-

помните, пожалуй-
ста, сколько чело-

век входит в состав комис-
сии, что это за люди?

- В комиссию входит не
менее 11 человек. Все они
должны иметь  высшее об-
разование и безупречную
репутацию, уважение в об-
ществе. 

Состав определяет мэр Мо-
сквы Юрий Лужков. При не-
обходимости он может заме-
нить любого члена комиссии.
Согласно положению в ны-
нешнем году произошла пла-
новая ротация ее членов. Те-
перь комиссию возглавляет
заместитель мэра Москвы
Михаил Мень. Появились три
новых члена. Наверное, чита-
телям будет интересно уз-
нать, что в состав комиссии
вошла писательница Алек-
сандра Маринина. 

- Комиссия может отме-
нить приговор?

- Нет, каждое заключение
комиссии направляется мэру.
Он вправе согласиться с ним
или не согласиться, после че-
го направляет бумаги прези-
денту. В последней инстан-
ции выносится окончатель-
ное решение. На наших засе-
даниях решение принимается
большинством голосов и но-

сит сугубо рекомендательный
характер. 

- Как к вам попадают заяв-
ления о помилованиях, кто
может обратиться с такой
просьбой?

- Существует администра-
тивно-территориальное раз-
граничение полномочий ко-
миссий. К нам могут обра-
щаться те, кто отбывает на-
казание в Москве. Начальник
учреждения, в котором со-
держится осужденный, гото-
вит материалы по процедуре
и направляет их в Главное
управление Федеральной ре-
гистрационной службы по
Москве.

- На основании просьбы
осужденного?

- Конечно. Человек пишет
заявление на имя президента
и передает его администра-
ции того учреждения, где он
отбывает наказание. В Моск-
ве это главным образом след-
ственные изоляторы. И уже
начальник следственного
изолятора направляет бумаги
в орган юстиции.

- Какие именно документы
должны быть представлены?

- Кроме уже упомянутого
заявления просителя необхо-
димы копия приговора суда,
справка о вступлении приго-
вора в законную силу, харак-

теристика человека за период
отбытия наказания, справка о
состоянии здоровья и запол-
ненная по определенному об-
разцу анкета. Иногда к этому
перечню приобщаются неко-
торые другие документы, ко-
торые характеризуют лич-
ность просителя. 

В Министерстве юстиции
мы проверяем подлинность и
полноту представленных до-
кументов, потом передаем в
комиссию по помилованию.
И в течение месяца комиссия
рассматривает прошение.

- Интересно, как проходят
заседания комиссии?

- Вполне мирно. Люди вы-
сказывают мнение, определя-
ют свое отношение к проси-
телю, иногда дискутируют по
поводу какого-то пункта или
факта. Женщин, например,
больше интересует, как осуж-
денный или осужденная от-
носились к семье, близким,
есть ли у них дети. У мужчин
больше вопросов по поводу
биографии осужденного, его
заслуг перед обществом...

- На основании чего выно-
сится решение?

- Комиссия исходит из то-
го, что приговор состоялся,
вина осужденного доказана и
не вызывает сомнений. Для
того чтобы применить поми-

лование, должно произойти
что-то особое. Например,
осужденный тяжело заболел.
Или у него в семье произош-
ло какое-то событие. Может
измениться и отношение са-
мого общества к совершен-
ному деянию... Вспомните,
спекуляция еще недавно счи-
талась преступлением. Или
валютные операции. Но ведь
сейчас все изменилось.

- Можно привести какой-
либо пример?

- Самый последний случай.
К нам обратилась пятидеся-
тилетняя женщина, осужден-
ная на пять лет за убийство
мужа. Обстоятельства дела
таковы. Супружеская пара
злоупотребляла алкоголем.
Часто случались драки, руко-
прикладство. Постоянно кто-
то из супругов страдал от по-
боев... И в один из дней, пос-
ле очередного скандала,
женщина нанесла мужу
смертельное ножевое ране-
ние. Отбыв половину срока,
осужденная решила обра-
титься к нам с просьбой о по-
миловании.

Члены комиссии внима-
тельно изучили обстоятель-
ства дела. И ни у кого не воз-
никло желания изменить си-
туацию. Ничего нового не
произошло, женщина относи-
тельно здорова, каких-то вну-
тренних «перерождений» с
ней не случилось. В просьбе
было отказано.

- Много ли обращений в
вашу комиссию?

- Дело в том, что на терри-
тории Москвы исправитель-
ных учреждений нет. У нас
находятся следственные изо-
ляторы, и подают прошения
именно оттуда. За год мы
рассматриваем три-четыре
прошения. В прошлом году
мы проводили совместный
семинар в Липецке, где коло-
ний довольно много. Вот там
у комиссии гораздо больше
работы. Они заседают систе-
матически, примерно два
раза в месяц.

- Как вы оцениваете прак-
тику помилования осужден-
ных?

- Она существовала всегда,
во все времена и при различ-
ных политических формаци-
ях. А у нас в Конституции за-
писано право президента осу-
ществлять помилование. Так
что здесь все справедливо и
обоснованно.

Помилование - это не амни-
стия, когда просто выполняет-
ся какая-то общеполитиче-
ская задача, меняется отноше-
ние к нарушителям закона. В
нашем случае речь идет о про-
щении, единичном гуманном
акте, основанном на просьбе
конкретного человека изме-
нить его конкретную судьбу. Я
даже не могу определить ти-
пичную ситуацию, при  кото-
рой человек может получить
право на помилование. Это
«штучно», абсолютно индиви-
дуально и непрогнозируемо.

ПО МИЛОCТИ - НЕ ПО ЖАЛОСТИ
Третий год в России существуют созданные Указом
Президента РФ комиссии по вопросам помилования.
Об особенностях деятельности столичной комиссии
рассказывает заместитель начальника Главного управ-
ления Федеральной регистрационной службы по горо-
ду Москве Юрий СЕМИН, участвовавший в ее работе с
момента основания.

-Я проработал в органах пра-
вопорядка много лет, - при-
знался руководитель упра-

вления Федеральной службы Рос-
сийской Федерации по контролю за
оборотом наркотиков по городу Мо-
скве генерал-лейтенант полиции Ви-
ктор Хворостян, - но не представлял,
в каком положении мы находимся. Я
шокирован и ошеломлен. Угроза
наркотизации молодого поколения
настолько реальна и страшна, что
нам необходимо принимать экстрен-
ные, чрезвычайные меры, чтобы со-
хранить наше будущее, сберечь на-
ших детей.

Реальные цифры подтверждают
озабоченность полицейских. Подро-
стковая наркотизация в Москве пре-
вышает среднестатистический уро-
вень по России. По экспертным
оценкам, в столице живет более 150
тысяч наркозависимых и больных
наркоманией лиц. Причем 70 про-
центов из них - молодежь в возрасте
от 18 до 30 лет. А средний возраст
«первой пробы» снизился сегодня
уже до 14 лет... 

Молодежь - желанная клиентура
наркобаронов. Для того чтобы при-
влечь их к наркотикам, торговцы го-
товы пойти на издержки. Одно время
в городе продавался героин по спе-
циально заниженной цене. Расчет
наркобаронов точен: человек, ока-
завшийся в плену наркозависимо-
сти, впоследствии готов будет пла-
тить любые деньги для получения
очередной дозы. У наркополицей-
ских есть неопровержимые доказа-
тельства того, что Москва попала в
сферу особых интересов междуна-
родных наркокартелей. Если сегодня
не предпринять адекватных мер, зав-
тра они могут не понадобиться. 

Есть еще более пессимистичные
подсчеты. По мнению заместителя
главного психиатра Москвы по нар-
кологии, директора Московского на-
учно-практического центра нарколо-
гии Евгения Брюна, в столице около
миллиона людей пробовали или упо-
требляют наркотические вещества.
Это так называемая теневая нарко-
мания. Как заявил Евгений Брюн:
«За помощью обращается, то есть
официально регистрируется в мед-
учреждениях, лишь седьмая часть
больных. Кроме того, за последние

два года в три раза увеличилась
смертность от передозировок. Но са-
мая страшная опасность для популя-
ции - знакомство с наркотиками. То
есть вовлечение в наркозависимость
все большего числа людей. Сегодня
мы имеем 3-4 процента населения,
систематически  употребляющих
наркотики. По этому показателю мы
уже догнали США».

Участники круглого стола пришли
к выводу, что до сих пор не вырабо-
тан единый подход к организации
антинаркотического воспитания мо-
лодежи. Основой профилактиче-

ских мер должны стать социальное
партнерство и взаимодействие спе-
циалистов во всех ведомствах и ор-
ганизациях, причастных к работе с
молодежью. И особую роль в этом
должны играть учреждения образо-
вания. 

Как один из вариантов совместной
работы участники круглого стола
предложили провести конкурс вос-
питательно-профилактических про-
грамм, для того чтобы отобрать из
них наиболее эффективные и рацио-
нальные. Со своей стороны наркопо-
лицейские обещали использовать

все имеющиеся в их арсенале сред-
ства для того, чтобы убрать нарко-
сбытчиков из учебных заведений и с
улиц города. Виктор Хворостян заве-
рил, что будет продолжена работа с
руководителями молодежных клу-
бов и развлекательных центров. Ре-
шительность наркополицейских на-
шла понимание со стороны предста-
вителей учебных заведений и депар-
тамента здравоохранения. Научить
молодежь говорить наркотикам
«Нет!» нелегко. Но другого пути сде-
лать общество здоровым и дать ему
пропуск в будущее у нас нет.

ПОКОЛЕНИЕ В ОПАСНОСТИ

Столичные наркополицейские провели круглый стол, в работе ко-
торого приняли участие представители департамента образова-
ния, учебных и медицинских учреждений, сотрудники милиции и
общественных организаций. 
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НА СИБИРСКИХ ПРОСТОРАХ
«Человек - это, ко-

нечно, давно не звучит
гордо, но надо ли дово-
дить дело до того, что-
бы это звучало подло?»
Этими словами закан-
чивает предисловие к
своей книге «На роди-
не» замечательный про-
заик Валентин Распу-
тин. Его голос не спута-
ешь ни с одним другим,
его проза, публицисти-
ка, любые выступления
- всегда событие, всегда
искренняя боль за Оте-
чество и родной край.

Издательство «Алгоритм» представляет читателю
новый сборник писателя.

ПОЭТ, ДИПЛОМАТ, 
МЫСЛИТЕЛЬ

Музей истории го-
рода Москвы под па-
тронатом издатель-
ской программы пра-
вительства столицы
выпустили альбом к
200-летию со дня ро-
ждения замечатель-
ного русского поэта
Федора Ивановича
Тютчева. В изящном
издании собраны ма-
териалы о жизни на-
шего соотечествен-

ника, его творчестве, культурной и политической
деятельности. Документы предоставлены архива-
ми и музеями Москвы и Московской области.

У РАЗВЕДКИ ЖЕНСКОЕ ЛИЦО
Издательство «Мо-

лодая гвардия» выпус-
тило книгу Владимира
Антонова и Владимира
Карпова «Разведчи-
цы». Работа авторов
основана на рассекре-
ченных материалах
Службы внешней раз-
ведки России и посвя-
щена женщинам, вы-
полнявшим задания
органов государствен-
ной безопасности. Му-
жественные и проница-
тельные, умные и ре-
шительные, обладаю-

щие красотой и обаянием, они доказали, что ни в
чем не уступают коллегам-мужчинам, а порой и
превосходят их.

КОЛЬТ ПОЛКОВНИКА 
И ДРУГИЕ «ИГРУШКИ»

Издательство «Азбу-
ка», зарекомендовав-
шее себя как взыска-
тельный и требова-
тельный публикатор
классических произве-
дений, начало новую
серию «NEW AZbookA».
Читатель сможет поз-
накомиться как с из-
вестными авторами,
так и с еще незнакомы-
ми именами. Выбор
представленных рома-
нов непохож на преж-
нюю «Азбуку», предпо-
читающую академиче-

скую, проверенную десятилетиями прозу и поэ-
зию. Некоторые книги удивляют спорностью и
даже провокационностью авторских замыслов.
Но несомненно, что каждое произведение серии
отвечает самым высоким литературным требова-
ниям.

Творчество американца Люциуса Шепарда
представлено двумя романами - «Кольт полков-
ника Резерфорда» и «Валентинка». Если первый
укладывается в привычные рамки - история ста-
рого кольта и его новых хозяев напоминает о ру-
жье, которое обязательно должно выстрелить, то
второе произведение критики назвали психоло-
гическим триллером галлюцинаторно-эротиче-
ского свойства. Интерес вызовет и книга «Круп-
ная рыба» другого американца Дэниеля Уоллеса,
по мотивам которой был снят фильм с участием
Джессики Ланж и Денни де Вито. На одном дыха-
нии читается роман англичанина Грэма Джойса
«Курение мака». А театралы с удовольствием по-
знакомятся с «Распутником» француза Эрика-
Эмманюэля Шмита, пьесы которого идут во мно-
гих столичных театрах.

НОВИНКИ
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ГЛАВНОЙ ТЕМОЙ
РОССИЙСКОЙ КНИЖНОЙ
ВЫСТАВКИ В ГЕРМАНИИ
СТАЛО 60-ЛЕТИЕ ПОБЕДЫ

Книжный ряд
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Представителям прессы по-
везло. Они проходили на
выставку, почти не теряя

времени, через служебный вход
по аккредитационным карточкам.
А вот гостям экспозиции приходи-
лось выстаивать очереди. Причем
в утренние часы, когда посетите-
лей было особенно много, ожида-
ние растягивалось на пятнадцать-
двадцать минут. И это несмотря
на то, что стоимость билетов дос-
тигала 12 евро. Цена более чем
внушительная. Особенно учиты-
вая не лучшие времена, которые
переживает сегодня Лейпциг, -

безработица в городе перешагну-
ла критический рубеж довоенной
Германии. 

Около стендов издательств, ко-
торые специализируются на дет-
ских и молодежных книгах, до
позднего вечера слышались звон-
кие голоса. А в разбросанных по
всем павильонам конференц-за-
лах, где проходили встречи с авто-
рами и издателями, концерты бар-
дов и музыкантов, чтения новинок
и презентации, яблоку упасть бы-
ло негде.

В дни проведения выставочных
мероприятий самым популярным
в городе стал 16-й маршрут трам-
вая. Его обслуживали трехвагон-
ные составы, следовавшие с ин-
тервалом 3-5 минут. Но даже при
этом сесть в вагон удавалось не
всегда - столько было желающих
доехать до «Leipziger Buchmesse».
А ведь жителей Лейпцига трудно
удивить какой-либо выставкой.
Всевозможные экспозиции, из-
вестнейшие на весь мир ярмарки -
в том числе промышленные, анти-
кварные, автомобильные - прохо-
дят здесь ежегодно. В чем же при-
чина такого успеха книжного фо-
рума?

Лейпциг - удивительный город.
Сами немцы в разговорах со
мной отмечали, что это место в
Саксонии не только крупный ад-
министративный и промышлен-
ный центр, но своеобразное зер-
кало немецкой культуры, ее мно-
говековых традиций. Почти 1500
зданий города находятся под ох-
раной государства как памятники
архитектуры. (Гете называл Лейп-
циг маленьким Парижем.) В цент-
ре города расположен знамени-
тый на весь мир Лейпцигский уни-
верситет с 600-летней историей.
Книги для лейпцигцев не просто
атрибут очередной экспозиции,
они необходимая составляющая
повседневной жизни. Здесь лю-
бят и ценят литературу, разбира-
ются в ней и внимательно следят
за новыми именами и художест-
венными экспериментами. В этом
мы убедились в дни работы объе-
диненной экспозиции «Москва
книжная».

Концепцию нынешней россий-
ской выставки определила знако-
вая дата - 60-летие Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. Но-
вое оформление стенда, новые
книги, еще не знакомые лично не-
мецким читателям авторы. Гово-
рю «лично», так как произведения
приехавших в Лейпциг писателей
были известны очень многим по-
сетителям выставки. Немцы, из-
дающие российских книг больше,
чем все остальные страны мира
вместе взятые, были активными
участниками авторских встреч и
литературных чтений.

Самый большой успех выпал на
долю Юрия Полякова, который
встречался с гостями экспозиции
сразу после ее открытия. Мэтр
отечественной словесности, глав-
ный редактор «Литературной га-
зеты», чьи традиции восходят к
Пушкину, рассказал читателям о
своем новом романе «Грибной
царь», который выйдет осенью в
издательстве «Росмэн». После
чтения отрывка на русском и не-
мецком языках Поляков ответил

на вопросы, откровенно расска-
зал о непростых условиях, в кото-
рых находятся сегодня отечест-
венная литература и молодые ав-
торы.

Интерес у немцев вызвала
встреча с автором романа «Сер-
геев и городок», финалистом пос-
леднего российского Букера Оле-
гом Зайончковским. Забросали
вопросами Анатолия Курчаткина -
другого соискателя литературной
премии «Букер - Открытая Рос-
сия», автора романа «Солнце сия-
ло». Как выяснилось, хорошо зна-
комы немецким читателям прие-

хавшие в Лейпциг ученые-искус-
ствоведы Борис Поюровский и
Симон Илизаров. Встречались с
гостями выставки и представите-
ли петербургской литературы
Дмитрий Вересов, Михаил Кура-
ев, Иван Сабило.

Многолюдно было у стендов,
где можно было увидеть новинки
русской беллетристики и поэзии,
полистать художественные альбо-
мы, юбилейные издания, сборни-
ки, посвященные знаменатель-

ным датам в истории России и Мо-
сквы. Особый интерес вызвали
крупноформатные альбомы, в ко-
торых воспроизведены плакаты
военных лет. Они выпущены в
рамках издательской программы
правительства Москвы специаль-
но к 60-летию Великой Победы и
битвы под Москвой. Не остались
незамеченными издания, посвя-
щенные Пушкину и пушкинской
Москве, 100-летию со дня рожде-
ния Валерия Чкалова, книги о
спорте - «Москва спортивная»,
«Х.А. Самаранч. От Москвы до
Москвы».

Свои издания привезли изда-
тельства «ОЛМА-ПРЕСС», «Рос-
мэн», «Наука», «Русский мир»,
«Военный парад», «Голден-Би»,
«Независимая газета». Опытом
работы поделились представите-
ли «Московского дома книги» -
крупнейшей книготорговой сети
в Европе. «ОЛМА-ПРЕСС» вы-
ступило с пятитомником в пода-
рочном футляре. В мини-собра-
ние художественных произведе-
ний о Великой Отечественной
войне вошли замечательные
произведения, которые по тем
или иным причинам, большей ча-
стью идеологического толка,
раньше издавались незаслужен-
но малыми тиражами. В собра-
ние вошли роман лауреата Буке-
ра Георгия Владимова «Генерал
и его армия», культовое произве-
дение Владимира Богомолова
«Момент истины», удалая книга
Виктора Некрасова «В окопах
Сталинграда», «Дни и ночи» Кон-
стантина Симонова и поэтиче-
ская подборка «Жди меня, и я
вернусь».

- Лейпцигская ярмарка - круп-
нейший книжный форум, а по
существу еще и мост между
культурами Востока и Запада, -
говорит заместитель председа-
теля Комитета по телекоммуни-
кациям и средствам массовой
информации правительства Мо-
сквы Игорь Ткач. - Поэтому уча-
стие в выставке для нас просто
необходимо. Правительство Мо-
сквы не только поддерживает
авторитет России на мировом
уровне и углубляет культурные
контакты, но расширяет круг на-
ших друзей и партнеров. Мы по-
могаем издательствам показать
свою работу на представитель-
ном книжном фестивале, а авто-
рам - встретиться с читающей
публикой за границей. 

- Нынешняя экспозиция прохо-
дит под знаком юбилея Победы, -
продолжает Игорь Поликарпо-
вич. - И демонстрация такой лите-
ратуры в Германии требует осо-
бой корректности, чувства такта.
Подводя итог, могу сказать, что
нас поняли верно. И даже на от-
крытии выставки представитель
дирекции Лейпцигской ярмарки
Андрей Гросс упомянул о юбилее,
поздравил нас с памятной датой.
Мы продолжим культурно-про-
светительскую работу в этом на-
правлении. Планируется участие
в книжных экспозициях в Киеве,
Риге, Праге - там, где юбилей на-
шей Победы помнят и ждут.

Лейпциг - Москва
Фото автора

Юрий ПОЛЯКОВ, 
писатель, главный редактор «Литературной
газеты»:
- Настоящая литература дает возможность постичь
народ без вмешательства политиков, увидеть души
людей. Выставленные в Лейпциге книги, приехав-
шие сюда авторы представляют Москву, Петербург,
другие регионы России. Встречи с ними обогатили
представления читателей о нашей стране, культуре.
К сожалению, очень часто на подобных форумах
организаторы представляют совсем не тех людей,
которых читают и любят в России. Организаторы
Лейпцигской выставки избежали этой ошибки. 

Николай СИРОТА, 
генеральный консул России в Лейпциге:
- Лейпциг всегда ждет представителей Москвы. И
мы не обманули надежд гостей выставки. Предста-
вленные на экспозиции книги вызвали огромный
интерес у посетителей, а присутствие таких авторов,
как Анатолий Курчаткин, Борис Поюровский, стало
событием в культурной жизни Лейпцига, обсужда-
лось в печати и на телевидении. 

60-летие окончания Великой Отечественной вой-
ны - серьезная тема, которой в Германии уделяется
большое значение. Планируется ряд мероприятий
на уровне саксонского правительства, предполага-
ется участие в мемориальных торжествах предста-
вителей ветеранских организаций России, сотруд-
ников дипкорпуса, работников консульства. К сожа-
лению, литературы о войне в Германии недостаточ-
но. Думаю, что этот недостаток исправится благода-
ря выверенной и яркой экспозиции, представленной
на эту тему правительством Москвы.

В Саксонии, и в частности в самом большом ее
городе Лейпциге, очень широко представлена рус-
скоязычная диаспора. Здесь только официально за-
регистрировано 45 тысяч выходцев из России. А не-
официально эта цифра гораздо выше - около 70 ты-
сяч. Поэтому к московскому стенду особое отноше-
ние, огромный, неподдельный интерес. 

Знание языка определяет интерес к русской кни-
ге. Поэтому очень важно, что по уже сложившейся
традиции после закрытия экспозиции книги будут
переданы в культурные фонды, университетские
библиотеки Лейпцига, Дрездена и других городов.

Кроме того, в нынешнем году к нам обратились
представители лейпцигской еврейской общины с
просьбой выделить часть книг для их библиотеки.
Многие члены общины знают русский язык и стара-
ются не терять связи с русской культурой.

Свен ХЮНКЕН, 
студент Лейпцигского университета, 
славист:
- Для меня особый интерес представляют книги, из-
данные правительством Москвы. Я работаю над дис-
сертацией, тема которой - работа административных
органов больших городов. В этом смысле знакомство
со сборниками «Пульс города», «Москва 2000» и дру-
гими книгами и альбомами поможет мне понять ра-
боту городских служб такого мегаполиса, как Москва. 

Очень интересно было познакомиться с русскими
писателями. У нас в университете многие читают
Юрия Полякова. А некоторые студенты берут в биб-
лиотеке подшивку «Литературной газеты», которая
в последнее время стала очень интересной и много-
полярной. Дни выставки - это незабываемое собы-
тие в нашей студенческой жизни.

ВЫСТАВКА ГЛАЗАМИ УЧАСТНИКОВ И ГОСТЕЙ

ЛЕЙПЦИГ ЧИТАЕТ
Под таким девизом в Германии с 17 по 20 марта проходила ежегодная меж-
дународная Лейпцигская книжная выставка. В нынешнем году сюда приеха-
ло рекордное число участников, хотя в те же дни в Париже открывался круп-
нейший книжный форум, где российская делегация была почетным гостем.



-Алиса Бруновна, по-моему, даже
для вашей богатейшей творческой
биографии роль в фильме «На

Верхней Масловке» очень неожиданная?
- Моей героине под девяносто, а в ро-

мане - так и все 95 лет! Она издевается
над Петей, которого играет Евгений Ми-
ронов, а он моет посуду, убирает, стира-
ет, гладит, готовит, носит в починку ее
ортопедические ботинки. Спорит с ней,
отбивает ее едкие реплики, обижается,
даже пытается уходить. Но все равно
возвращается. Потому что любит ее. Лю-
бит не за квартиру в центре, не за мас-
терскую, не за славу и титул. При всей
своей агрессивности и скверности хара-
ктера моя старуха тоже любит этого че-
ловека. Взаимное понимание рождается
трудно. В этом - главная пружина и дра-
матизм отношений. 

- Что для вас было главным в этой ра-
боте? 

- Для актрисы всегда главное - иметь
что-то вроде внутренней антенны, при-
емника. Тогда сыграть можно все. 

- Свою первую главную роль в кино
вы, будучи уже известной актрисой, сыг-
рали в картине Евгения Хринюка «Анна и
командор». Почему режиссеры так долго
не видели вас в своих фильмах?

- Я очень много за свою жизнь участ-
вовала в кинопробах. Как правило, побе-
ждала своих конкуренток, после чего в
фильме снималась другая актриса.
Вновь приезжала в павильоны, проходи-
ла пробы и вновь получала отказы. Час-
то режиссеры выносили вердикт - «не-
киногенична». Но я не расстраивалась,
так как всегда была занята в театре. Тем
более что и себя считаю прежде всего
театральной актрисой. А что касается
фильма «Анна и командор», то тогда
все, кому довелось состязаться в сарказ-
ме по поводу этой ленты, так или иначе
выражали сожаление о моем участии в
ней. Но, как говорили в режиссерском
мире, эта картина в прах развеяла миф о
моей некиногеничности.

- Режиссер Эльдар Рязанов как-то об-
молвился о том, что постановка фильма
«Служебный роман» целиком зависела
от участия в нем Фрейндлих.

- Действительно, меня без проб утвер-
дили на роль Людмилы Прокофьевны
Калугиной, чему я весьма удивилась. До
этого момента у нас не было никаких от-
ношений с Рязановым, кроме того, что
он не взял меня на роль Шурочки Азаро-
вой в «Гусарской балладе». Тогда тоже
отсняли пробы, но в последний момент
он передумал и пригласил Ларису Голуб-
кину. Прошло 15 лет. Фильм «Ирония
судьбы» принес Рязанову оглушитель-
ный успех, и ему захотелось снять еще
один добрый фильм про любовь. К тому
времени пьеса «Сослуживцы», написан-
ная Рязановым и Брагинским еще в 1970
году, с большим успехом шла в 134 теа-
трах страны, по ней-то он и решил снять
свой добрый фильм. Рязанов отправил
мне в Ленинград пьесу с предложениями
«руки и сердца», то есть с просьбой сыг-
рать в его новом фильме главную роль
без всяких проб. И я согласилась.

- В одном из интервью вы сказали,
что еще в детстве грезили сценой и иг-
рали в театр. А были ли в вашей жизни
люди или судьбы, которыми вы восхи-
щались или хотели повторить? 

- Так как я родилась в актерской семье,
то вирус театра и музыки вселился в ме-
ня с первыми проблесками сознания.
Мое первое впечатление о театре был
«Евгений Онегин», дипломный спектакль
в консерватории, которую заканчивала
моя тетка. Позже, когда я уже училась в
Ленинградском театральном институте
имени Островского, мои впечатления о
театре и кино оказались связаны с Мари-
ей Бабановой и Джульеттой Мазиной.
Эти две актрисы остались в моей памяти
на всю жизнь. Большинство творческих
людей всегда находятся под влиянием
очарования каких-то знаменитых лично-
стей и делают попытки быть похожими
именно на этих кумиров. Потом это ус-
кользает или остается на всю жизнь.

- Вы 22 года проработали в Театре
имени Ленсовета, затем перешли в
Большой драматический театр. А потом
вдруг стали сотрудничать с режиссером
Романом Виктюком, который считается
скандальным, сыграли в его постановке
«Осенние скрипки».

- А в каком отношении Виктюк счита-
ется скандальным? В том, что он смел и
остр? Я люблю его спектакли. Мне инте-
ресна не его скандальность, что и не
правда. Он достаточно глубок, как и
Саймон, которого считали скандальным
драматургом. Иначе Виктюк не тянул бы
к себе такое количество зрителей. Когда
он приезжает в Питер, то зал перепол-
нен, как, впрочем, и когда мы с ним ез-
дили за рубеж. Значит, в его творчестве

существует глубина, которая и приводит
к нему зрителя. Иногда в его режиссуре
есть изысканность, иногда яркая теат-
ральность. И при этом присутствует
масса подводных течений. Многие гово-
рят, что спектакли Виктюка нужно смот-
реть не один раз, чтобы понять все его
знаки.

- В вашей жизни есть заветная роль,
которую вы еще не сыграли? 

- Моя вечная актерская тоска по бул-
гаковской Маргарите. Жизнь странно
распределила свои события, потому что,
когда я могла играть ее по возрасту, это-
го нельзя было делать из-за цензуры. А
когда стало можно, то я уже не могу
стать Маргаритой. А сколько раз я чита-
ла этот роман! Даже сосчитать трудно. У
меня есть любимые книги, которые могу
перечитывать сколько угодно. «Мастер и
Маргарита» - из таких. Еще я совершен-
но очарована Цветаевой. Ее письма, каж-
дую строку, которая посвящена этой ве-
ликой женщине, могу перечитывать бес-
конечно. Между прочим, если бы Цвета-
ева стала актрисой, то непременно сыг-
рала бы Маргариту. По своей женской
сути Маргарита - это Цветаева. 

- На сцене вы уже почти 50 лет. А на
премьерных спектаклях волнуетесь?

- Мне моя дочка порой говорит: «Ма-
ма, когда у тебя премьера впереди или
еще что-то ответственное, то ты как утюг
горячий». В запале могу сказать такое...
Надо ведь как-то выбрасывать из себя
дурные эмоции. Японцы кукол бьют, а
мы материмся от души. Я тоже могу вы-
разиться будь здоров. Театральная
жизнь, закулисная обстановка научили.

Но я никогда не позволяю себе выпле-
скиваться на публике, при чужих, а про-
изношу соленые словечки не с такой
экспрессией, как, скажем, Виктюк. Прав-
да, Роман Григорьевич очень отходчив,
он обругает, а через минуту уже кричит
тебе: «Браво!»

- Трудно ли поймать своего зрителя?
Через какое время игры на сцене вы го-
ворите себе: «Да, зритель мой»? 

- Я не считаю показателем хорошей
игры аплодисменты. А вот если зритель
затаит дыхание вместе со мной в одно
мгновение, и эта тишина будет стоять
столько, сколько я захочу, вот тогда по-
нимаю, что владею залом. Тишина - са-
мая драгоценная реакция зрительного
зала, и я люблю эти мгновения.

- За последние годы в нашей культу-
ре произошли серьезные перемены.
Сейчас, скажем, популярны сериалы, а
не серьезное кино. Вы не боитесь, что
скоро люди перестанут любить и театр?

- Театр уже переживал застойные вре-
мена и когда появился телевизор, и ко-
гда начали распространяться видеомаг-
нитофоны. Театры пустели так же, как и
кинозалы. Мне кажется, что театр, не-
смотря ни на какие синусоиды, непре-
менно останется жив. Ведь это искусство
мгновенного сосуществования и сопере-
живания. В любом театре есть храмовый
эффект, когда и актеры, и зрители ды-
шат вместе и энергетически заряжают
друг друга. Это невозможно испытать,
сидя перед телевизором.

- Правда, иногда публика настолько
увлекается игрой актера, что начинает
воспринимать его как близкого человека.

- Была одна девочка, которая пятнад-
цать лет не давала мне прохода. Однаж-
ды, потеряв терпение, я сдала ее в мили-
цию. Оттуда ее сразу же отправили в
клинику. Оказалось, у нее не все в по-
рядке с психикой. А бывало, люди и ло-
мали дверь, и звонили по телефону со
всякими глупостями, и лезли ко мне в
почтовый ящик, требовали общения. Те-
перь это происходит реже. Но таковы из-
держки актерской профессии.

- Счастье для вас имеет какую-нибудь
форму? Например, это успех. Или выра-
жается в настроении, с которым вы про-
сыпаетесь утром?

- Утром я просыпаюсь совершенно не-
счастным человеком от того, что у меня
что-то болит. В мои годы это нормаль-
ное явление. Безостановочного счастья
не бывает. Можно только в шутку ска-
зать: «Для полного счастья мне не хвата-
ет того-то». Это все-таки очень фрагмен-
тарная субстанция. Вдруг ты понимаешь,
что счастлив, а через несколько минут
тебя подстерегает разочарование. 

- В личной жизни вы были счастливы?
- Нет. У меня, конечно, были и счаст-

ливые годы. Но все в конце концов раз-
бивалось о мою занятость.

- Вы два раза были замужем, и оба
ваши брака распались. Что мешает сча-
стью в актерских семьях? 

- Есть счастливые исключения, когда
люди соответствуют друг другу и по тем-
пераменту, и по характеру и при этом ли-
бо дополняют друг друга в творчестве,
либо не испытывают ревности к успеху
другого, которая почти всегда разрушает
отношения в творческих семьях. Но

обычно если оба востребованы, фанаты
общего дела, то возникает ревность к
творческим успехам друг друга. Навер-
ное, залог стабильности актерских бра-
ков в том, чтобы один партнер поставил
себя на службу другому, по существу
принес себя в жертву. Это не значит рас-
твориться в супруге. Надо просто быть
второй половинкой того дела, которым
занимается лидирующая половина.

- Значит, вы лидировали? 
- Я бы так не сказала. Во всяком слу-

чае, с моим первым мужем Игорем Пет-
ровичем Владимировым мы делали одно
дело и были страшно поглощены им. Но
у него наступило не лучшее время ре-
жиссерской жизни - творческое топта-
ние на месте. А если актер не делает но-
вых работ, для него это означает творче-
скую смерть.

Мой второй муж, актер Театра имени
Ленсовета Юрий Соловьев, был талант-
ливым актером-самоучкой. Но так как он
нигде не учился, у него имелась масса
проблем в работе. И то обстоятельство,
что у меня всегда было все в порядке, а
у него всегда не в порядке, очень дейст-
вовало на наши отношения. Когда мы по-
няли, что стрессов больше, чем в состо-
янии выдержать организм, мы дружно
разошлись.

- Довольно печальная история... А
есть ли такой уголок на земле, где бы
вы хотели прожить другую жизнь?

- Я объездила много стран мира. По-
жалуй, самое ошеломляющее впечатле-
ние на меня произвела Прага. Очень
люблю Англию, Лондон. Когда я туда по-
пала, у меня появилось ощущение, что
там уже жила в какой-то из прошлых
жизней. Это совершенно не похожая ни
на что страна. Еще совершенно замеча-
тельный город Амстердам. Он отличает-
ся какой-то сказочной красотой, игру-
шечный, спокойный город. Как ни
странно, совсем не впечатлил меня Па-
риж - европейский перекресток. Жить
бы я в нем не хотела, хотя меня никто
туда и не звал.

- Что вообще вас оскорбляет, ранит,
раздражает в отношениях между
людьми? 

- Для начала я бы убрала зависть. Она
рождает очень много пороков: вор рож-
дается от зависти, предатель - от завис-
ти, лжец - от зависти, трус - от зависти.
В конце концов, революция - от зависти.

- А от каких своих пороков вы не мо-
жете избавиться?

- Я очень много курю и очень давно не
могу бросить эту вредную привычку. Я
даже прибегала к иглоукалыванию, гип-
нозу, электропунктуре, но все попытки
оказались тщетными. Единственной мо-
ей победой в этой изнурительной борьбе
стало то, что теперь я курю сигареты с
мундштуком.

- Раньше, знаю, вы были очень общи-
тельным человеком. А сейчас?

- Когда я была моложе, в нашем доме
вообще не закрывались двери. Мы жили
рядом с театром, и после каждого спек-
такля у нас собирались актеры. Пили
чай, болтали, сочиняли, придумывали.
Сейчас я стала уставать, поэтому в моем
доме немного друзей. Но у меня доволь-
но часто живут мои подружки, которые
приезжают из Калифорнии, Италии,
Берлина, и тогда моя квартира становит-
ся гостиницей для близких людей. 

- Кто теперь ваша семья?
- Двое внуков и Варварочка - единст-

венный клубочек моей привязанности.
Все, на что у меня хватает сил, - все для
них. Знаете, раньше были неосвобожден-
ные парторги, а я сейчас - неосвобожден-
ная мама и бабушка. Вся моя любовь со-
средоточена в Варвариной семье. Они
живут отдельно, что очень удобно, осо-
бенно когда внуки начинают болеть и их
нужно друг от друга изолировать. Но во-
обще внуки у меня бывают очень часто.

- Хотели бы, чтобы они продолжили
актерскую династию?

- Да, и сейчас я к ним присматрива-
юсь, пытаюсь понять, есть ли у них дан-
ные. Но это трудно угадать, потому что
все дети - хорошие актеры.

- У Алисы Фрейндлих есть свой сек-
рет молодости? 

- Никакого секрета у меня нет. Не при-
держиваюсь модных диет. Правда, одна-
жды попробовала принимать какие-то
таблетки, но поняла, что потом все воз-
вращается на круги своя, и бросила.
Единственное, что меня спасает, - я мно-
го работаю, много нервничаю. А нервы,
как известно, пожирают килограммы как
никакая другая таблетка.

- Чего вы боитесь в этой жизни?
- Что мой ангел-хранитель, который

существует между мной и Богом, пере-
станет мне помогать...

Беседовала 
Влада ЛЕППКЕ
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ЗАВИСТЬ РОЖДАЕТ ОЧЕНЬ
МНОГО ПОРОКОВ: ВОР,

ПРЕДАТЕЛЬ, ЛЖЕЦ, ТРУС - ВСЕ
ОНИ РОЖДАЮТСЯ ОТ ЗАВИСТИ

Место встречи
Алиса ФРЕЙНДЛИХ:

Всю свою сценическую жизнь она остается блондинкой арбузовской
мелодрамы, безгрешной кокеткой с незаметной жизнью. Хотя сама
Алиса Фрейндлих, является самой, пожалуй, известной актрисой.
Недавно она снялась в фильме по повести Дины Рубиной «На Верхней
Масловке», где сыграла пожилую женщину, которая, несмотря на го-
ды, сохранила, как и сама актриса, неиссякаемую нежность. Что это?
Дар природы или профессиональное мастерство? Ответить на этот во-
прос мы решили с помощью самой Алисы Фрейндлих.
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РАБОТА И НЕРВЫ
ПОЖИРАЮТ ВЕС 

ЛУЧШЕ ЛЮБОЙ ДИЕТЫ
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КТО ВЕРИТ ВСЕМУ, ЧТО ОБЕЩАЮТ?
ДУРАКИ. КОМУ ВЕЗЕТ? ДУРАКАМ. 
КТО РАСХЛЕБЫВАЕТ КАШУ? ДУРАКИ. 
БЕЗ КОГО СКУЧНО? БЕЗ ДУРАКОВ

Розыгрыш
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Однажды я позвонил хорошему знакомому
и, используя свою способность пародиро-
вать, выдал себя за известного государст-

венного деятеля. Наговорил собеседнику кучу
комплиментов, оставил ему не свой телефон,
попросил перезвонить. И он позвонил в пред-
вкушении всевозможных наград. Я сыграл на
тщеславии и любви к халяве, но эти маленькие
слабости присущи почти всем... 

Как-то раз, приехав из Израиля, я сказал жене:
«До чего дошла ненависть между евреями и пале-
стинцами! Она уже охватила фауну. Представля-
ешь, воробьи, обитающие по обе стороны грани-
цы, дерутся друг с другом». Самое удивительное,
она поверила. Округлила глаза: «Какой кошмар!»

Меня разыграть тоже очень легко: я довер-
чив. Когда собирался в Австралию, один мой
приятель сказал: «Там, в южном полушарии, ес-
ли набрать в раковину воды, то, вытекая и обра-
зуя вихрь, она будет вращаться не по часовой
стрелке, как у нас, а против нее». В гостинице я
первым делом стал смотреть, как вода вытекает
из раковины. Оказалось, по часовой стрелке.
Позвонил в Москву приятелю: «Как же так?» И
услышал: «А как же иначе? Законы физики од-
ни и те же на всей планете»... 

Хорошо, что мы чтим День смеха. Я уверен,
что грусть всегда можно рассеять смехом.

Аркадий АРКАНОВ, 
писатель

Первое апреля, как известно, никому не верь. Но все рав-
но верим. И хорошо! Иначе в нашей жизни не было бы ве-
селых розыгрышей, которые в этот день приобретают мас-
совый характер. Мы попросили самых разных людей рас-
сказать о том, как они шутили над другими и как их разыг-
рывали самих. Вот что из этого вышло.

Сотрудники, работающие
в команде депутата Мос-
ковской городской думы

Сергея Локтионова, вышли на
работу, как обычно. Шефа в
офисе не было. Он вел прием
населения в одном из районов,
в котором некогда баллотиро-
вался. Значит, обрадовались
помощники,  можно спокойно
выпить чашечку кофе. 

Но размеренный утренний
моцион был нарушен прихо-
дом странного факса. В нем
Сергей Владимирович офици-
ально заявлял, что добро-
вольно слагает с себя депу-
татские полномочия и предла-
гает своим сотрудникам по-
дыскивать новое место рабо-
ты. Что тут началось! Кто
схватился за голову, кто за

валидол, а кто  начал названи-
вать знакомым с просьбой
подыскать теплое местечко. 

Через час как ни в чем не
бывало вернулся руководи-
тель. Его взору предстали уд-
рученные лица подчиненных. 

- Расслабьтесь, ребята, -
сказал шутник. - 1 апреля
даже мне не верят!

Весь оставшийся день лю-
ди работали с таким усерди-
ем и энтузиазмом, будто от
этого зависела их жизнь.

Ольга ПЕТРУСЕВА

Разыграли мы в Китае
массажиста «Локомо-
тива» Павла Мысина.

Аккурат 1 апреля улетать
нам из этой страны, завер-
шилось турне. А в гостинице,
где жила команда, кровати

были убраны роскошными
плюшевыми покрывалами. Я
с партнером по команде, Ви-
тей Ворошиловым, перед
приходом в номер Павла бы-
стренько забросил эти по-
крывала в шкаф. Павлику
сказали: дескать, видишь,
одеял нет, китайцы разре-
шили забрать покрывала с
собой в качестве сувенира.
Простодушный массажист

поверил и загрузил товар в
свою сумку.

В холле первого этажа, где
уже собралась вся команда,
переполох: китайцы не отпус-
тят «Локомотив» до тех пор,
пока русские не вернут про-

пажу. Бедный Паша все по-
нял, погрозил нам мощным
кулачищем - в прошлом он
боксировал - и опрометью
бросился в номер: дескать,
забыл там что-то. Ну и выгру-
зил несчастное покрывало...

Валентин БУБУКИН,
заслуженный 

мастер спорта, 
чемпион Европы 

по футболу 1960 года

ЯЗЫК МОЙ -
ВРАГ МОЙ
Ялюблю прикалываться. В Туапсе спрашиваю как-то у

одной женщины, как пройти на такую-то улицу. Она
начала объяснять: «Дойдете до круглой площади, где

памятник Ленину стоит». А я ей: «А кто такой Ленин?» У
нее глаза забегали - шпиона поймала!

Со мной часто случаются истории, которые могли бы
стать сюжетом для «Ералаша». Останавливают меня ре-
бята: 

- Дяденька, давайте мы вам машину помоем руками.
- Сколько?
Они называют какую-то сумасшедшую сумму.
- Да за такие деньги, - говорю им, - я ее сам языком

помою.
Исчезли. Через пять минут протягивают мне деньги: 
- Вот мы собрали - мойте.

Борис ГРАЧЕВСКИЙ,
художественный руководитель

киножурнала «Ералаш»

Помню, возвращал-
ся я домой после
концертов. Естест-

венно, устал, еле-еле пе-
редвигался с  тяжелыми
чемоданами с реквизи-
том. Подхожу к своему
подъезду, а соседские
мальчишки кричат:

- Дядь Коль, а лифт не
работает!

Я, тяжело вздохнув,
отправился преодоле-
вать лестничные марши.

Когда почти достиг це-
ли, услышал шум прохо-
дящего мимо лифта... Я
так и сел. «Вот, Лукин-
ский, - сказал себе, - ду-
мал, ты такой крутой ар-
тист, рассмешил сегод-
ня на концерте весь го-
род. А тебя так легко
сделали»...

Николай 
ЛУКИНСКИЙ, 

заслуженный 
негр России

ВОРОБЬИ И ПОЛИТИКА

По молодости я работал в
одном из столичных
главков. В его структуру

входило хозяйство, распола-
гавшееся на Черноморском
побережье. Замдиректора
там работал балагур и дам-
ский угодник с угрожающей
фамилией Садуберия. Где-то
числа 28 марта ко мне подо-
шла коллега, сотрудница от-
дела Лиза, особа весьма ин-
формированная.

- Слушай, говорят, Садубе-
рия умер, - произнесла она та-
инственно и очень серьезно.

- Как умер? Он мне три дня
назад отчет по телефону дик-
товал.

- Скоропостижно, - вздох-
нула Лиза. - Знаешь, кого
главный прочит на его место?
Тебя! Я бы тоже не отказалась
на юг поехать. Везет же гадам,
- с этими словами она гордо
удалилась.

Совершенно сбитый с толку,
я вызвал в коридор нашего
замначальника отдела Павла.

- Слушай, тут Лизка мне на-
говорила глупостей.

- Какие ж это глупости, дру-
жок, - скривился тот. - Подли-
зался к руководству, а еще
тень на плетень наводишь. Не-
хорошо, брат.

Ладно же, разозлился я,  сбе-
гаю в кадры к Софочке. Она
вроде бы, разведка донесла, ко
мне неравнодушна, голову мо-
рочить не станет. Софа улыба-
лась, строила мне глазки и та-
раторила без умолку:

- Какой вы, однако, завид-
ный жених, Вовочка, такой мо-
лодой и уже замдиректора.
Далеко пойдете. Где уж нам за
вами угнаться.

Я вернулся в отдел, несча-
стный и раздавленный. По уг-
лам шушукались верные дру-
зья и подружки. Они смотрели
на меня, как на смертельно
больного, и закатывали глаза.
Прошло два дня. Я жил, как в
бреду. Со мной никто не об-
щался. «Тоже мне, друзья, -
злился я. - Подфартило чело-
веку - обзавидовались. Ну и
черт с вами». Но сомнения
продолжали отравлять мне су-
ществование. 

1 апреля я пришел в отдел
настороже - разыгрывали у
нас мастерски, а смеялись
громко и со вкусом. Вот позво-
нили Лизке:

- В соседнем магазине вы-
бросили финские сапоги.

Лизка бросилась занимать
деньги. Вспотев, но собрав
нужную сумму, ринулась к
начальству отпрашиваться.
И тут народ загремел: разы-
грали. Лизка надулась, а по-
том захохотала вместе со
всеми.

- Что уж тут, - сказала она
громко. - Мы по-нашему, по-
простому веселимся, не то что
некоторые...

И тут все поглядели на меня.
Я вспыхнул и выскочил из

отдела. Сколько это может
продолжаться? Я заглянул в
приемную директора. Секре-
тарша Антонина Аркадьевна
взглянула на меня как-то
очень серьезно и почему-то
покраснела: 

- Ну, проходи.
- Чего тебе? - буркнул вечно

занятый директор. - Отчет
принес?

- Да нет... Я узнать хотел,
правда ли это?

- А ты как думал? Я шутки
буду шутить? Ишь повади-
лись. Работать надо.

- Но почему я?
- Что? - директор побагро-

вел.  - И ты туда же? Я сказал,
будешь работать - значит, бу-
дешь.

- Так я и не отказываюсь.
Только неожиданно как-то. Са-
дуберия такой жизнерадост-
ный был, крепкий. Коньячок
пил. А тут раз и умер. А я...

Директор открыл рот и за-
мер:

- Кто умер, ты что горо-
дишь? Я про субботник гово-
рил. Подожди, как умер? Он
же... - Директор вдруг поднял-
ся и опасливо поглядел напра-
во: там, в углу, была устроена
личная, гостевая директор-
ская комната.

Вдруг двери этой комнаты
распахнулись. Оттуда пока-
зался Садуберия с пузатой бу-
тылкой коньяка. Увидав меня,
разулыбался:

- Здравствуй, дарагой! Смо-
три, какой коньяк -  язык про-
глотишь. Ты чего встал как ба-
ран? Стол накрыт, действо-
вать надо.

Я бросился вон из апарта-
ментов директора. В прием-
ной толпились мои коллеги -
предатели. Увидав мою пост-
ную физиономию, загоготали
так, что «мертвый» Садуберия
выглянул из кабинета.

- С 1 апреля, начальничек, -
громче всех смеялась Лизочка.

Я же, низвергнутый с дирек-
торских постов, понуро смот-
рел, как веселился народ.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ,

корреспондент «МС»

КАК Я НЕ СТАЛ ЗАМДИРЕКТОРА

К ВАМ ЕДЕТ КОСЫГИН
Когда я был вице-президентом Новосибирского отделения Академии

наук, работал там один уважаемый профессор, геолог, членкор по
фамилии Косыгин. Как-то решил он поехать в командировку во

Владивосток. Туда пошла телеграмма: «К вам едет Косыгин». И вот наш
профессор прилетает, встречает его первый секретарь крайкома, приво-
зит на «чайке» в прекрасный особняк, а там стол ломится. Наш Косыгин
знай себе кушает и тосты соответствующие произносит. Он же не Хлеста-
ков какой-нибудь, он известный ученый. Однако феномен - как в коме-
дии Гоголя! Местные правители решили: это первый визит главы совет-
ского правительства Алексея Николаевича Косыгина во Владивосток. И
ведь встречающие знали и по портретам, и по телепередачам, как выгля-
дит премьер Косыгин. Но вот поди ж ты! Пришла телеграмма из краево-
го центра, и сработала магия имени...

Но когда все выяснилось, нашему профессору Косыгину пришел счет
на 10 тысяч рублей. Кто разыграл и его, и владивостокских товарищей,
до сих пор не знаю. А друзья профессора Косыгина скинулись и покры-
ли недостачу в бюджете Приморского края. Так подтвердилась верность
пословицы про сто рублей и сто друзей.

Гурий МАРЧУК, 
академик РАН, действительный член 

академий наук одиннадцати стран, 
Герой Социалистического Труда, 

кавалер французского ордена Почетного легиона

ПОСЛАЛ ПО ФАКСУ

КИТАЙСКИЙ СУВЕНИР
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Такая крыша - самая надежная.

Не предупреждение, а угроза.

Вдоль по Питерской, по Тверской-Ямской...
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«КОЛОЛ» ВСЕХ ПОДРЯД
В столичном универсальном спортзале «Дружба» за-

вершился традиционный международный турнир фехто-
вальщиков «Московская сабля».

Впервые на столь высоком уровне успех праздновал
Алексей Якименко, ему всего 20 лет. В решающей встре-
че он оказался сильнее немца Крауза. Лучшей у девушек
стала москвичка Софья Великая, занявшая в итоге третье
место.

МЯЧИ МЕТАЛИ...
Потрясающей по своему накалу стала встреча силь-

нейшей волейбольной дружины России - «Локомотива-
Белогорье» с греческим «Ираклисом» в рамках мужского
«Турнира четырех» Евролиги. 

После трех партий наши мастера вели с общим счетом
- 2:1, но не удержали преимущества. В четвертом сете
«Локомотив» проиграл - 19:25. В решающей, пятой, пар-
тии снова равенство, но концовку лучше проводят хозяе-
ва арены - 15:13 в их пользу. Российский клуб за бортом
финала.

...И ШВАБРОЙ МЕЛИ
В завершающих поединках мирового первенства по

керлингу на паркетах Шотландии женская сборная
России выступала с переменным успехом.

Россиянки, например, обыграли датчанок - 8:4, но
уступили хозяйкам соревнований - 4:10. В одиннадца-
ти матчах предварительного этапа наши девушки
одержали 7 побед и четырежды терпели поражения.

Класс очередных соперниц - норвежек тоже оказал-
ся выше. В борьбе за выход в полуфинал россиянки ка-
питулировали - 2:10, заняв итоговое пятое место.

КАДРЫ КУЮТ В КУНЦЕВЕ
Воспитанники профсоюзной школы «Кунцево»

обеспечили успех тяжелоатлетической юниорской
сборной Москвы на чемпионате России в городе Шах-
ты Ростовской области.

Давид Каданец завоевал «золото», а Дмитрию Прохо-
рову и Роману Пономаренко досталось «серебро». Про-
хоров также выполнил норматив мастера спорта между-
народного класса, по сумме двух упражнений у него поч-
ти гроссмейстерский результат - 400 килограммов.

МЕСТЬ ОБИДЧИКАМ
Баскетболисты столичного «Динамо» продолжают

уверенно занимать второе место в российском пер-
венстве вслед за земляками из ЦСКА.

«Бело-голубые» провели принципиальный поединок с
одноклубниками из Санкт-Петербурга на их площадке.
Ранее на своем паркете москвичи проиграли. И, разуме-
ется, горели желанием взять реванш. Он состоялся -
81:79 в пользу подопечных Валерия Тихоненко.

«СПАРТАК» ПОКА СЛАБЕЕ
В чемпионате страны по мини-футболу состоялось

столичное дерби «Динамо» - «Спартак». В обеих
встречах сильнее, тактически грамотнее выглядели
динамовцы.

В первом матче «бело-голубые» выиграли со сче-
том 6:3, во втором - 4:2. «Динамо» уверенно лидиру-
ет в первенстве, в то время как «Спартак» даже не
претендует на медали.

21Стадион для всех
ПРИНЯТО СЧИТАТЬ, 

ЧТО БОЛЕЛЬЩИКАМ НУЖНЫ ТОЛЬКО
ГОЛЫ. НО ВСЕ ЖЕ НАСТОЯЩЕЕ

УДОВОЛЬСТВИЕ ПРИНОСИТ ЗРЕЛИЩЕ!

Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 11 (117), 30 марта - 5 апреля 2005

ТАБЛО

...И как это можно наносить
удары руками и ногами одно-
временно? Почти пресловутые
бои без правил. Да еще моло-
тят друг друга совсем юные -
10-12-летние мальчишки и дев-
чонки. Просто ужас! Порог
спорткомплекса «Братеево»,
что в Южном округе столицы, я
переступил с опасением.

-Что вы, у нас травмы исключены,
- заверил президент Московской
федерации таэквондо (одного

из видов спортивных единоборств) Нико-
лай Архипов. - В район паха надевается
так называемая ракушка, предохраняю-
щая спортсменов от возможных ударов
ниже пояса, которые запрещены в на-
шем виде борьбы. Еще нельзя бить в за-
тылок. Кстати, шлемы с перчатками сов-
сем нелишние атрибуты. 

Постепенно мои опасения по поводу
«массового травматизма» развеялись.
Когда видишь рядом таких очарователь-
ных пацанов и девчушек, не верится, что
они могут навредить друг другу. Конеч-
но, без спортивной злости на ковре не
обойтись, но жестокости я не приметил.

- К нам на турнир просились даже из
других регионов страны, но маленький
зальчик не вместил бы всех желающих, -
продолжает Николай Архипов. - Органи-
зуем уже шестые традиционные соревно-
вания памяти трагически погибшего пол-
ковника Федеральной пограничной служ-
бы, прекрасного человека Сергея Нико-
лаевича Шабалина. Почти 150 участни-
ков из 10 московских клубов. Видите, с

каким удовольствием детвора бьется за
кубки и медали!

Действительно, красивых призов, па-
мятных подарков оказалось в избытке.
Мальчишки и девчонки буквально вбега-
ли на пьедестал почета, чтобы получить
награды из рук уважаемых в мире борь-
бы мастеров.

...Замечательные, совсем малюсень-
кие девчушки в белых борцовских одеж-
дах. Знакомлюсь.

- Это Алиночка Терехова привела меня
таэквондо заниматься, - улыбается Ира
Тимошкина. - Мы с ней учимся в 3 «Б»
944-й школы. Мне так нравится! Особенно
здорово вместе с девчонками в одной ко-
манде выступать. Там все друг за друга.

Если кого-то из родителей еще терзают
сомнения, в какую бы секцию отдать сво-
его ребенка, стоит, может быть, начать с
таэквондо. В секции или клубе по месту
жительства занятия ведут уже с пяти лет.
Причем будущие чемпионы отнюдь не
сразу облачаются в шлемы и надевают
бойцовские перчатки, а постигают азы
техники. Ребенка доводят до необходи-
мых физических кондиций, и только спус-
тя время, когда психика юного атлета
сформируется, его выпускают на ковер.

- К нам в класс пришел тренер, пред-
ложивший заниматься таэквондо. Я по-
пробовал - понравилось! - делился впе-
чатлениями чемпион турнира Женя

Князьков. - Уже четыре года тренируюсь,
с семи лет. И сегодня я не впервые выиг-
рал, раньше занимал третье место, и
дважды - первое.

Женька выглядит настоящим бойцом.
Для своих лет крепко сбитый, неустраши-
мый. Удары во время финального боя на-
носил четко и быстро, со знанием дела.

- Я не считаю наш вид жестоким, - про-
должает юный собеседник. - Никогда,
например, не задирал и не бил пацанов
на улице или в классе. Вообще мечтаю
стать со временем олимпийским чемпио-
ном, вот подрасту немножко...

- Ну, сын должен уметь постоять за се-
бя, он же будущий мужчина, - продолжил
разговор папа юного чемпиона Игорь
Петрович. - Мечтал отдать Женьку в сек-
цию бокса, а получилось, по-моему, еще
лучше. Таэквондо не только мужествен-
ный, но и красивый вид спорта.

По словам Князькова-старшего, его
сын никогда не употребит умение драть-
ся во зло. В школе нареканий на успева-
емость и дисциплину нет, а классный ру-
ководитель от души радуется спортив-
ным успехам своего ученика.

Среди почетных гостей вижу неодно-
кратного чемпиона Москвы по самбо и
дзюдо мастера спорта Виктора Зражев-
ского. Он с удовольствием наблюдал за
поединками детворы, пытаясь разгля-
деть будущих «звездочек».

- Мальчишки и девчонки, сразу видно,
отчаянно рвутся побеждать, это радует, -
делится впечатлениями Виктор Юрьевич.
- Вот из таких бойцов действительно мо-
гут вырасти олимпийские чемпионы. Но,
главное, по-моему, не в кубках и меда-
лях. Знаете, лично мне занятия самбо и
дзюдо внушили уверенность в собствен-
ных силах, что пригодилось затем в жиз-
ни. Целеустремленность, умение доби-
ваться цели помогли, например, окончить
два вуза. И ученики мои неплохо себя
проявляют, кое-кто, скажем, трудится в
охране Президента России.

Хрупкая с виду девушка - Лена Архи-
пова, дочка президента Московской фе-
дерации таэквондо Николая Архипова,
оказывается, тоже занималась этим ви-
дом борьбы, и не без успеха. Стала мас-
тером спорта, была неоднократным при-
зером городских соревнований. На тур-
нире памяти Сергея Шабалина помогала
отцу в качестве пресс-секретаря.

- Не таэквондо единым живу, - улыбает-
ся симпатичная Лена. - Занималась, пред-
ставьте, бальными танцами, фигурным
катанием, окончила музыкальную школу.

Еще эта девушка, как выяснилось, на-
ша коллега, в этом году завершает уче-
бу на факультете журналистики МГУ.
Вот каких разноплановых людей кует в
своих недрах таэквондо!

НЕ БЕЙТЕ ЧЕМПИОНА 
В ЗАТЫЛОК!

После зимнего перерыва во-
зобновились отборочные
матчи к мировому первенст-
ву-2006. Решающие поедин-
ки, напомню, пройдут уже ле-
том следующего года на фут-
больных полях Германии.

Но чтобы пробиться в финальную стадию
самого престижного на планете фут-
больного соревнования, надо занять в

своей отборочной группе хотя бы второе мес-
то. Оно, правда, еще не гарантирует участие в
форуме сильнейших сборных.

О первом месте, которое сразу бы вывело
российскую команду в Германию, нашим мас-
терам и их многочисленным поклонникам при-
ходится разве что мечтать. Эту позицию облю-
бовали португальцы, и, похоже, они не намере-
ны никому ее уступать. Впрочем, их отрыв от
подопечных Георгия Ярцева, идущих пока
третьими, мизерный, - всего каких-то три очка.
Однако попробуйте эту дистанцию одолеть...

Все-таки уступаем мы в классе португаль-
цам. Сия «глубокая» мысль снова осенила во
время телепросмотра гостевого матча нашей
сборной против карликового Лихтенштейна.
Уж очень натужно, в чернорабочем режиме
прошла встреча. Вечно мы играем ради его ве-
личества «очка», этим пытаемся оправдать са-
мо неумение играть - легко, красиво, мастер-

ски. И вроде бы состав, выставленный Ярце-
вым, смотрелся перспективно, но игры, по су-
ти, опять нет.

Да-да, для сыгранности нужно время, его в
обрез. Болельщиков, согласитесь, не сильно
должно волновать, что состав постоянно тасу-
ется, что Ярцев пробует разные варианты. По-
клонникам футбола подавай зрелище! Пока
только суррогат. Хотя на фоне тех же порту-
гальцев, сделавших сенсационную ничью с
Лихтенштейном (2:2), победу россиян можно
расценить как успех.

Все три забитых мяча, по-моему, из разряда
курьезов. Тонкие ценители игры видели, как вра-
тарь Лихтенштейна зевнул удар Кержакова в
ближний от себя угол, затем и вовсе пустил «сна-
ряд» под собой от Каряки. Ярмарку курьезов за-
вершил смешной гол в ворота Малафеева.
Штрафной удар в исполнении хозяев поля с весь-
ма острого угла, и - мяч парашютом опустился за
спины наших защитников и стража ворот в сетку.

...Тускло, бледно завершается эпоха бессмен-
ного до сего дня президента Российского фут-
больного союза Вячеслава Колоскова. Поездки
этого господина с нашей сборной на отборочные
поединки в Лихтенштейн и Эстонию - его послед-
ние гастроли. В ближайшую субботу, 2 апреля,
на внеочередной конференции выберут нового
руководителя РФС. Фамилии Колоскова среди
претендентов на высокий пост не значится.

Между тем соперники россиян по группе,
словаки, с точно таким же результатом - 2:1 -
победили в гостях эстонцев. И пока не пусти-
ли наших мастеров на второе место.

ПОБЕДА БЕЗ РАДОСТИ

Напомню, серия по-
добных матчей
длится до трех по-

бед одной из команд.
Первые две встречи со-

стоялись на Малой арене
«Лужников» и подарили
болельщикам незабывае-
мые минуты. Сначала
столичные поклонники

хоккея сильно огорчи-
лись, их любимцы в ос-
новное и дополнитель-
ное время сыграли с
омичами вничью - 2:2.

Причем от поражения
«бело-голубые» ушли
лишь за 15 секунд до
конца третьего периода,
уступая 1:2. Но в серии
послематчевых буллитов
больше повезло гостям,
и они занесли в свой ак-
тив важнейшую победу
на чужой площадке.

На следующий день
произошло нечто фанта-
стическое. «Динамо» раз-
несло в пух и прах омских
«ястребов» (так еще вели-
чают «Авангард»), набро-
сав в их ворота 11 (!) без-
ответных шайб.

Однако предаваться эй-
фории рано. Разница
шайб в подобных встре-
чах не учитывается, а мо-
сквичам предстоит теперь
провести два сложнейших
поединка в Омске. Ясно,
что хозяева арены горят
желанием поквитаться за
разгром и отстоять чем-
пионский титул.

В другом полуфинале
тольяттинская «Лада» ве-
дет в серии с ярославским
«Локомотивом» 2:0. Сна-
чала питомцы Петра Во-
робьева одолели сопер-
ника по буллитам, а в по-
вторном матче выиграли
в основное время - 4:1.
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«ЯСТРЕБОВ» ЗАКЛЕВАЛИ...

Хоккеисты московского «Динамо» бьются с действую-
щим чемпионом страны - омским «Авангардом» за пра-
во сыграть в финале нынешнего первенства.

Смешались люди, клюшки.



Дефекты паркета ощущаются при хождении, вы-
явить их можно как визуально, так и простукива-
нием, а при необходимости вскрытием отдельных

участков пола.
В результате длительной или интенсивной эксплуа-

тации покрытие изнашивается, откалываются кромки
у паркетных планок. Из-за переувлажнения возникает
вздутие деревянных частей покрытия, а в результате
пересушивания образуются щели между паркетными
планками. 

Ремонт полов из штучного паркета проводят после
окончания всех ремонтных работ, когда установлены и
окна, и двери. Иначе можно повредить покрытие пола.
Если паркет не требует замены, разбирать его надо ос-
торожно. Паркетные планки, ранее уложенные на мас-

тиках, обычно не используют дважды, так как очи-
стить их от мастики очень сложно. Однако полы из
штучного паркета на гвоздях по деревянному настилу
можно использовать повторно при условии, что пар-
кет был разобран аккуратно. Паркетные планки обяза-
тельно заменяют, если стерт или разрушен слой изно-
са (толщина верхней части планки от лицевой поверх-
ности до начала паза и гребня).

Планки покрытия снимают с помощью гвоздодера,
клещей, долота, стамески. Гвозди удаляют, не ломая

планок паркета, которые необходимо разложить на
пачки. Причем в каждой пачке -  равное количество
правых и левых планок одного размера и породы дре-
весины.

При отклеивании паркетных планок от основания их
вынимают, очищают с обеих сторон от клея, мусора и
пыли. Затем просушивают, наносят влагостойкий клей
и укладывают на место. Выступивший из шва клей
снимают тампоном. На отремонтированные места по-
мещают груз. Если некоторые планки повреждены и
вы решите заменить их новыми, используйте планки
из древесины той же породы, что и все покрытие. Их
подгоняют с помощью столярных инструментов. В ка-
честве клея можно использовать «ПВА-Столяр».

Если пол из паркетных досок «зыбкий» или отдель-
ные доски покороблены, необходимо перестелить по-
крытие или заменить отдельные элементы. При необ-
ходимости ремонтируют и основание. Сняв плинтусы,
дефектный участок разбирают, начиная от входной
двери. Осторожно, стараясь не повредить гребни и па-
зы, доски отрывают от лаг. Удаляют дефектные доски,
ремонтируют или заменяют поврежденные лаги и зву-
коизоляционные прокладки.

После укладки паркета покрытие шлифуют специ-
альными машинами, пылесосят и покрывают масти-
кой или лаком.

Дмитрий КАЗАНЦЕВ, 
реставратор

КАК ИЗБАВИТЬСЯ
ОТ ЭРОЗИИ, КИСТЫ И МИОМЫ

“Мне 63 года. Болячки появляются та-
кие, о каких даже не знала, что они сущест-
вуют. Гинеколог предлагает операцию, но в 
свои годы не хотелось ложиться под нож. 
Прочитала в газете о комплексной терапии 
препарата По д’Арко. Решила пройти курс 
лечения. И теперь живу спокойно, в поликли-
нику хожу только раз в полгода на осмотр”.

А.В. Волкова
“В 2000 году у меня обнаружили опу-

холь на шейке матки. Что только я не пере-
жила, пока ждала результатов анализов. 
Слава богу, онкологию не обнаружили - это 
была миома. Врачи предложили операцию. 
Но, оказывается, миома успешно лечится 
без операционного вмешательства и гормо-
нальной терапии. Спасибо специалистам  
По д’Арко. В свои 48 лет я чувствую себя, 
как говорят: “45 - баба ягодка опять”.

М.И. Фомина

Эти заболевания - общая беда сотен и 
тысяч российских женщин. Как правило, 
предлагают операцию, между тем как пре-
парат, который способен помочь, уже су-
ществует.

Натуральный комплекс По д’Арко - 
естественная альтернатива гормональной 
терапии и хирургическому вмешательст-
ву. Он лечит такие заболевания, как:

миома
кисты яичников
эрозия шейки матки
воспаления придатков
нарушения менструального цикла
молочница
недержание мочи
симптомы менопаузы (приливы жара, 
раздражительность, повышенная 
утомляемость)
фригидность (отсутствие полового 
влечения)

Звоните и заказывайте! Тел. 106-95-74
Время работы - с 10.00 до 20.00 ежедневно                        Льготникам - скидки

№ сертификата 004440.и.840,082002

Понятно, мы живем в мире, прони-
занном электростатическими за-
рядами. Ведь все в природе имеет

свой электропотенциал: одежда, кото-
рую мы носим, пол, по которому ходим,
не говоря о бытовой и электронной тех-
нике. Последняя требует особого разго-
вора. Но избытка электричества хвата-
ет и без компьютеров и мобильных те-
лефонов. Ученые подсчитали, что люди,
находящиеся в помещениях, отделан-

ных синтетическими материалами, по-
рой набирают большой электрический
заряд. При таких условиях возможны и
перебои в работе сердца, и неврозы, и
аллергии... Но ведь и сделать среду
обитания без электростатики невозмож-
но. Однако ее можно привести во впол-
не безопасное состояние.

Промышленность производит вполне
достаточно электростатических средств
защиты. Это и спецодежда, и обувь, и

перчатки, но ими пользуются только при
очень специфических условиях труда.
Существует и способ заземления ака-
демика Микулина, который советовал
присоединить к водопроводному крану
или батарее отопления голый медный
провод, а другой его конец несколько
минут подержать в руке. Ученый считал,
что после такой процедуры человек
сбрасывает с себя искусственное элект-
рическое поле и тем самым восстанав-
ливает свое. Однако куда удобнее и эс-
тетичнее приобрести аэроионизатор,
который создает и поддерживает в по-
мещении вполне комфортную среду. Хо-
рошо себя зарекомендовали и увлажни-
тели воздуха.

Если такие приборы вам не по сред-
ствам, можно подвесить к радиатору
бачок с водой. Понятно, такой способ

подходит, когда работают системы ото-
пления. Зато независимо от времени
года отлично восстанавливает энерго-
баланс влажная уборка. Сейчас очень
популярны всевозможные моющие
средства, которые позволяют мыть пол
без его высушивания. Существенный
недостаток таких средств: на поверхно-
сти пола остается и лишний электропо-
тенциал. Зато избавиться от него помо-
жет обычный хлористый кальций, кото-
рый надо добавлять в воду. Не спеши-
те отказываться и от многочисленных
бытовых антистатиков в виде мастик,
паст... Особенно стоит обратить внима-
ние на антистатик. Его эффективность
практически не зависит от того, приме-
няется ли он в виде аэрозоля или при
стирке белья. Свою главную задачу он
все равно выполняет, то есть снимает
статическое электричество, накопив-
шееся в одежде. А значит, позволяет
нам «не заряжаться», а сохранять свой
естественный потенциал.

Вера ЛАЗАРЕВАШ
КО

Л
А 

ВЫ
Ж

ИВ
АН

ИЯ
22

КОГДА ДЕРЕВЬЯ ПРОСЫПАЮТСЯ 
К ВЕСНЕ, ОЖИВАЮТ И ПЕРЕЗИМОВАВШИЕ
ВРЕДИТЕЛИ. САДОВОДАМ СПЯЧКА
ПРОТИВОПОКАЗАНА!

Делу - время,
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РАЗРЯДКА ОТ ЭЛЕКТРОЗАРЯДКИ
С кем не бывало... Протягиваешь человеку руку, чтобы по-
здороваться, и тут же отдергиваешь ее, потому что от него
(или от тебя) словно током ударило. Это связано с избытком
статического электричества, который каждый из нас в боль-
шей или меньшей степени несет с собой. И не всегда безо-
пасно для собственного здоровья.

Паркет в квартире, даже если он старый, с дефектами, все-та-
ки не сравнится с модным ныне ламинатом. Ведь паркет - это
дерево, а не его имитация. Поэтому не спешите от него избав-
ляться. А попробуйте отреставрировать.

ПАРКЕТНЫЙ ПЕРЕБОР

Покрытие из штучного паркета. 1 - же-
лезобетонная плита; 2 - стяжка из рас-
твора; 3 - паркетные планки, уложен-
ные «елкой»; 4 - битумная мастика.

Покрытие из паркетных досок. 1 - гре-
бень; 2 - реечный щит; 3 - лицевое по-
крытие из паркетной доски; 4 - паз; 5 -
продольные пропилы.

Проводим посев ранней белокочанной
и цветной капусты на рассаду. Пом-
ните - это светолюбивые культуры.

Пикируем подросшую рассаду лука-
порея, томатов, сельдерея в горшочки с
хорошим грунтом или в торфокубики.

Сеем на рассаду низкорослые томаты
для открытого грунта.

Выдерживаем температуру днем +22 -
+25 градусов, а ночью +12 - +14.

Закупаем лук-севок и храним его 30-40
дней в теплом месте при t +25 - +30 граду-
сов.

Можно посеять немного укропа прямо в
снег - получится не хуже, чем при подзим-
нем посеве.

Высаживаем в контейнеры клубни геор-
гин.

Высеваем на рассаду астры и другие од-
нолетние цветочные культуры.

В конце месяца выставляем ульи из зи-
мовника, пчелы совершают первый облет.

Яичная скорлупа и спитой чай
являются одними из самых уни-
версальных удобрений. Их
можно использовать как на са-
довом участке, так и выращи-
вая растения в комнатах.

В яичной скорлупе есть кальций, поэтому ее
применяют на кислых почвах. Реакция в зем-
ле ускорится, если скорлупу измельчить в ко-

фемолке.
Спитой чай кроме органики содержит и широкий

набор микроэлементов. Некоторые огородники вно-
сят такой настой прямо под корень растения. Однако
в этом случае чайная масса быстро плесневеет, в ней
развиваются грибки. Появляются крохотные мухи-
вредители.

Для перегнивания органического вещества спито-
го чая требуется азот, который будет отнят из почвы.
Поэтому остатки чая, как и яичную скорлупу, перед
внесением в почву надо пропустить через компост.

Спитой чай можно использовать и для приготовле-
ния стимулятора роста. Для этого 20-30 г высушен-
ного сырья заливают 1 л кипятка. Настаивают 3-4 ча-
са. Черенки растений погружают в остывший настой
на 2 часа. Этим же настоем можно обрызгивать рас-
тения, пораженные почковым клещом.

ПОЧВА ЛЮБИТ ЧАЙ

ПОРА
РАССАДЫ
НАШЕЙ

Томаты у меня всегда получаются толстые и
мясистые, потому что я строго следую тех-
нологии, секретами которой рада поделить-

ся с читателями «МС».
Томаты высеваю на рассаду после 10 марта. В

каждую лунку кладу половину ведра перегноя
(так как у нас тяжелая глинистая почва) и горсть
золы. Не перекармливаю почву азотом (особенно
в начале роста), иначе вся сила уйдет в ботву.
Один раз в неделю встряхиваю растения для луч-
шей завязываемости плодов. Обязательно па-

сынкую и формирую растения в один стебель.
Поливаю один-два раза в неделю очень обильно,
под корень. После этого застилаю почву в тепли-
це соломой или слегка подсушенной травой, что-
бы снизить влажность и предотвратить появле-
ние корки на почве. Использую только органиче-
ские удобрения. Подкармливаю растения насто-
ем перегноя и «зеленкой» (настоем крапивы и
окопника в бочке). А также опрыскиваю микро-
элементами «Байкал-ЭМ».

Для профилактики фитофтороза использую
специальный раствор. В трехлитровую банку кла-
ду одну столовую ложку марганцовки, столько же
борной кислоты и медного купороса. Все переме-
шиваю, закрываю полиэтиленовой крышкой и
настаиваю в темном месте в течение одного ме-
сяца, обычно в июне. Затем 100 г раствора выли-
ваю в ведро воды и опрыскиваю томаты один раз
в неделю весь июль. Закрываю дверь теплицы и
не проветриваю в течение суток.

После уборки урожая высеваю в теплице гор-
чицу на «зеленое» удобрение. Затем все перека-
пываю, обогащая тем самым почву органикой и
фосфором, необходимым томатам.

Римма НЕПРЯХИНА,
член общества 

«Благородный земледелец»

Штамбы защищенных от
морозов деревьев сов-
сем скоро надо освобо-

ждать от утеплений. Отмерз-
шую или поврежденную грызу-
нами кору очищают металличе-
скими щетками и белят извест-
ковым раствором. Дупла на
плодовых деревьях очищают от
гнили и дезинфицируют 5-про-
центным раствором медного
купороса или марганцовкой ро-
зового цвета, а потом цементи-
руют. Если деревья не обрезали
осенью, сделайте это сейчас.
Когда начнут набухать почки,
сразу будет заметно, где живые
ткани, а где мертвые.

При температуре воздуха
+50 С можно обработать расте-
ния от зимующих вредителей.
Подойдет зольный щелок (зо-
ла, залитая кипятком и настоян-
ная в течение суток), настой
тертого чеснока, порошка гор-
чицы, медный или железный
купорос, нитрофен.

Там, где снег тает медлен-
но, возможно подпревание
корневой шейки. Чтобы по-
мочь плодовому дереву, про-
ткните вокруг него в несколь-
ких местах снег колом до зем-
ли. А чтобы мыши этими хо-
дами не воспользовались, по-
ложите в отдушины опилки

или старые тряпки, пропитан-
ные отпугивающими грызу-
нов средствами.

Округлые, неестественно
вздутые почки у черной смо-
родины указывают на нахож-
дение в них клещей. Такие
почки надо как можно быстрее
удалить и сжечь.

Раны у деревьев, повреж-
денных мышами и зайцами,
обмазывают смесью глины с
коровяком, закрывают мешко-
виной, а сверху еще и поли-
этиленовой пленкой. Через не-
которое время повязку снима-
ют, кору обмывают и делают
прививку «мостиком».

ЗАЧИСТКА ВРЕДИТЕЛЕЙ

СЕКРЕТЫ ТОЛСТОГО ТОМАТА



Может, где в другой Отчизне
Кой над чем смеяться грех,
Но в российской нашей жизни
Есть одна потеха: смех.
По причине этой, братцы
(Ну и сестры: что ж теперь!),
Всем советую смеяться
Без простоев и потерь!

В дождь и вёдро, в зной и в холод,
В наводненье и в пожар,
Если ты предельно молод
Или запредельно стар,
Если воду отключают,
Воздух, свет, тепло и газ
(Человек всегда мельчает,
Если смех его угас)!
Смейся, если в жизни горько,
Сладко - сам Господь велел! 
Смейся, если влез на горку
Или в яму загремел!
Занимаешь не палату -
Громко смейся, не мечись!
Споловинили зарплату -
От души расхохочись!
Смейся в отдыхе и в деле,
Не теряй минуты зря!
Смейся 1 апреля
И 7 ноября,
У преддверия погоста, 
Обмывая новый чин, 
Утонченно смейся, просто
(Без достаточных причин),
Хам ли в шутке щерит рыло,
Прицепился ли дебил,
Если жизнь тебя забыла
Или ты ее забыл,
Если свыкся ты с парашей,
Если стал бомжом чуток,
Если жулик кровью нашей
Красит клёвый свой чертог,
В небесах, в пустыне, в чаще,
По дороге в ад и в рай -
Умирай от смеха чаще! 
Реже - тоже умирай! 
Смех для жизни - не помеха! 
Смех, струей искристой брызнь!.. 
Умирание от смеху 
Продлевает нашу жизнь.

Павел ХМАРА,
рифмач

Вас  интересует, какой в Обалдуевске
праздник? Самый замечательный. Хотя и не
похожий ни на какой другой. Впрочем, впи-
тавший в себя все признаки других празд-
ников. Он веселый, как Новый год, волную-
щий, как 8 Марта, объединяющий, как День
Конституции. Догадались? Ну конечно же -

1 апреля. В этот почему-то не выходной
день шутят и разыгрывают друг друга все
обалдуевцы. И это правильно! Потому что
смех - лучшее лекарство от всех бед.
Смейтесь, граждане! И не только 1 апреля.
Смейтесь всегда, везде и по любому пово-
ду. Особенно если плакать хочется...

МАРТ
27 марта 1844 года в Закавказье, когда весна была

уже в полном разгаре, северо-западный ветер принес
дождь с градом, а вскоре началась метель, которая про-
должалась до 1 апреля. На пастбищах погибло множест-
во молодых барашков, остававшихся без крова и приюта.
Снега выпало больше полуметра, и в некоторых местах
завалило дороги. В Ставропольском крае весь март вы-
дался необычайно холодным, с морозами и метелями.

1846 год. Весна ранняя. Нева очистилась от льда 30
марта - «случай, который в последний раз до этого на-
блюдался в 1743 году». Но вскоре тепло сменилось хо-
лодами. А вот на Северном Кавказе весна вообще запо-
здала. 23 марта в Ставрополе еще лежал снег и не бы-
ло видно перелетной дичи. 

Весна 1860 года, отмечали ученые, вероятно, окажет-
ся самой холодной чуть ли не в течение столетия по всей
Сибири и Европейской России до меридиана Москвы. Во
Владимирской губернии с 28 февраля по 3 марта была
сильная буря с метелью. Некоторые селения до такой
степени были занесены снегом, что в них невозможно
было въехать. Имели место человеческие жертвы. 

В 1861 году сильной бурей, продолжавшейся 13-14
марта, повреждены здания, соляная пристань, набе-
режная Керчи. В Керченском проливе затонуло 12 раз-
ных судов и лодок. Убыток оценивался в 15 тысяч сере-
бряных рублей. 

Извержение вулкана Кракатау (1883 год) вызвало
цунами у берегов Индонезии, которое затопило побере-
жье островов Ява и Суматра. Число жертв составило
почти 37 тысяч человек.

1886 год. В Одессе - 34-дневная засуха (с 24 марта
до конца апреля).

В 1887 году весна открылась в марте почти одновре-
менно на всем пространстве Европейской России, раз-
лив рек был нормальным, что хорошо повлияло на со-
стояние заливных лугов. Погода в начале весны стояла
ясная и сухая.

В 1891 году количество осадков в Прибалтике «было
ненормально велико». А на юге России их было очень
мало. На Волге - высокое половодье. 

1903 год. В марте наблюдалась необычайная жара в
Западной Европе. В Париже, например, температура
воздуха достигала месячного максимума - плюс 25,3
градуса по Цельсию.

В 1909 году сильное половодье случилось в районе
Екатеринослава, которое принесло человеческие жерт-
вы, были снесены мосты, размыты плотины. 28 марта
вода в Днепре поднялась на 3 метра. Между Тираспо-
лем и Одессой был размыт железнодорожный путь. 

Составил 
Николай АЛЕКСЕЕВ

Прогноз по Москве 
с 29 марта по 4 апреля 2005 года

В марте средняя суточная температура в отдельные дни
была ниже нормы градусов на 6-8. За месяц были всего
одни сутки с положительной средней температурой и
лишь 7 дней - с оттепелью. Сейчас высота снежного по-
крова в Москве превышает норму почти в два раза и в
различных районах города колеблется от 40 до 50 см.

В конце месяца со Скандинавии к нам распространит-
ся отрог антициклона. Атмосферное давление в столич-
ной области продолжит расти и к середине недели ока-
жется выше нормы. Арктический воздух при небольшой
облачности в ночные часы сильно выхолаживается. Под
утро температура воздуха даже в черте города понизится
до -13..-15 градусов, а в Павлово-Посадском, Каширском
и Ногинском районах до -19. Дневная температура, не-
смотря на яркое мартовское солнце, тоже останется от-
рицательной. Лишь в последний день марта, когда сто-
личную область пересечет волновой циклон с Баренцева
моря, пройдут осадки, и днем в Истринском и Можай-
ском районах температура повысится до оттепели.

Существенные перемены в погоде ожидаются в первых
числах апреля. Хотя ночи еще будут морозными, днем
воздух сможет прогреться до +2..+7 градусов. Такая пого-
да будет способствовать постепенному таянию и испаре-
нию снежного покрова. Тихая солнечная погода благопри-
ятна для очистки крыш от снега и сосулек и проведения
других высотных работ в городе. Максимальное освобож-
дение земли от снега и рыхление территории газонов по-
способствует быстрому прогреву воздуха. 

Постепенный рост температуры удержит в городе спо-
койную гидрологическую обстановку, что нельзя сказать
об экологии. К концу недели в атмосфере столицы начнут
скапливаться вредные примеси в виде диоксида азота и
других продуктов жизнедеятельности города. Дополни-
тельным фактором, который может неблагоприятно ска-
заться на самочувствии жителей столицы, окажется соче-
тание повышенной магнитной активности (после 1 апре-
ля) и высокого атмосферного давления.

В выходные дни погода позволит поработать на при-
усадебных участках. Не следует откладывать побелку
стволов яблонь: сочетание мороза и солнца в начале ны-
нешнего апреля может быть особенно неблагоприятным
для садов. Попытайтесь освободить от снега грядки с
тюльпанами и гиацинтами - это ускорит их цветение.
Грядки, с осени подготовленные для посева ранних ого-
родных культур, можно закрыть пленкой - тогда почва,
промерзшая в среднем на глубину около 20 см, быстрее
прогреется.

По данным Метеобюро 
и Гидрометцентра России

Более подробную информацию о состоянии погоды
можно получить круглосуточно по мобильным телефо-
нам: МТС-0804, БИ-Лайн и Мегафон - 0656. 

МЕТЕО

23потехе - час
СУЩЕСТВЕННЫЕ ПЕРЕМЕНЫ 

В ПОГОДЕ ОЖИДАЮТСЯ 
В ПЕРВЫХ ЧИСЛАХ АПРЕЛЯ.

ХОТИТЕ - ВЕРЬТЕ, ХОТИТЕ - НЕТ
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Все у нас как-то через эту...
пень-колоду. 1 апреля пошел
к врачу, говорю:

- Доктор, соседи так шумят, что
у меня ноги стали дергаться в са-
мом основании.

Он пошутил:
- Что вам еще не нравится на

Родине?
Я говорю:
- Еще мне не нравится, что, ко-

гда я иду по Родине и смотрю кру-
гом, цены не наши, не русские.

Доктор в ответ:
- Лекарства от вашей болезни

очень дорогие. Вы станете здоро-
вым, но нищим. Причем нищим
наверняка, а здоровым как бог по-
шлет. Но можно и без лекарств.
Просто больше положительных
эмоций: кругосветные путешест-
вия, скачки на страусах, вообще
всякие зрелища.

Я говорю:
- О! Зрелища! У меня телевизор

есть.
Он говорит:
- О! И попробуйте - включите.
Я включил. Посмотрел про вам-

пиров, как они из людей кровь со-
сут, про мертвецов, как они ночью

из могил выползают, и попозже
«Дорожный патруль» - о тех, кто
разбился вдребезги.

Короче, как-то я насчет жизни
успокоился, пошел поинтересо-
ваться насчет гробов.

Гробы дороже любых лекарств!
Но у меня удачно получилось - по-
пал на распродажу, цены на трид-
цать процентов ниже обычных.
Наверное, сезон закончился, не
знаю. Взял и в шутку купил крыш-
ку... На гроб целиком не хватило.

Принес домой. Поставил у вхо-
да в квартиру - месяц уже никого
из соседей не вижу, не слышу.

Вот так у нас - жизнь ведет к
смерти, а смерть - к жизни. Все
через... пень-колоду.

Я еще две крышки купил. Одну
поставил на работе, чтобы не ме-
шал никто. Со второй мотаюсь
везде. Очень удобно.

В автобус всегда сядешь. Место
уступают. Неприятно же - сидишь,
а над тобой крышка от гроба.

Дорогу переходишь на любой
свет. Вчера иду по улице - без
конца несутся машины с мигал-
ками. Или бандиты, или руковод-
ство. А какая разница? Дорогу-то

не перейти. Я раз - с крышкой на
проезжую часть, за мной народ.
Перешли. Эти только ехать, я раз
- в обратную сторону. Полчаса
ходил.

Легче, легче стало. Чиновники
за секунду все решают. Я, правда,
еще на крышке написал «холера».

Город спас от наркоманов. Они
на кладбище собирались. Накури-
лись - думали: я видение. Пошли с
кладбища - я за ними. Все сразу
выздоровели.

На рынке торговаться удобнее:
- Сколько с меня?
- Сто рублей.
- А у меня только десятка. Гро-

бом не возьмете?
Передохнуть где-нибудь оста-

новишься, положишь крышку, в
нее подавать начинают. Рэкет
пробовал наехать. Подошли амба-
лы, развернули крышку, а у меня
там табличка: «Это для вас».

По мелочам там чего-нибудь
тоже выручает: взаймы все дают,
от дождя всегда укроешься. Да
мало ли чего.

Я всем советую: купите крышку
от гроба - легче станет жить. Без
шуток! Ведь у нас все - через
пень-колоду...

Анатолий 
ТРУШКИН,

счастливец

ЧЕРЕЗ ПЕНЬ-КОЛОДУ

ОДА СМЕХУ

Впятницу, 1 апреля,
Быков попросил Гу-
рина:

- Хочу разыграть наше-
го директора. Пойдем, бу-
дешь свидетелем.

Они вместе вошли в ка-
бинет, и Быков закричал
на директора:

- Бездарь! Недоучка!
Начальная школа по тебе
плачет!

Директор повернулся к
Гурину:

- Вы все слышали? Я
давно собирался выгнать
этого зарвавшегося типа.

Теперь выгоню, а вы бу-
дете свидетелем!

Все выходные Гурин с
интересом думал, чем это
кончится.

В понедельник Быков
сказал Гурину:

- Все кончилось хоро-
шо. Мы с директором вы-
яснили, что оба погорячи-
лись и виноваты тоже
оба.

А потом и директор со-
общил Гурину:

- Да, все кончилось хо-
рошо. Мы с Быковым ре-
шили, что отношения на-
до выяснять без крика. И
без свидетелей.

Во вторник директор и
Быков провожали Гурина.

Гурин уходил. Конечно,
по собственному жела-
нию. И это не был розыг-
рыш, так как 1 апреля
прошло...

Аркадий ИНИН,
шутник

В стране дураков умные - придурки.
Чтобы поставить дурака на свое место, иногда дос-

таточно потесниться.
Умные в споре выясняют истину, глупые - кто умнее.
Одного умного бывает мало, одного дурака всегда

много.
Умному легче доказать, что он дурак.
Глупый берет от жизни все, умный - только то, чего

ему не хватает.
Иногда приходится прикидываться дураком, чтоб не

выглядеть идиотом.
Трудно быть умным: все время чувствуешь себя ду-

раком.
Борис КРУТИЕР,

фразоплет

ДУРАКИ И УМНИЦЫ

Вечерком 1 апреля го-
родской телефон мое-
го соседа Бурдаков-

ского был безнадежно за-
нят, и я позвонил на сото-
вый. В трубке сначала что-

то звякнуло, потом щелкну-
ло, а затем приятный жен-
ский голос сообщил:

- Абонент временно не-
доступен.

Я набрал номер снова.
- Аппарат абонента вы-

ключен или находится вне
зоны действия сети, - про-
мурлыкал все тот же жен-
ский голос.

- Не бросайте трубку! -
закричал я. - У меня...

Я набрал номер снова.
- Абонент аппарата вы-

ключен... - начал тот же го-
лос.

- Как абонент?! - не по-
нял я. - Может, аппарат?

- Абонент аппарата за-
нят, - повторил голос, - но я
могу передать...

- С этого бы и начинали!
- возмутился я. - У меня
важное сообщение!

- Говорите, записываю, -
приготовилась трубка.

- У него дача горит! Вер-
нее, уже догорает! - сооб-
щил я.

В трубке ойкнули, потом
зарыдали.

Я выглянул в окно и уви-
дел, как полуодетый Бурда-
ковский выскочил на улицу,

вскочил в свой «жигуле-
нок» и пулей умчался куда-
то в темноту.

«Здорово я его разы-
грал! - подумал я. - Ведь у
него и дачи-то нет!»

Через 15 минут Бурда-
ковский вернулся, злобно
захлопнул двери своей ма-
шины и быстро поднялся
домой.

Через 3 минуты зазво-
нил мой сотовый.

- Извините, вы - Аникин?
- проворковал все тот же
женский голос. - Примите
срочное сообщение!

- Какое сообщение? - не
понял я.

- Вам срочно надо при-
быть в «Блеф-банк» за на-
следством, у вас в Америке
умер дядюшка и оставил
миллион долларов налич-
ными! Повторяю: наличны-
ми!

В трубке запикали корот-
кие гудки.

Не знаю почему, но аб-
солютно твердо зная, что у
меня в Америке нет и не
было никакого дядюшки, я
полуодетым выскочил на
улицу, вскочил в свой «мо-
сквичонок» и во втором ча-
су ночи помчался искать по
городу этот чертов «Блеф-
банк»!

Анатолий 
КОЛОМЕЙСКИЙ,

звонарь

Когда в трамвае ногу отдавят или, не дай
бог, что-нибудь сверху на голову - слова
быстро находятся... Сложнее, когда де-

ло касается чувств. Даже самых безобидных.
Чувства юмора, например. Ну вот, скажем...

Настроение ни к черту. Погода... не пом-
ню точно, но все залило. Организм отказы-
вается выполнять даже самые основные
функции. На последние от сдачи бутылок
деньги покупаешь билет на концерт попу-
лярного сатирика. Отсиживаешь честно от
первого звонка до третьего. В гардеробе
берешь свое пальто. Вежливо, сразу как
попросят, возвращаешь чужую шапку.

Подходишь к родному дому. Подавля-
ешь естественное желание решить некото-
рые назревшие проблемы в парадной под
лестницей. В лифте ничего не поджигаешь,
не выцарапываешь, не пишешь. Ну разве
что два-три простых слова...

Звонишь в звонок пальцем, даже не пы-
таясь романтично, как в молодости, ногой.
Не отвечаешь на дурацкие высказывания

жены по поводу вчерашнего. Еще раз не
отвечаешь... Еще раз... Еще...

Отвечаешь, но четко, грамотно, по суще-
ству. Подкрепляя сказанное чем под руку
попадется. Выпиваешь заранее заготов-
ленную бутылку водки. Для поднятия на-
строения. После того как настроение не
поднялось - швыряешь бутылку на кого
бог пошлет. Удивляешься, что бог тоже не
любит «дорогую тещеньку»...

Поешь задушевные песни. Выслушива-
ешь, что о тебе думают соседи. Звонишь в
милицию по поводу бомбы, которую изготав-
ливают соседи. Специально спускаешься на
шум вниз и с удовольствием участвуешь по-
нятым при обыске. Даешь несколько полез-
ных нравоучительных советов соседям, чтоб
впредь не высказывались по поводу музыки.
Посильно даешь сдачу непосредственно в эти
скупые на улыбку лица. Помогаешь милиции
обуздать их глупости и усадить в «воронок».

Возвращаешься домой, выпиваешь вто-
рую бутылку - и в обстановке тишины,
дружбы и уважения начинаешь постепенно
понимать юмор.

Василий ШИМБЕРЕВ,
практик

ВЕЧЕРНИЙ ЗВОН

ВСЕ КОНЧИЛОСЬ ХОРОШО

ЧУВСТВО ЮМОРА
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